
Облачно, 
с расхищениями
Хакерские атаки 
на системы госорганов 
на базе Linux участятся

В 2021 году вырастет число атак  
на операционные системы (ОС) 
и облачную инфраструктуру 
на базе Linux, ожидают в IBM. 
Проблема затронет в том числе 
российские госорганы, которые 
в рамках импортозамещения пе-
реходят на отечественные ОС 
на Linux, предупреждают экс-
перты. Бизнесу же, который на-
чал активно использовать облака 
на фоне пандемии, грозит увели-
чение расходов: злоумышленни-
ки могут взламывать их облачные 
среды и использовать их для май-
нинга криптовалют и DDoS-атак.

„Ъ“ ознакомился с отчетом IBM 
об основных рисках информацион‑
ной безопасности в 2021 года. В со‑
ответствии с ним в этом году выра‑
стет число атак на облачные среды 
и ОС на базе открытого кода Linux. 
Так, уже в 2020 году появилось 56 
семейств вирусов, атакующих про‑
граммное обеспечение на базе 
Linux, что на 40% больше, чем в 2019 
году, говорится в исследовании. По‑
страдать могут и пользователи рос‑
сийских ОС на Linux, пояснил „Ъ“ 
ведущий советник по вопросам ин‑
формационной безопасности IBM 
в России Олег Бакшинский.

Злоумышленники начали ис‑
пользовать расширяемые вычи‑
слительные мощности облачных 
сред на базе Linux, рассказал госпо‑
дин Бакшинский. Заказчик может 
включить услугу в настройках сво‑
его облака, и в моменты пиковых 
нагрузок его ресурсы будут расши‑
рены за дополнительную плату. Зло‑
умышленники пользуются этим, 
получая несанкционированный до‑
ступ к облачной среде жертвы, уве‑
личивая затраты компании на опла‑
ту облачных сервисов.

Власти уже признали проблему: 
для проверки безопасности опера‑
ционных систем на базе ядра Linux 
Федеральная служба по техниче‑
скому и экспортному контролю 
за 300 млн руб. создаст исследова‑
тельский центр (см. „Ъ“ от 11 февра‑
ля). Эксперты по кибербезопасности 
также подтвердили рост интереса ха‑
керов к системам на Linux.

деловые новости — с9

Никол Пашинян  
взорвался на десять процентов
Премьер Армении почувствовал угрозу военного переворота

Политический кризис, начав-
шийся в Армении сразу после 
поражения в войне с Азербай-
джаном, в четверг достиг наи-
высшей точки. После того как 
премьер-министр Никол Па-
шинян уволил за критику заме-
стителя начальника Генштаба, 
десятки высокопоставленных 
военных во главе с начальни-
ком Генштаба потребовали его 
отставки. Тогда премьер уво-
лил начальника Генштаба, зая-
вив, что в стране предпринята 
попытка военного переворо-
та и что принять решение о его 
отставке может только армян-
ский народ. В центре Еревана 
собрались два митинга — про-
тивников и сторонников пре-
мьера, причем оппозиция 
объ явила свой митинг бессроч-
ным. К урегулированию кризи-
са подключилась Россия: пре-
зидент Владимир Путин, глава 
МИДа Сергей Лавров и министр 
обороны Сергей Шойгу про-
вели телефонные разговоры 
со своими визави в Ереване.

Ракеты ударили 
по премьеру
Ситуация в Армении резко обо‑
стрилась после того, как в ряды 
противников Никола Пашиня‑
на помимо оппозиционных поли‑
тиков и Армянской апостольской 
церкви (которые ведут свою борьбу 
еще с прошлого года) влились высо‑
копоставленные военные. Все нача‑
лось с интервью премьера армян‑
скому изданию 1in.am, в котором 
тот неожиданно заявил, что рос‑
сийские ракеты «Искандер» не смо‑
гли изменить исход прошлогодней 
войны в Нагорном Карабахе, пото‑
му что либо не взрывались вообще, 
либо «взрывались лишь на 10%». 

Эти слова вызвали недоумение 
даже у журналиста, бравшего ин‑
тервью, но господин Пашинян на‑
стаивал: с «оружием 80‑х годов» мо‑
гут случаться и такие казусы.

Слухи о применении «Искан‑
деров» в прошлогоднем конфлик‑
те ходят давно, при этом азербай‑
джанские военные не сообщали 
об этом ни разу. При этом, есть точ‑
ные свидетельства того, что при‑
менялись другие ракетные систе‑
мы: «Смерч», «Точка‑У» и «Эльбрус». 
«По имеющимся у нас достовер‑

ным сведениям, подтвержденным 
системами объективного контр‑
оля, ни один из ракетных комплек‑
сов данного типа („Искандер“.— 
„Ъ“) в ходе конфликта в Нагорном 
Карабахе не применялся,— под‑
твердил в четверг вечером офици‑
альный представитель Миноборо‑
ны РФ Игорь Конашенков.— Судя 
по всему, премьер‑министра Респу‑
блики Армения господина Никола 
Пашиняна ввели в заблуждение, 
вследствие чего он использовал не‑
точную информацию».

Когда журналисты другого изда‑
ния — Yerevan Today —попросили 
первого заместителя начальника 
Генштаба страны Тирана Хачатря‑
на прокомментировать слова пре‑
мьера, он сначала долго смеялся, 
а затем заявил, что такое невозмож‑
но. За что в тот же день  лишился 
 должности.

Увольнение Тирана Хачатряна 
произвело эффект разорвавшейся 
бомбы. Утром в четверг практиче‑
ски все высокопоставленные воен‑
ные Армении во главе с начальни‑

ком Генштаба Оником Гаспаряном 
подписали требование об отстав‑
ке Никола Пашиняна вместе с его 
правительством. «Премьер‑ми‑
нистр и правительство Армении 
отныне не в состоянии прини‑
мать адекватные решения в этой 
кризисной и судьбоносной для ар‑
мянского народа ситуации. В свя‑
зи с создавшейся ситуацией воо‑
руженные силы Армении требуют 
отставки премьер‑министра и пра‑
вительства Республики Армения, 
одновременно предупреждая о не‑
обходимости воздержаться от при‑
менения силы против народа, чьи 
дети погибли, защищая Родину 
и Арцах (армянское название На‑
горного Карабаха.— „Ъ“)», — гово‑
рилось в заявлении.

Премьер Пашинян тут же за‑
явил, что увольняет и начальни‑
ка Генштаба, но президент Армен 
Саркисян не спешил подписы‑
вать этот приказ. Заявив о попыт‑
ке военного переворота, Никол 
Пашинян призвал своих сторон‑
ников выходить на площадь Ре‑
спублики, где находится здание 
 правительства.

В ответ оппозиционное «Движе‑
ние по спасению Родины» во гла‑
ве с экс‑министром обороны Вазге‑
ном Манукяном и экс‑президентом 
Робертом Кочаряном призвало 
противников власти собраться не‑
подалеку — на площади Свободы. 
«В этот судьбоносный момент при‑
зываю вас быть хозяевами своего 
государства, встать рядом с нашей 
армией. Проигравшие в войне 
и сдавшие земли власти должны 
уйти. Это первая необходимость 
для нашего национального возро‑
ждения»,— написал в Facebook го‑
сподин Кочарян.
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В добрый пут
Китайские инвесторы смогут выйти 
из Быстринского ГОКа с помощью опциона

Как выяснил „Ъ“, китайский совла-
делец золотомедного Быстринского 
проекта Highland Fund получил право 
продать долю мажоритарному соб-
ственнику ГМК «Норильский никель» 
в рамках пут-опциона. Доля в 13,3%, 
купленная шесть лет назад за $100 млн, 
оценена в $428 млн, то есть весь Быс-
тринский ГОК — в $3,2 млрд. Аналити-
ки считают оценку достаточно консер-
вативной. По словам источников „Ъ“, 
опцион нужен Highland Fund в качестве 
страховки на случай, если ГОК не вый-
дет на IPO. В 2020 году из-за этого про-
ект уже покинула группа ЕСН Григория 
Березкина.

ГМК «Норильский никель» заключи‑
ла с китайским Highland Fund пут‑опцион, 
который предполагает право китайского 
партнера продать свою долю в 13,3% в Быс‑
тринском ГОКе (ООО «ГРК „Быстринское“») 
российской компании и ее обязательство бу‑
маги выкупить. Об этом „Ъ“ сообщил пред‑
ставитель «Норникеля». Опцион действует 
до конца 2021 года.

Быстринский ГОК является одним из круп‑
нейших в отрасли greenfield‑проектов. Ба‑
лансовые запасы месторождения составля‑

ют 340 млн тонн руды, 2,3 млн тонн меди, 
9,5 млн тройских унций золота, 73,5 млн 
тонн железа. Инвестиции в проект состави‑
ли 90 млрд руб. Отработка месторождения 
ведется открытым способом. «Норникель» 
владеет 50,01%, у CIS Natural Resources (при‑
надлежит «Интерросу» Владимира Потани‑
на) — 36,66%.

В четвертом квартале 2020 года ГОК вы‑
шел на проектные показатели: выпуск меди 
вырос на 44%, до 62,6 тыс. тонн, золота — 
на 36%, до 241 тыс. тройских унций, желе‑
зорудного концентрата — на 56%, до 2 млн 
тонн. EBITDA Быстринского ГОКа увеличи‑
лась вдвое, до $717 млн.

Золотосодержащий концентрат отправ‑
ляется на обогатительные мощности «Нор‑
никеля» в Заполярный филиал. Рынки 
сбыта для железорудного и медного концен‑
трата — Россия и КНР, а также потенциаль‑
но — Япония и Южная Корея. Согласно от‑
чету «Норникеля» по МСФО, обязательство 
по исполнению пут‑опциона на конец 2020 
года оценивалось в $428 млн. Исходя из этой 
оценки, стоимость всего проекта может со‑
ставлять $3,2 млрд.
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«Нам срочно необходима 
любая инфраструктура, 
позволяющая поставлять газ»
Глава Wintershall Dea Марио Мерен  
о «Северном потоке‑2» и российском газе

Немецкая Wintershall Dea, предоставив-
шая «Газпрому» кредит на €730 млн для 
строительства газопровода «Северный 
поток-2», пока не видит для себя сущест-
венных санкционных рисков. О том, поче-
му Германии нужен трубопроводный газ 
из России, „Ъ“ рассказал председатель 
правления Wintershall Dea  Марио Мерен.

— Вы сообщили, что завершили инвес‑
тиции в строительство «Северного по‑
тока‑2», направив в общей сложности 
€730 млн. Изначально сообщалось, что 
инвестиции каждой из пяти европей‑
ских компаний составят €950 млн. По‑
чему сумма снизилась? Связано ли это 
с тем, что до завершения инвестиций 
были внесены изменения в санкцион‑
ный закон США CAATSA?
— Мне кажется, возникло недопонимание. 
Я не сказал, что мы завершили финансирова‑
ние, я сказал, что мы предоставили финанси‑
рование на сумму €730 млн. Все заявки на пре‑

доставление денежных средств в соответствии 
с контрактом на финансирование мы удовлет‑
ворили. И естественно, мы и в дальнейшем го‑
товы соблюдать взятые на себя обязательства. 
€950 млн — это максимальная сумма, кото‑
рую мы обязались предоставить, но к данно‑
му моменту было запрошено только €730 млн. 
И на сегодняшний день нет никаких предпо‑
сылок для того, что в этом году необходимо бу‑
дет предоставить дополнительные средства, 
поэтому мы не учитывали этот пункт в нашем 
планировании на 2021 год.
— Увеличилась ли общая стоимость про‑
екта из‑за задержки строительства «Се‑
верного потока‑2»?
— Я не могу ответить на этот вопрос, по‑
скольку мы являемся финансирующей ор‑
ганизацией, а не активно реализующей 
данный проект и не отвечаем за ведение 
бюджета. Так что вопрос следует адресовать 
проектной организации Nord Stream 2 AG.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 2,448

триллиона рублей составлял на 1 февраля 2021 года объем госдолга субъектов РФ, свиде-
тельствуют данные Минфина. Годом ранее, на 1 февраля 2020 года, их долг был равен 2,032 трлн руб. 
Таким образом, за год он вырос на 416 млрд руб. Разбивка регионального долга по видам обязательств 
на 1 февраля такова: на государственные ценные бумаги приходится 770 млрд руб., на банковские 
кредиты — 519 млрд руб., на бюджетные кредиты центра — 1095 млрд руб. Также в составе долга субъ-
ектов — госгарантии на 36 млрд руб. и «иные долговые обязательства» на 80 млн руб. Объем долга 
муниципальных образований, по данным Минфина, на 1 февраля 2021 года составлял еще 373 млрд руб.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Страны ОЭСР заняли 
почти треть ВВП 

На фоне резкого увеличения де
фицитов бюджетов в « ковидном» 
году правительства входящих 
в ОЭСР развитых стран привлек
ли рекордный объем заимствова
ний — $18 трлн. Это сразу на $6,8 
трлн больше, чем было годом ра
нее,  сообщает ОЭСР. Такой объ
ем размещения эквивалентен 29% 
общего ВВП этих стран (годом ра
нее — 17%). В среднем в послед
ние годы страны ОЭСР привлека
ли ежегодно займов на $10,5 трлн, 
и 80% этой суммы направлялось 
на рефинансирование старого дол
га. В этом году заимствования мо
гут составить еще $19 трлн, ожида
ют в  организации. 

Объем чистого долга по обли
гациям у стран ОЭСР за 2020 год 
вырос до $8,6 трлн против  роста 
на $1,7 трлн в 2019м (больше, 

чем суммарно за последние пять 
лет). В этом году прирост задолжен
ности может составить еще $5 трлн. 
В итоге соотношение долга стран 
ОЭСР и ВВП, увеличившееся на 16 
процентных пунктов по итогам 2020 
года, вырастет еще на 4 процентных 
пункта в 2021 году — до примерно 
90% ВВП, или до $60 трлн.

Интересно, что увеличение 
долга по госбумагам сопровожда
лось не ростом, а снижением сто
имости его обслуживания,— для 
облигаций, выпущенных в дол
ларах США, средняя доходность 
 сократилась с 2% в 2019 году 
до 0,7% в 2020м, для номиниро
ванных в евро — с 0,6% до 0,2%. 
Снижению ставок способствова
ло не только бегство инвесторов 
от риска, но и активная стимули
рующая политика центробанков. 
Суммарно регуляторы 28 разви
тых стран, предпринимавшие та
кие действия, выкупили в прошлом 
году гособлигаций на $4,5трлн. 
Во многих государствах это сде
лало их крупнейшими кредитора
ми (к примеру, в Швеции и Япо
нии на балансе центробанков — 
45% выпущенных обязательств, 
в США — более 20%). 

Более 20% облигаций в ОЭСР 
вовсе были выпущены с отрицатель
ными ставками доходности (в зоне 
евро таковых 50%, в Японии — 
60%), а 80% — под  менее чем 1% 
годовых. Выше всего доля долга, 
размещенного по  отрицательным 
ставкам, у Германии (97%), у Фран
ции (68%) и Японии (60%). Впро
чем, более быстрое восстановление 
экономики во втором квартале это
го года и ускорение инфляции мо
гут сказаться на росте требуемой 
доходности — для десятилетних го
соблигаций США прирост с начала 
года уже превысил 60% — до 1,4% 
годовых. 

Татьяна Едовина

Общий объем 
размещений 

ДИНАМИКА ЗАИМСТВОВАНИЙ 
ПРАВИТЕЛЬСТВ РАЗВИТЫХ СТРАН 
($ ТРЛН)   ИСТОЧНИК: ОЭСР.
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Действующий в РФ механизм 
 доверительного управления ак-
тивами чиновников при их трудо-
устройстве на госслужбу являет-
ся неэффективным для устране-
ния конфликта интересов, следу-
ет из рабочих материалов Анти-
коррупционного центра Высшей 
школы экономики. Альтернати-
ву эксперты видят в применении 
специальных форм такого управ-
ления — слепых трастов, одна-
ко отмечают необходимость де-
тальной проработки инициативы 
на экспертном и государствен-
ном уровне.

Антикоррупционный центр НИУ 
ВШЭ предлагает пересмотреть дей-
ствующий в РФ механизм довери-
тельного управления — передачи 
должностными лицами активов до-
верительным управляющим для 
устранения конфликта интересов, 
следует из рабочих материалов «До-
верительное управление как ин-
струмент предотвращения и урегу-
лирования конфликта интересов». 

Авторы работы — Ольга Маскалева 
и Алексей Конов — указывают, что 
в РФ применяются «традиционные» 
формы такого управления, нацелен-
ные в первую очередь на повыше-
ние его эффективности, а не на сни-
жение коррупционных рисков. Так, 
госслужащие по-прежнему облада-
ют информацией о состоянии, ко-
личестве и стоимости своих активов 
и распоряжаются ими — хоть и через 
указания управляющему, что не сни-
мает конфликта интересов и не сни-
жает вероятности принятия ими ре-
шений «в свою пользу».

Альтернативу эксперты видят 
в использовании специальных ме-
ханизмов доверительного управле-
ния — слепых трастов. В таком слу-
чае госслужащий не знает об изме-
нениях в составе активов, а управ-
ляющий не может согласовывать 
действия с чиновником (только по-
лучать общие указания по инвести-
рованию), однако для антикорруп-
ционных нужд первоначальный со-
став активов (известный владель-

цу) потребует их полной или частич-
ной замены. Еще две разновидности 
слепого траста — соглашения о сле-
пом управлении и диверсифициро-
ванные трасты. В первом случае соб-
ственник устанавливает ограниче-
ния на действия с активами (вплоть 
до запрета продажи), в остальном 
управляющий может проводить лю-
бые действия с пакетом, однако для 
разрешения конфликта интересов 
придется применять меры уже к вла-
дельцу (отвод, дисквалификация 
и пр.). Во втором случае в траст поме-
щаются диверсифицированные ак-
тивы, что увеличивает количество 
компаний, на которые придется вли-
ять недобросовестному чиновнику 
для извлечения выгоды, тем самым 
снижая такой риск. Но применение 
этого механизма ограничено требо-
ванием высокой ликвидности пере-
данных в траст активов.

Внедрение эффективной моде-
ли такого доверительного управле-
ния затруднено и требует деталь-
ной проработки, указывают авто-

ры. Готовой модели эксперты не 
предлагают, ссылаясь на необходи-
мость обозначить ключевые аспек-
ты разработки нового механизма, 
но подробно анализируют достоин-
ства и недостатки зарубежной прак-
тики передачи активов — вопросы 
распространения этого механиз-
ма (по иерархическому принципу 
с разной степенью жесткости тре-
бований или на широкий круг лиц, 
как в РФ: от федеральных до муни-
ципальных чиновников и служа-
щих госкорпораций), состава акти-
вов и условий их передачи, выбора 
доверительного управляющего (по 
решению рынка или государства), 
ограничений на взаимодействие 
чиновников и управляющих.

Важным, по мнению авторов, яв-
ляется участие в процессе уполно-
моченных госорганов, которые бы 
и оценивали целесообразность пе-
редачи активов в доверительное 
управление, их соответствие нор-
мативным требованиям, независи-
мость управляющих и эффектив-

ность их работы. Однако сложность 
в том, что придется гарантировать 
и независимость таких госорганов, 
а если это невозможно, то отказать-
ся от трастов в пользу других инстру-
ментов регулирования конфликта 
интересов. «Даже при наличии до-
бросовестно проработанного режи-
ма… сама по себе передача активов 
в слепой траст обычно не приводит 
к урегулированию конфликта инте-
ресов» и требует комплексного под-
хода к решению проблемы, говорит-
ся в работе.

Отметим, что ранее Антикор-
рупционный центр предлагал в це-
лом пересмотреть подходы к борьбе 
с проявлениями конфликта интере-
сов — вплоть до разработки отдель-
ного закона о нем (см. „Ъ“ от 13 дека-
бря 2019 года). Публично власти пока 
не обсуждали соответствующие ини-
циативы. Вчера на запрос „Ъ“ о не-
обходимости корректировки меха-
низмов доверительного управления 
в Минэкономики не ответили.

Диана Галиева

Способы не думать о нажитом
Борьбе с конфликтом интересов чиновников ищут новые инструменты

Менее половины регионов после 
передачи закупок препаратов 
для ряда орфанных заболеваний 
на федеральный уровень оста-
вили сэкономленные средства 
в своих программах лекарствен-
ного обеспечения. В то же вре-
мя беднейшим регионам эконо-
мии все равно недостаточно для 
полного финансирования таких 
программ. Аналогичная ситуация 
может сложиться и при финанси-
ровании закупок части препара-
тов для ряда пациентов с редки-
ми заболеваниями фондом «Круг 
добра», тема обсуждалась вчера 
на заседании экспертного сове-
та в Совфеде. Впрочем, центра-
лизация закупок все равно оце-
нивается как наиболее перспек-
тивный путь лекарственного обе-
спечения, позволяя экономить 
за счет долгосрочных контрактов 
или риск-шеринга.

Перераспределение обязательств 
по закупкам препаратов между фе-
деральным центром и субъекта-
ми не всегда приводит к увеличе-
нию объема лекарственного обе-
спечения в регионах. К такому вы-
воду можно было прийти по итогам 
дискуссии на заседании экспертно-
го совета по здравоохранению в Со-
вете федерации в четверг, в нем уча-
ствовали чиновники Минздрава, 
эксперты подведомственных мини-
стерству институтов и пациентских 
организаций.

Как заявила в ходе заседания гла-
ва департамента лекарственного 
обеспечения и регулирования обра-
щения медицинских изделий Минз-
драва Елена Астапенко, расшире-
ние программы высокозатратных 
нозологий (ВЗН) позволило бюдже-
там субъектов высвободить 12 млрд 
руб. «С 2019 года федеральный бюд-
жет начал финансировать закупки 
препаратов по еще пяти заболевани-

ям, поэтому по итогам года у регио-
нов остались сэкономленные сред-
ства в рамках закупок по перечню из 
24 орфанных заболеваний»,— отме-
тила она. Впрочем, как сообщил со-
председатель Всероссийского союза 
общественных объединений паци-
ентов Юрий Жулев, далеко не во всех 
регионах сэкономленные средства 
были потрачены на других пациен-
тов в рамках той же программы. «По 

нашим оценкам, только 43 субъекта 
не стали тратить эти деньги на дру-
гие цели»,— отметил он.

Аналогичным образом ситуа-
ция может сложиться и с экономией 
средств регионов при передаче фи-
нансирования препаратов для лече-
ния части заболеваний в ведение го-
сударственного благотворительно-
го фонда «Круг добра». Сейчас, как 
заявила в ходе заседания директор 
департамента медпомощи детям 
и службы родовспоможения Минз-
драва Елена Байбарина, фонд согла-
совал закупки для пациентов с дву-
мя видами заболеваний — СМА и бо-
лезнь Помпе, которые сейчас финан-
сируются регионами. Она подчер-
кнула, что высвободившиеся сред-
ства они должны потратить на ле-
карственное обеспечение — впро-
чем, сенатор от Тывы Дина Оюн со-
общила, что ряд регионов, где уро-
вень бюджетной обеспеченности 
не превышает 0,7, даже в этом слу-
чае не сможет обеспечить лекарства-
ми всех нуждающихся в рамках про-
граммы (также см. стр. 9).

В перспективе, по словам главы 
федерального центра лекарственно-
го обеспечения граждан при Минз-
драве Елены Максимкиной, про-
блему недофинансирования регио-
нальных программ необходимо ре-
шать передачей еще пяти орфанных 
заболеваний в ведение федерально-
го центра. «Одно из преимуществ — 
возможность централизованно заку-

пать препараты, том числе в рамках 
долгосрочных контрактов. Только 
с их помощью мы уже сэкономили 
5 млрд руб.»,— сообщила она.

Отметим, что дополнительной 
экономии на препаратах могут спо-
собствовать и новые полномочия 
центра закупок, которые Минздрав 
представил в проекте постановле-
ния правительства на regulation.gov.
ru. Центр займется закупками пре-
паратов в рамках федеральных про-
грамм, в частности, для лечения па-
циентов с орфанными и онкологиче-
скими заболеваниями, ВИЧ и тубер-
кулезом, а также вакцин, входящих 
в национальный календарь приви-
вок. Также он будет отслеживать на-
личие этих препаратов в регионах, 
прогнозировать потребность в них 
и заново перераспределять их меж-
ду субъектами в случае избытка. 
По словам главы отдела развития 
и внешних коммуникаций Центра 
экспертизы и контроля качества ме-
дицинской помощи Минздрава Ну-
рии Мусиной, более совершенные 
способы закупок необходимо вне-
дрять и при приобретении препара-
тов для подопечных «Круга добра». 
«Например, начать заключать согла-
шения с фармкомпаниями по моде-
ли риск-шеринга, при которой госу-
дарство будет оплачивать только ту 
часть лекарств, использование кото-
рых привело к излечению пациен-
тов»,— отметила она.

Анастасия Мануйлова

Список лекарств для центральной аптеки
Объединению медицинских закупок не видно альтернативы

Проводимая вице-премьером Татьяной Голиковой и главой 
Минздрава Михаилом Мурашко политика централизации  
закупок лекарств — один из немногих способов экономии,  
говорят эксперты  ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Минюст спустя месяц после по-
становления  Конституционного 
суда (КС), предписывающего 
 конкретизировать регулирование 
индексаций присужденных су-
дами общей юрисдикции денеж-
ных сумм, разработал проект из-
менений в Гражданский процес-
суальный кодекс (ГПК) во испол-
нение этого решения. Ведомство 
предлагает сделать временный 
поря док, предусмотренный по-
становлением КС, постоянным — 
использовать для осуществления 
такой индексации уровень инфля-
ции, рассчитываемый Росстатом.

Минюст разработал законопро-
ект, уточняющий порядок индекса-
ции присужденных в ходе граждан-
ского процесса сумм,— проект изме-

нений в ст. 208 ГПК вчера опублико-
ван ведомством на портале regula-
tion.gov.ru. Чуть больше месяца на-
зад, 12 января, КС вынес постановле-
ние о признании этой статьи не со-
ответствующей Конституции (уже 
во второй раз — до этого в 2018 году, 
после чего норма уже правилась) — 
при отсутствии механизма индекса-
ции в системе действующего право-
вого регулирования она не содержит 
«определенных и недвусмысленных 
критериев» для его реализации.

Поясним, ст. 208 ГПК предусма-
тривает лишь общую фразу: «По заяв-
лению взыскателя или должника суд, 
рассмотревший дело, может произве-
сти индексацию взысканных судом 
денежных сумм на день исполнения 
решения суда в случаях и в размерах, 

которые предусмотрены федераль-
ным законом или договором». Такая 
индексация направлена «на поддер-
жание покупательной способности» 
присужденной судом общей юрис-
дикции суммы, она применяется при 
обесценивании этих средств на день 
фактического исполнения решения 
суда. Это не мера гражданской ответ-
ственности, и ее применение не за-
висит от вины лица, обязанного ее 
выплатить, в задержке. Впрочем, дей-
ствующая редакция позволяла судам 
отказывать в индексации — в связи 
с тем, что закон, к которому отсыла-
ет ст. 208 ГПК, не принят, а участники 
спора не заключили договор, предус-
матривающий индексацию.

КС в своем постановлении пред-
писал внести изменения, позволя-

ющие судам индексировать выпла-
ты и реально восстанавливать право 
на правильное и своевременное ис-
полнение должником решения суда. 
До внесения таких изменений судам 
следует индексировать присужден-
ные суммы на уровень инфляции, 
рассчитываемый Росстатом, если 
иное не предусмотрено договором. 
Этого же подхода Минюст предлага-
ет придерживаться на постоянной 
основе — законопроект ведомства 
также предусматривает инфляцию, 
рассчитанную Росстатом, в качестве 
критерия для индексации.

Отдельно Минюст подчеркивает, 
что в АПК аналогичные поправки не 
вносятся: арбитражные дела отлича-
ются от гражданских, рассматривае-
мых судами общей юрисдикции, как 

характером споров, так и составом 
участников разбирательства. Так, в ар-
битражном процессе важен принцип 
свободы договора, а стороны должны 
принимать меры по снижению ри-
сков, например предусматривая ус-
ловия индексации судебных выплат 
при заключении договоров.

Как отмечает партнер коллегии 
адвокатов «Юков и партнеры» Сер-
гей Сорокин, предложенные изме-
нения нацелены на создание воз-
можности реализации ст. 208 ГПК: 
в целом «то, что это делается, хоро-
шо». «Однако ощутимо подталкивать 
должников к исполнению судебных 
решений это вряд ли будет — речь 
идет, скорее всего, о небольших сум-
мах»,— говорит он.

Евгения Крючкова

Инфляцию вовлекают в суд да дело
Минюст уточнил порядок индексации присужденных сумм
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Представители объединенной партии 
«Справедливая Россия — За правду» 
(СРЗП) и политологи близкого к адми-
нистрации президента Экспертного ин-
ститута социальных исследований обсу-
дили перспективы партии занять второе 
место на выборах в Госдуму осенью это-
го года. Участники круглого стола при-
шли к выводу, что партии нужно опреде-
литься с образом своего врага. Но тут же 
вскрылись разногласия на эту тему 
не только между экспертами, но и между 
партийцами. 

Напомним, ранее источники „Ъ“ утвер-
ждали, что идея слияния трех партий в но-
вую левопатриотическую организацию на 
базе «Справедливой России» (СР) исходила от 
администрации президента. В прошедший 
понедельник СР объединилась с «Патриота-
ми России» и «За правду» (см. „Ъ“ от 24 февра-
ля). Председателем новой партии был избран 
лидер СР Сергей Миронов, а сопредседателя-
ми — лидер «Патриотов России» Геннадий Се-
мигин (теперь также председатель централь-
ного совета партии) и лидер «За правду» Захар 
Прилепин (стал также председателем пар-
тийной палаты депутатов). Однако президи-
ум центрального совета объединенной пар-
тии был на две трети сформирован из эсеров.

Руководитель практики политического 
анализа ВЦИОМа Михаил Мамонов предста-
вил участникам круглого стола результаты 
социологического исследования, проведен-
ного накануне объединительного съезда. 33% 
респондентов сообщили, что слышали про 
объединение партий. Из них 39% заявили, 
что относятся к этому событию положитель-

но, 8% — отрицательно, а 48% — безразлично. 
«Есть потенциал. Группа безразличного отно-
шения — это та группа, которая, с одной сто-
роны, интересуется, а с другой — ждет более 
четкого предложения со стороны новой пар-
тии»,— предположил господин Мамонов.

Но главный вопрос — сколько россиян 
готовы проголосовать за эту партию. После 
того как 28 января был подписан объеди-

нительный манифест, ВЦИОМ зафиксиро-
вал поддержку новой политической силы 
на уровне 10%. Сейчас, по словам господина 
Мамонова, этот показатель составляет 11%. 
«Но надо относиться к нему очень спокойно, 
это скорей авансовая оценка»,— считает со-
циолог (на выборах 2016 года СР получила 
по партспискам 6,22% голосов). И все же Ми-
хаил Мамонов считает, что положительная 

динамика свидетельствует о содержатель-
ном интересе к новому партийному проек-
ту. Еще один позитивный момент, по словам 
социолога, состоит в том, что 55% опрошен-
ных верят, что партия будет выступать за уси-
ление социальной справедливости. Проти-
воположного мнения придерживаются 22% 
респондентов.

Член президиума центрального совета 
СРЗП, председатель свердловского област-
ного отделения СР Андрей Кузнецов заявил, 
что стоит ждать эффекта не сложения, а ум-
ножения рейтингов: «Мы сочетаем в себе 
и обновление, и социальные запросы. А что 
предлагает КПРФ? Поворот назад, в совет-
ское прошлое. Наш проект, оглянувшись на-
зад, все-таки голову разворачивает вперед».

Директор Фонда прогрессивной полити-
ки Олег Бондаренко посоветовал объединен-
ной партии найти «четкий образ врага». «Я уже 
пару лет назад себе нашел локального врага 
в виде КПРФ,— заявил на это руководитель 
фракции СР в Орловском горсовете Руслан 
Перелыгин.— Мы смотрели социологию и по-
няли, что если будем „Единую Россию“ силь-
но ругать, то будем работать в итоге на КПРФ 
и ЛДПР, а нам достанется какой-то остаток. Мы 
свою тактику и стратегию повели таким обра-
зом, что теперь будем работать против КПРФ». 
Однако сотрудничающий с коммунистами 
политолог Бондаренко запротестовал: «Если 
вы изберете в качестве своего врага КПРФ или 
либералов, Навального, то, боюсь, ничего хо-
рошего у вас не будет с результатом, потому 
что для людей врагом является система». А за-
мруководителя фракции СР в Госдуме Олег 
Нилов и вовсе отругал господина Перелыги-

на: «Вы можете объявить врагом конкретно-
го губернатора или его команду, но объявлять 
врагом КПРФ, что называется, вам не по зва-
нию, здесь вы ошибаетесь!»

Профессор Финансового университета 
при правительстве России Олег Матвейчев 
считает, что объединенной партии точно не 
видать второго места на выборах в Госдуму, 
если она пойдет против власти. В пример он 
привел партию «Родина», которая заявляла 
о себе как о «спецназе президента», а потом 
превратилась в «антивластную экстремист-
скую группировку». По мнению эксперта, 
уход СР в оппозицию и участие в «белолен-
точных» митингах в 2011 году впоследствии 
негативно сказались на ее рейтингах: «У нас 
протестного электората, который именно 
против власти как таковой, в лучшем случае 
20–30%, и там уже есть те, кто прекрасно себя 
ассоциирует с этим протестом. Это и несис-
темщики, и КПРФ, и даже ЛДПР».

«Бороться с „Единой Россией“ — это са-
моубийство для объединенной партии. Не 
с электоральной точки зрения, а потому, что 
это сталкивает ее с властью. Особенно если 
список „Единой России“ возглавит дейст-
вующий президент,— полагает политолог 
Алексей Макаркин.— Если говорить о том, 
с кем воевать, у СРЗП другого варианта, кро-
ме КПРФ, и не складывается. Но главное для 
новой партии сейчас — не воевать с кем-то, 
а выработать собственную положительную 
программу». Господин Макаркин не верит, 
что СРЗП займет на выборах в Госдуму вто-
рое место: по его мнению, ее главная задача 
сейчас просто туда попасть.

Ксения Веретенникова

«Справедливая Россия» ищет себе врага пострашнее
Эксперты обсудили, как объединенной партии занять второе место на выборах в Госдуму

В грядущей борьбе за электорат «Справедливая Россия — За правду» 
(на заднем плане Сергей Миронов) нацеливается на КПРФ (на переднем плане 
Геннадий Зюганов)   ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Как стало известно „Ъ“, в исто-
рии с хищением денег из лопнув-
шего Татфондбанка (ТФБ), кото-
рый остался должен своим кли-
ентам более 182 млрд руб., поя-
вился новый эпизод. На этот раз 
речь идет о махинациях с не-
сколькими миллиардами рублей, 
выделенных государством на 
спасение бывшей «дочки» ТФБ — 
Тимер-банка. В СИЗО отправле-
ны бывший первый заместитель 
председателя правления ТФБ 
 Рамиль Насыров и экс-предсе-
датель правления Тимер-банка 
Айрат Камалов, которые, по вер-
сии следствия, и организовали 
схему вывода из Тимер-банка че-
рез ТФБ около 3 млрд руб. Дока-
занным МВД считает хищение 
пока около 1 млрд руб.

Рамиля Насырова и Айрата Кама-
лова оперативники ГУЭБиПК МВД 
задержали на днях в Москве. В сто-
лицу оба экс-банкира перебрались 
несколько лет назад, после того как 
оставили посты в своих кредитных 
учреждениях (ТФБ лишился лицен-
зии в марте 2017 года, а Тимер-банк 
был санирован). За господином На-
сыровым полицейские пришли 
в его квартиру на проспекте Мира, 
которую он купил в ипотеку. А вот го-
сподин Камалов «скитался» по весь-
ма комфортабельным квартирам 
и отелям, хотя, как говорят участни-
ки расследования, вполне мог позво-
лить себе купить и собственное жи-

лье. Задержали его в одном из отелей 
в Старопименовском переулке в са-
мом центре столицы.

Сутки оба провели в ИВС на 
Петровке, 38, после чего следова-
тель обратился в Тверской райсуд 
Москвы с ходатайством об их аресте. 
Оснований отказать в этом суд не на-
шел и отправил обвиняемых в СИЗО 
на два месяца.

Уголовное дело об особо крупном 
мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ), фи-
гурантами которого являются Рамиль 
Насыров и Айрат Камалов, следствен-
ный департамент МВД возбудил в ав-
густе прошлого года. Основанием ста-
ло заявление новых собственников 
Тимер-банка. После того как в июле 
2019 года это кредитное учрежде-
ние перерегистрировалось в Москве 
и сюда же из Казани переехал и его го-
ловной офис, проведенный аудит вы-
явил ряд сомнительных сделок меж-
ду ТФБ и его бывшей «дочкой».

В ходе расследования было уста-
новлено, что в 2014 году Агентство 
по страхованию вкладов в рамках 
начавшейся тогда санации предо-
ставило Тимер-банку льготный кре-
дит в размере 9,9 млрд руб. на десять 
лет. Через два года, когда ТФБ нахо-
дился уже на грани краха, он заклю-
чил со своей «дочкой» договор цес-
сии, согласно которому ей почти 
за 3 млрд руб. отошли долги якобы 
весьма прибыльных ООО «Роял Тайм 
Групп» и аффилированных ООО «Су-
вар Девелопмент» и ООО «Краснодар 

Девелопмент». Первая организация 
в свое время получила в ТФБ кредит 
в размере более 0,5 млрд руб. на раз-
витие бизнеса в игорной зоне «Ян-
тарная» под Калининградом. Зало-
гом тогда стало казино Sobranie, счи-
тающееся одним из самых крупных 
игорных заведений в Европе.

Два других ООО, занимающие-
ся строительным бизнесом, полу-
чили кредиты под залог возводи-
мых многоквартирных жилых до-
мов в Татарстане.

Однако, как следует из материа-
лов дела, буквально через пару ме-
сяцев первый заместитель предсе-
дателя правления ТФБ Рамиль На-
сыров, одновременно являвший-
ся председателем совета директо-
ров Тимер-банка, и тогдашний пред-
седатель правления последнего Ай-
рат Камалов расторгли договоры за-
лога. Основанием стал тот факт, что 
все долги перед ТФБ все три коммер-
ческие фирмы якобы погасили. Од-
нако, как установило следствие, на 
самом деле ни копейки ООО «Роял 
Тайм Групп», ООО «Сувар Девелоп-
мент» и ООО «Краснодар Девелоп-
мент» (все фирмы в стадии банкрот-
ства) ТФБ не вернули. Например, как 
считают в МВД, погашение задолжен-
ности того же ООО «Роял Тайм Групп» 
было осуществлено неликвидными 
векселями ПАО «Ак Барс» — выпуще-
ны и погашены они были с разницей 
в один день — 19 и 20 сентября 2016 
года. Причем все банковские опера-

ции осуществлялись уже в услови-
ях неплатежеспособности ТФБ и ме-
нее чем за месяц до назначения в нем 
временной администрации.

Более того, в том же 2016 году все 
фирмы в преддверии банкротст-
ва все свои активы продали. Тот же 
игорный бизнес под Калининградом 
ООО «Роял Тайм Групп», как считают 
следователи, был «переоформлен на 
других лиц, чтобы не допустить об-
ращения на него взыскания». По дан-
ным „Ъ“, на данный момент следст-
вию удалось доказать причастность 
господ Насырова и Камалова к вы-
воду активов из ТФБ и Тимер-банка 
только через ООО «Роял Тайм Групп» 
примерно на 1 млрд руб. Сейчас пра-
воохранительные органы разбирают-

ся с кредитами еще на 2 млрд руб., ис-
чезнувших в строительных фирмах.

Отметим также, что с мая прошло-
го года Следственный комитет Рос-
сии расследует еще одно уголовное 
дело в отношении бывшего руковод-
ства ТФБ. В нем речь идет о предна-
меренном банкротстве, растрате, 
фальсификации финансовых доку-
ментов учета и отчетности финан-
совой организации и злоупотребле-
нии полномочиями (ст. 196, ст. 160, 
ст. 172.1 и ст. 201 УК РФ) УК РФ. Ущерб 
оценивается в 41 млрд руб.

Сейчас Вахитовский райсуд Ка-
зани рассматривает уголовное дело 
экс-главы банка Роберта Мусина. Его 
обвиняют в злоупотреблении пол-
номочиями с причинением ущер-

ба на 53 млрд руб. Любопытно, что 
фигурантом этого дела изначально 
был и Рамиль Насыров, которого об-
виняли в причастности к хищению 
3,1 млрд, полученных ТФБ от Цен-
тробанка. Однако затем экс-банкир, 
сначала категорически отрицавший 
свою вину, неожиданно «деятельно 
раскаялся», дав важные для следст-
вия показания. В итоге уголовное 
дело в отношении него в январе 2018 
года прекратили.

Кстати, тогда же проверялась при-
частность к махинациям и гендирек-
тора ООО «Роял Тайм Групп» Елены 
Леушиной. Однако доказать, что она 
принимала участие в противоправ-
ных схемах, не удалось.

Олег Рубникович

Татарских банкиров собирают в Москве
Бывший свидетель по делу главы Татфондбанка арестован за мошенничество

Городской суд Санкт-Петербурга 
прекратил производство по кол-
лективному иску горожан, требу-
ющих установить факт наруше-
ния в декларации губернатора 
Александра Беглова. Истцы счи-
тают, что глава города не заде-
кларировал пользование заго-
родной резиденцией в поселке 
Комарово и это может стать осно-
ванием для его отзыва. В ответ 
представители губернатора зая-
вили, что «Ильич жил в Смольном 
и ничего не декларировал». Суд 
решил, что достоверность сведе-
ний об имуществе господина Бег-
лова вправе оценивать только 
управление президента по про-
тиводействию коррупции.

Решение о прекращении про-
изводства было принято в четверг 
в ходе предварительного заседания. 
Судья Елена Витушкина пришла 

к выводу, что требования истцов не 
подлежат рассмотрению и разреше-
нию в порядке административного 
судопроизводства, поскольку сведе-
ния о доходах, расходах и имущест-
ве должностного лица являются кон-
фиденциальными, а проверку их до-
стоверности может проводить толь-
ко управление президента по вопро-
сам противодействия коррупции.

Напомним, в конце декабря 
2020 года исполнительный дирек-
тор «Открытой России» Андрей Пи-
воваров обратился в суд с требова-
нием установить факт нарушения 
в декларации Александра Беглова. 
По его данным, губернатор не отра-
зил в декларации резиденцию в по-
селке Комарово, которая находит-
ся на балансе горадминистрации 
и якобы предоставлена главе горо-
да в безвозмездное пользование. 
Чтобы продемонстрировать леги-

тимность этих требований, в роли 
истцов выступили еще 99 горожан.

Как пояснял господин Пивоваров, 
иск стал ответом на требования Алек-
сандра Беглова лишить мандатов оп-
позиционных муниципальных депу-
татов из-за незначительных наруше-
ний в их декларациях. По расчетам 
истцов, если бы суд установил факт 
нарушения, это позволило бы запу-
стить процедуру отзыва губернатора.

В ходе предварительного заседа-
ния судья Витушкина поинтересо-
валась у истцов, в какой сфере, по 
их мнению, Александр Беглов на-
рушил закон: «Если это антикорруп-
ционное законодательство, то какие 
доказательства вы полагаете возмож-
ным предоставить?» Те в ответ пояс-
нили, что факт проживания губер-
натора в резиденции в Комарово ни-
кем не оспаривается, а при необхо-
димости это могут подтвердить сви-

детели или биллинг мобильного те-
лефона господина Беглова.

«На каком правовом основании 
суд должен устанавливать место жи-
тельства губернатора? — продолжа-
ла судья.— Есть специальный поря-
док проверки достоверности сведе-
ний в декларации, его осуществляет 
управление президента. Почему суд 
должен подменить собой эту струк-
туру?» Место жительства Александра 
Беглова — общеизвестная информа-
ция, о которой «все в городе знают, 
и он сам этого не отрицает», не сда-
вались истцы. «Это не общеизвест-
ная информация: я знаю, что Зем-
ля крутится вокруг Солнца, но не то, 
где живет губернатор»,— парирова-
ла Елена Витушкина.

Представитель Александра Бегло-
ва, в свою очередь, настаивала, что 
способа судебного контроля за досто-
верностью сведений об имуществе гу-

бернатора не существует: «Мы остав-
ляем за скобками, что истцы не разде-
ляют фактическое пользование объ-
ектом и право пользования им. Поче-
му Беглов не декларирует Смольный? 
Очевидно, что резиденция в Комаро-
во и Смольный находятся в одном 
статусе. Губернатор может переноче-
вать в Смольном, но, если он ночует 
в гостинице, он должен внести в де-
кларацию и гостиницу? Ильич жил 
в Смольном и ничего не деклариро-
вал. Почему президент США не декла-
рирует Белый дом, премьер-министр 
Великобритании — Даунинг-стрит? 
Да потому что у них нет права пользо-
вания, оно им не передано».

«Безусловно, мы будем обжало-
вать это определение, тем более что 
факт пользования резиденцией от-
ветчиком подтвердился,— сообщи-
ла „Ъ“ после заседания председатель 
„Открытой России“ Анастасия Бура-

кова.— Все сведения мы также от-
правим в управделами президен-
та, пусть посмотрят». Госпожа Бура-
кова полагает, что суд принял поли-
тически мотивированное решение: 
«Если будет установлен факт наруше-
ния закона, то следующий шаг — от-
зыв должностного лица. Этому они 
противятся как могут».

Суд нарушил права истцов, уверен 
адвокат международной коллегии ад-
вокатов «Санкт-Петербург» Максим 
Камакин: «У граждан в очередной 
раз отняли конституционное право 
на обращение в суд. Граждане могут 
требовать проверки в суде действий 
должностных лиц, и такая провер-
ка должна быть проведена, должны 
быть даны оценки. Это же дело факти-
чески оставлено без рассмотрения».

Олег Дилимбетов, 
Санкт-Петербург;  
Андрей Прах

Декларация прав администрации президента
Суд решил, что Александр Беглов отвечает за свою декларацию об имуществе только перед ней
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Его поздравляет директор Московской школы 
экономики МГУ им. М. В. Ломоносова академик РАН  
Александр Некипелов:
— Дорогой Руслан! Меня всегда восхищали в тебе ши-
рота знаний, глубина мышления, коммуникабельность 
и незаурядное чувство юмора. Со страстью, свойствен-
ной крупной личности, ты ведешь дискуссию и по про-
блемам «высокой теории», и по острым политическим 

и социально-экономическим вопросам повседневной 
жизни. Благодаря незаурядным человеческим качест-
вам ты по праву пользуешься колоссальным уважени-
ем и симпатией коллег — как российских, так и зару-
бежных. На правах старого друга мне очень приятно по-
желать тебе покорения новых интеллектуальных высот, 
личного счастья, ну и конечно, крепкого здоровья!

Рубрику ведет группа «Прямая речь» 

Сегодня исполняется 75 лет  
научному руководителю Института экономики РАН  
Руслану Гринбергу

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Действие диагностических карт, 
необходимых автомобилистам 
для приобретения полиса ОСА-
ГО, с 1 марта будет продлено 
на семь месяцев. Соответствую-
щее постановление правительст-
ва, по данным „Ъ“, будет подпи-
сано в ближайшее время. Таким 
образом, выяснил „Ъ“, будет 
оформлено заявление премье-
ра Михаила Мишустина о необ-
ходимости отсрочки вступления 
в силу новых правил ТО. «Разного 
рода накладки» и очереди недо-
пустимы в условиях распростра-
нения COVID, пояснил глава каб-
мина. К запланированному через 
три дня старту реформы отрасли 
власти и бизнес готовились не-
сколько лет. Теперь операторы 
ТО говорят о «катастрофических» 
последствиях: если на пунктах 
техосмотра не будет клиентов, 
рынок не выживет, осенью техос-
мотр пройти будет негде, случит-
ся коллапс.

«Как и в любом деле, на началь-
ном этапе неизбежны разного рода 
накладки, например, неравномер-
ное распределение нагрузки, оче-
реди,— заявил премьер Михаил 
Мишустин в ходе заседания прави-
тельства.— В условиях когда ситуа-
ция с коронавирусом пока далека от 
идеальной, это несет определенные 
риски, в том числе и для здоровья 
людей. Необходимо отложить срок 
введения нового порядка техосмо-
тра до 1 октября». К этому сроку, об-
ещал господин Мишустин, система 
должна работать «без сбоев», а для 
граждан «не должно быть никаких 
неудобств».

Напомним, цель задуманной не-
сколько лет назад реформы ТО — 
исключить факты покупки диагно-
стических карт без предоставления 
автомобиля на проверку. Госдума 
приняла в связи с этим поправки 
к закону о ТО, КоАП и УК. Минтранс 
и МВД выпустили ряд подзаконных 
актов, вступающих в силу с 1 марта. 
Для борьбы с «покупным ТО» вводит-
ся, в частности, фотографирование 
машины в пункте осмотра, усилен-
ная электронная подпись при офор-
млении диагностических карт, новые 
требования к материально-техниче-
ской базе участников и т. д.

По данным „Ъ“, в начале года 
на закрытых совещаниях с участи-
ем ГИБДД, Российского союза ав-
тостраховщиков (РСА), операторов 
звучали заявления о неготовности 
рынка к новым правилам. РСА даже 
предлагал временно разрешить 
оформлять ОСАГО без диагностиче-
ских карт, опасаясь нехватки пун-
ктов ТО для удовлетворения спроса 
(„Ъ“ рассказывал об этом). Опасе-
ния частично разделяло и руковод-
ство ГИБДД России.

Заявление премьера стало шо-
ком для ряда операторов техосмотра 
и чиновников, готовивших нововве-
дения в области ТО. Дело в том, что 
за три дня до старта реформу пере-
нести невозможно — она предусмо-
трена новой редакцией закона о ТО 
(подписана президентом, вступает 
в силу). Дата закреплена в многочи-
сленных утвержденных ведомствен-
ных приказах и постановлениях.

Разъяснений слов господина Ми-
шустина от пресс-службы правитель-
ства, Минэкономики, Минтранса 
и МВД вчера не последовало до позд-
него вечера. По данным „Ъ“, реши-
ли выйти из положения таким обра-
зом: действие диагностических карт 
(срок которых заканчивается после 
1 марта) продлено до 30 сентября 
2021 года — таким образом, води-
телям просто не надо будет ехать на 
пункты ТО. Диагностическая карта, 
напомним, необходима для заклю-
чения договора ОСАГО. В 2020 году 
таким образом продлевалось дейст-
вие водительских прав, срок кото-
рых заканчивался в период с 1 фев-
раля по 15 июля,— до 31 декабря. 
Решение по диагностическим кар-
там оформят поправками к поста-
новлению правительства №440 от 3 
апреля 2020 года «О продлении дей-
ствия разрешений и иных особенно-
стях в отношении разрешительной 
деятельности в 2020 и 2021 годах», 
пояснил собеседник „Ъ“. Этим же 

документом дадут полугодовую от-
срочку для автовладельцев, которые 
впервые проходят ТО.

«Это временный режим, связан-
ный с ограничениями из-за ковида, 
он позволит автовладельцам после 
окончательного снятия ограниче-
ний, которое ожидается к октябрю, 
проходить ТО в нормальном режи-
ме без риска остаться без полиса 
ОСАГО»,— заявил президент РСА 
Игорь Юргенс. 

Последствия такого решения бу-
дут катастрофическими, предупре-
ждает председатель совета директо-
ров группы компаний «Техностайл» 
Раппа Ахъядов. «Рынок с трудом 
пережил последствия пандемии, 
когда многие пункты не работа-
ли и закрылись. Тогда операторов 
государство не поддержало,— го-
ворит он.— Оставшиеся на рынке 
игроки готовились к новым прави-
лам — закупали оборудование, пе-
рестраивали помещения, нанима-
ли экспертов-техников, оформляли 
электронные подписи. Общие ин-
вестиции в подготовку к реформе 
оцениваются в десятки миллиар-
дов рублей». Теперь, говорит госпо-
дин Ахъядов, вложения невозможно 
окупить, проходить ТО в ближай-
шие семь месяцев никто не будет. 
«Большая часть операторов обанкро-
тятся и уйдут с рынка, и непонятно, 
где автовладельцу проходить ТО по-
сле 1 октября,— прогнозирует ген-
директор компании „Услугиавто“ 
Юрий Пархоменко.— Осенью, ско-
рее всего, случится коллапс, ведь од-
номоментно техосмотр нужно будет 
пройти миллионам автовладельцев, 

а умирающий рынок переварить 
этот спрос просто не сможет».

В октябре реформа будет невоз-
можна без увеличения тарифов на 
техосмотр до «вменяемых величин», 
которые позволят окупить инвести-
ции в оборудование, ремонт поме-
щения, добавляет вице-президент 
Национального автомобильного со-
юза Антон Шапарин. Федеральная 
антимонопольная служба, напом-
ним, с лета 2020 года обещает пред-
ставить новую методику формиро-
вания тарифов на ТО, но проекта 
пока никто не видел. «Если тариф 
не будет изменен, то в конце сентя-
бря мы увидим новый перенос сро-
ков»,— считает господин Шапарин. 
В любом случае, по мнению экспер-
та, значительная часть автопарка 
в России техосмотр «самостоятель-
но» не пройдет. По данным ГИБДД, 
17,5% автопарка России составляют 
10–15-летние автомобили, 28% — ав-
томобили старше 15 лет.

Иван Буранов,  
Евгения Крючкова

Правительство проявило 
техосмотрительность
Реформу ТО перенесли за три дня до ее начала

Глава ФСИН Александр Калашни-
ков заявил о «минимальных зна-
чениях» числа заключенных «за 
всю новейшую историю России», 
связав это со «структурными из-
менениями в отношении к изоля-
ции подозреваемых, обвиняемых 
и осужденных». В колониях коли-
чество отбывающих наказание 
сократилось на 11,1%, тогда как 
в СИЗО, напротив, выросло бо-
лее чем на 6,5%. Общее же число 
заключенных в России состави-
ло около 483 тыс. человек, тогда 
как в 2019 году их насчитывалось 
524 тыс. Эксперты увидели тре-
вожный сигнал в росте числа со-
держащихся в СИЗО, а снижение 
общей численности заключенных 
связали с падением общего уров-
ня преступности и демографиче-
ской ситуацией.

О сокращении числа заключен-
ных в российских колониях и СИЗО 
в четверг заявил директор Федераль-
ной службы исполнения наказаний 
(ФСИН) Александр Калашников, вы-
ступая в Совете федерации. По его 
словам, эта тенденция в местах ли-
шения свободы наблюдалась весь 
2020 год, где к 1 января 2021 года 
их количество снизилось на 47 479 
человек. Притом что лимит для за-
ключенных в исправительных уч-
реждениях составляет 591 117 мест, 
в прошлом году там содержалось 
378 688 человек. Количество подо-
зреваемых, обвиняемых и осужден-
ных, которые содержатся в 209 СИЗО 
и 86 помещениях, функционирую-
щих как следственные изоляторы, 
выросло в 2020 году на 6439 человек. 

При лимите в 122 тыс. мест их чи-
сленность к 1 января 2021 года соста-
вила 104 220 человек.

Таким образом, по словам Алек-
сандра Калашникова, общее коли-
чество заключенных в России соста-
вило около 483 тыс. человек, тогда 
как в 2019 году их насчитывалось 
524 тыс. Глава ФСИН назвал эти по-
казатели «минимальным значением 
за всю новейшую историю России» 
и связал их со «структурными изме-
нениями в отношении к изоляции 
подозреваемых, обвиняемых, осу-
жденных и работы с ними». Он при-
вел данные международного центра 
исследования тюрем, согласно кото-
рым Россия за последние десять лет 
переместилась со второго на двадца-
тое место в мире по числу заключен-
ных на 100 тыс. населения.

Снижение числа заключенных 
в колониях член Общественной на-
блюдательной комиссии (ОНК) Ева 
Меркачева связала с падением уров-
ня преступности в целом, а также 
с решениями судов чаще избирать 
альтернативные меры наказания. 
Однако рост числа заключенных 
в СИЗО она назвала «катастрофой». 
«Мы возвращаемся к тем временам, 
когда в СИЗО отправляли за мелкие 
преступления,— пояснила госпожа 
Меркачева.— По нашим наблюде-
ниям, туда снова стали чаще поме-
щать женщин, у которых есть несо-
вершеннолетние дети. Изоляторы 
снова забиты предпринимателя-
ми. Это говорит о низком качестве 
работы следствия». По словам чле-
на ОНК, она и ее коллеги все чаще 
получают жалобы на следователей, 

которые угрожают ухудшением ус-
ловий содержания в СИЗО и запуги-
вают увеличением будущего срока, 
если обвиняемые не дадут нужные 
показания. 

«Я рад, что несколько тысяч че-
ловек уехали домой из зала суда, 
а не в колонию, но не могу не тре-
вожиться за судьбу тех, кто остал-
ся,— прокомментировал заявле-
ние главы ФСИН сотрудничающий 
с фондом „Русь сидящая“ (внесен 
в реестр иностранных агентов) ад-
вокат Даниил Берман.— Условия 
их содержания порой сложно на-
звать человеческими, а норма тру-
да, которую взваливают на осу-
жденных, часто увеличивается из-за 
сокращения их числа». По словам 
господина Бермана, в последние 
годы действительно сократилось 
число заключенных, но «одновре-
менно с этим и сами колонии, осо-
бенно со ссылкой на пандемию, за-
крыли двери колоний от адвокатов 
и членов ОНК, журналистов, и не-
легкая жизнь заключенных стала 
еще более невыносимой».

Юрист «Руси сидящей» Ольга По-
доплелова связала сокращение 
числа заключенных «во многом 
с демографическими сдвигами и из-
менением структуры преступности, 
активным использованием судами 
условного осуждения»: «Кроме того, 
в последние годы это объясняется 
также действием закона о зачете сро-
ка предварительного заключения 
из расчета „день за полтора“. Как ви-
дим, число содержащихся под стра-
жей при этом только растет».

Мария Литвинова

В России скоро будет  
некому сидеть
Директор ФСИН заявил об оттоке граждан  
из мест заключения

Участники рынка техос-
мотра нашли в решении 
премьера негативные по-
следствия для бизнеса  
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Берл Лазар, 
главный раввин России

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Праздник веселья
Сегодня Пурим — самый радостный праздник в еврейской традиции. Наши мудрецы учат, 
что в этот день мы все должны радоваться и веселиться и что Пурим становится источни-
ком радости на целый год. Для многих людей это не совсем понятно. Допустим, в празд-
ники всегда больше веселья, чем в будни,— день отдыха, праздничное застолье и все 
такое. Но как радоваться, когда в жизни много трудностей и проблем? Как радоваться, 
например, сейчас, когда эпидемия никак не проходит, когда нельзя собираться большими 
компаниями, нельзя посещать многие центры развлечений, когда ежедневно узнаешь 
о новых заболевших и постоянно тревожишься за собственных родных и близких?!

Ответ на этот вопрос нам дает история Пурим, как она описана в наших святых книгах. 
Эта история случилась с евреями, которые жили в царстве персов. Один из министров, 
Аман, пришел к царю и предложил истребить всех евреев, потому что те не поклонялись 
идолам, а верили в Б-га единого. За это он обещал передать в царскую казну деньги, 
которые останутся от убитых. А дальше разворачивается сюжет, который сделал бы честь 
любому современному блокбастеру. Среди еврейской общины были люди, которые дости-
гли высокого положения в государстве: мудрец Мордехай был советником царя, а краса-
вица Эстер даже царской женой. Они не стали рассчитывать, что их спасет высокое место 
при дворе: оба думали не о себе, но прежде всего стремились спасти народ.

Мордехай собрал всех евреев, и вместе они обратились к Б-гу — и тут же царь вспом-
нил, как Мордехай спас его жизнь от заговорщиков, и вернул ему свое доверие. А Эстер 
пригласила царя с Аманом на трапезу и, когда оба они явились, сообщила, что Аман соби-
рается уничтожить весь ее народ, а значит, и ее самое! Царь, понятное дело, разгневался 
на министра. Тот побежал к Эстер молить о заступничестве, припал к ее ложу — а царь 
решил, что Аман пытается совершить насилие над его женой. И приказал его повесить! 
Вот какой удивительный поворот сценария: злодей получает заслуженное наказание 
за свой замысел уничтожить целый народ. А поводом его казнить служит то, о чем он и 
не помышлял! И было тогда у евреев «освещение и радость, и веселье и торжество», 
говорится в святых книгах.

В чем здесь урок для нас? Многие думают, что радость — это из-за каких-то внешних 
событий. Выиграл — радуешься, потерпел неудачу — горюешь: настроение меняется 
по десять раз на дню. Но истинная радость — это внутреннее состояние. Это состояние 
души человека, который уверен, что все, что происходит вокруг него, не случайно, что 
за всеми сюжетами его жизни стоит высшая сила, желающая ему добра. И когда мы пра-
вильно поступаем — эта сила поможет нам в любых, даже самых трудных обстоятельствах. 
Тогда мы обретаем радость, которая остается с нами надолго: в любой момент, когда 
мы оглянемся назад, мы увидим плоды нашего правильного поступка и будем радоваться.

Иными словами, мы должны взять себе жизненным примером героев «священного 
блокбастера» Мордехая и Эстер: использовать все возможности, которые Б-г дает. То, что 
в наших силах, мы должны делать по максимуму, тогда Б-г решит для нас и те проблемы, 
которые сами мы решить не можем. Применительно к сегодняшней ситуации: каждый 
должен делать все, чтобы не создавать лишней угрозы заразиться для своей семьи, для 
друзей и знакомых, для других людей. И тогда Б-г поможет нам всем вместе и каждому 
в отдельности!

Именно такая линия поведения — помоги ближнему! — лежит в основе пуримского 
обычая отправлять друг другу вкусные подарки на праздник. Это не благотворительность, 
не «помощь нуждающимся», благотворительность заповедана нашему народу круглый 
год. А пуримские подарки мы отправляем всем друзьям и знакомым, даже тем, кто богаче 
нас самих. Это прежде всего знак внимания: человек получает подарок и понимает, что 
посылающий думает о нем, любит его, хочет доставить ему радость. Опять же в нынешних 
условиях, когда люди напряжены и охвачены тревогой, этот знак внимания и вызванная 
им радость придают человеку сил, помогают организму лучше справиться с угрозой. А тот, 
кто дарит, получает радость от того, что сделал приятно близкому, другу, знакомому…

Так что не успех причина радости, а радость причина успеха. Этой-то радости, радости 
Пурим, я хочу пожелать сегодня всем читателям!
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Киргизская делегация, которую возглавил новый президент 
страны Садыр Жапаров, в четверг завершила двухдневный ви-
зит в Россию. Домой партнеры РФ уезжают не с пустыми ру-
ками, а, в частности, с 623 млн руб., которые Москва выделя-
ет Бишкеку на создание системы маркировки товаров. Кроме 
того, российские инвесторы будут привлечены к ряду инвести-
ционных проектов, что для Киргизии жизненно важно на фоне 
сокращения прямых иностранных инвестиций и падения дру-
гих показателей. Госдолг республики достиг 353,8 млрд руб. 
(68% ВВП), при этом власти признают: просрочки по выпла-
те кредитов уже в ближайшее время могут привести к потере 
контроля над крупными промышленными объектами страны.

Новый президент Киргизии Садыр Жапаров прибыл в Москву, что-
бы, по его словам, придать «дополнительный импульс двусторонним 
отношениям». Программа визита была плотной: в среду господин Жа-
паров впервые в новом качестве встретился с президентом РФ Вла-
димиром Путиным, а в четверг — с премьером Михаилом Мишус-
тиным, председателем Совета федерации Валентиной Матвиенко 
и спикером Госдумы Вячеславом Володиным. Кроме того, он высту-
пил на встрече с представителями российского бизнес-сообщества.

Пресс-секретарь Садыра Жапарова Галина Байтерек в разговоре 
с „Ъ“ дала понять, что поездка в РФ стала для нового президента сво-
еобразными «смотринами». И это, по ее словам, понимает «активная 
и политически ориентированная часть населения» Киргизии. В ито-
ге «смотрины» прошли успешно.

На переговорах за эти два дня сторонами было сказано немало 
приятных слов в адрес друг друга. Так, Владимир Путин заявил: от-
ношения двух стран не просто «теплые и тесные», но и «привилеги-
рованные». «Несомненно, мой первый зарубежный визит в качестве 
президента Киргизской Республики к вам доказывает высокий уро-
вень двусторонних отношений между нашими странами»,— вторил 
ему Садыр Жапаров, а затем пригласил российского лидера посетить 
Киргизию. В ходе переговоров Владимир Путин вспомнил о россий-
ской помощи в борьбе с пандемией в Киргизии, что стало особо ак-
туальным в свете того, что во вторник республика зарегистрировала 
вакцину «Спутник V». Президент РФ также особо отметил тот факт, что 
Киргизия сохранила государственный статус русского языка. На это 
обратила внимание в четверг и госпожа Матвиенко, подчеркнув, что 
такой шаг свидетельствует о мудрости властей страны.

В РФ больше не характеризуют ситуацию в республике как «бар-
дак и хаос». Такие эпитеты, напомним, звучали в октябре 2020 года, 
в разгар манифестаций людей, несогласных с результатами парла-
ментских выборов (по итогам тех протестов Садыр Жапаров стал пре-
мьер-министром, а потом и победил на президентских выборах). 
Впрочем, Владимир Путин дал понять, что полностью стабильной си-
туацию в Киргизии все-таки не считает. «Очень надеемся на то, что 
вам удастся нормализовать внутриполитическую ситуацию»,— от-
метил он.

Действительно, в Бишкеке периодически все еще проходят про-
тесты. В феврале, например, сотни жителей столицы вышли на ули-
цы, возмутившись, по их мнению, несправедливо мягким судеб-
ным приговором экс-замглаве таможенной службы Райымбеку 
Матраимову, который является одной из наиболее влиятельных 
фигур киргизской политики и внесен США в санкционный «спи-
сок Магнитского».

Митинговали киргизы и против поправок в основной закон стра-
ны — за них гражданам республики предстоит проголосовать на ре-
ферендуме, который, как ожидается, пройдет 11 апреля. «Конститу-
ция — это тебе не жилетки менять!» — с такими плакатами в ноябре 
стояли на главной площади Бишкека несколько сотен демонстран-
тов. Новый проект конституции предусматривает существенное уси-
ление президентской власти — глава Киргизии может, по сути, полу-
чить дополнительно еще и премьерские полномочия.

Впрочем, в РФ инициативу по изменению киргизской конститу-
ции поддерживают. Владимир Путин, в частности, выразил надежду 
на то, что поправки будут «способствовать стабилизации в республи-
ке». «Подготовка новой конституции. Это очень важно. Мы надеем-
ся, что это консолидирует общество, консолидирует политические 
силы»,— также отметила Валентина Матвиенко.

Куда большие проблемы страны находятся не в политической, 
а в экономической плоскости. На ситуацию, среди прочего, нега-
тивно повлияла пандемия COVID-19. По сообщению Минфина Кир-
гизии, за прошлый год госдолг страны вырос почти на четверть 
(407,4 млрд сомов, или 353,8 млрд руб.) и достиг 68% ВВП. Ситуация 
критическая: как дала понять в середине февраля Галина Байтерек, 
если республика вовремя не погасит кредиты, взятые во времена 
президентского правления Алмазбека Атамбаева (2011–2017 годы), 
она может потерять крупные объекты, построенные за счет займов 
у Китая и других стран. «Президент выразил уверенность, что, не-
смотря на сложности, средства будут найдены»,— заверила при этом 
его пресс-секретарь.

На встрече киргизской делегации с российским бизнесом в чет-
верг была также обозначена проблема сокращения прямых инвести-
ций из РФ в республику. По словам директора Агентства по продви-
жению и защите инвестиций Киргизии Алмамбета Шыкмаматова, 
за девять месяцев 2020 года они составили $13,2 млн, что на 59,3% 
меньше по сравнению с аналогичным периодом 2019 года.

«Мы четко понимаем необходимость практической реализации 
крупных инвестиционных проектов, которые, в свою очередь, будут 
способствовать развитию малого и среднего предпринимательства, 
а также диверсификации связей, созданию новых производствен-
ных мощностей, увеличению добавленных цепочек производствен-
но-обслуживающего цикла»,— заявил Садыр Жапаров в четверг, от-
метив: Киргизия принимает и будет принимать «все необходимые 
меры для защиты интересов иностранных инвесторов». Это будет 
сделано, в том числе, за счет изменения законодательства. Алмамбет 
Шыкмаматов дал понять, что в новую конституцию будут «впервые 
включены нормы, предусматривающие государственные гарантии 
инвесторам». «Мы намерены реализовать целый пакет законопроек-
тов по инвестициям»,— анонсировал он.

Пока же, как было отмечено, российские инвесторы будут привле-
чены к таким проектам, как строительство Камбаратинской ГЭС-2, 
Суусамырского каскада, каскада Кировского водохранилища и аль-
тернативной дороги Бишкек—Караганда, а также к реконструкции 
Иссык-Кульской кольцевой дороги. Кроме того, РФ выделит Кирги-
зии 623 млн руб. на создание системы маркировки товаров.

Бывший премьер-министр республики Темир Сариев в беседе 
с „Ъ“ отметил, что в торгово-экономических отношениях двух стран 
есть немало проблем. «Россия и Киргизия не используют имеющий-
ся потенциал во всех сферах двусторонних отношений. Российский 
бизнес готов инвестировать в Киргизию, но нужны правительствен-
ные гарантии для совместных проектов и успешной деятельности»,— 
отметил он. Говоря о перспективах, экс-премьер выразил мнение, 
что «по мановению волшебной палочки инвестиции не заработают», 
нужны «ясные и понятные правила игры». Тем не менее он назвал 
важным то, что Садыр Жапаров привез в Москву большую правитель-
ственную делегацию: «В правительстве много новых министров, они 
должны знать своих визави в России. Визит даст новый импульс дву-
стороннему сотрудничеству, но в перспективе. Межгосударственные 
дела излишней спешки не любят».

Марина Коваленко;  
Кабай Карабеков, Бишкек

Садыр Жапаров 
привез в Москву 
обещания гарантий
Первый визит нового  
президента Киргизии в Россию 
прошел успешно

Россия и Китай оказались в цент-
ре внимания на состоявшихся в ко-
митете по разведке Сената США 
слушаниях, посвященных утвер-
ждению Уильяма Бёрнса на пост 
главы ЦРУ. Бывший посол США 
в Москве предупредил, что Россия 
все еще опасна, и пообещал выле-
чить американцев, «пострадавших 
от ее акустических атак».

«Путинская Россия продолжает де-
монстрировать, что угасающие дер-
жавы могут оказывать такое же под-
рывное воздействие, как и растущие. 
Для этого они могут применять меры 
асимметричного воздействия, особен-
но в цифровой сфере»,— заявил госпо-
дин Бёрнс в среду на слушаниях, про-
ходивших в такой благожелательной 
атмосфере, что они больше напомина-
ли дружескую беседу.

Кандидат на пост главы ЦРУ отме-
тил, что больше всего седых волос 
у него на голове появилось во время 
работы в Москве — Уильям Бёрнс был 
послом США с 2005 по 2008 год. «Что 
я усвоил, так это тот факт, что путин-
скую Россию никогда не стоит недо-
оценивать»,— поведал он коллегам, 
несколько раз назвав Россию «слабе-
ющей», но в то же время агрессивной.

«Пока Владимир Путин будет оста-
ваться российским лидером, нам при-
дется работать с Россией в очень узком 
коридоре возможностей — от очень 
жесткого конкурента до очень сурового 
противника»,— резюмировал он. Госпо-
дин Бёрнс практически сразу привел 
пример недружественного поступка 
со стороны Москвы, назвав недавнюю 
историю со взломом программного 
обеспечения компании SolarWinds 
«очень холодным душем», заставив-
шим Вашингтон обратить внимание 
на уязвимость логистических цепочек 
и критически важной инфраструкту-
ры. Бывший посол подтвердил: отве-
тить на взлом планируется в течение 
нескольких ближайших недель. Он так-
же пообещал заняться расследовани-
ем «акустических атак» на сотрудников 
американских зарубежных учрежде-
ний, которые, по мнению США, имели 
место в том числе в Москве.

Высказывания Уильяма Бёрнса 
прокомментировал пресс-секретарь 

российского президента Дмитрий Пе-
сков. «Он очень хорошо разбирался 
в российских делах, понимал Россию, 
точки натяжения в наших двусторон-
них отношениях и никогда не был глу-
пым „ястребом“. Он всегда был очень 
сбалансированным американцем, ко-
торый защищал интересы своей стра-
ны, но при этом понимал важность 
диалога между Москвой и Вашингто-
ном»,— сообщил господин Песков. 
При этом он отказался отвечать на во-
прос, почему Уильям Бёрнс поседел 
за время работы в Москве, пошутив, 
что не силен в геронтологии.

Впрочем, брифинг экс-посла в РФ 
одной Россией не ограничился. Боль-
шая часть времени была посвящена 
Китаю, который сам господин Бёрнс 
счел главным противником развед-

сообщества США. «Надо пристегнуть 
ремни и приготовиться к долгосроч-
ному противостоянию с Китаем. Оно 
не похоже на гонку с СССР во время хо-
лодной войны: тогда речь в основном 
шла об оборонной сфере и идеологии. 
Нынешний противник, в свою оче-
редь, чрезвычайно амбициозен в сфе-
ре технологий и успешен в сфере эко-
номики»,— сообщил Уильям Бёрнс.

Он подчеркнул, что под руководст-
вом Си Цзиньпина Пекин становится 
все более серьезным противником. «Ки-
тай методично работает над усилением 
способности выкрадывать интеллекту-
альную собственность, подавлять собст-
венный народ, задирать соседние стра-
ны, наращивать влияние во всем мире 
и в американском обществе»,— сооб-
щил вероятный будущий глава ЦРУ.

Он согласился с призывом демокра-
тов и республиканцев перенаправить 
ресурсы на противостояние Пекину и со-
общил, что в ЦРУ будут набирать сотруд-
ников с хорошим знанием китайского 
языка, а также займутся совершенство-
ванием технологий сбора и анализа раз-
ведданных, касающихся Поднебесной.

Уильям Бёрнс также пообещал се-
наторам, что под его началом ЦРУ бу-
дет поставлять объективные данные, 
свободные от партийной интерпрета-
ции. Учитывая дружелюбную атмосфе-
ру, царившую на слушаниях, которые 
газета USA Today даже окрестила за это 
«соревнованием по закидыванию бу-
кетами», скорое назначение на желае-
мый пост господину Бёрнсу практиче-
ски гарантировано.

Алексей Наумов

Россия угасает  
и ужасает Уильяма Бёрнса
В комитете по разведке Сената США  
прошли слушания по кандидатуре нового главы ЦРУ

«Открытый вызов, который высшее военное ру-
ководство Армении бросило премьер-министру 
Пашиняну. свидетельствует о том, что армянская 
политика пошла вразнос. В ней все меньше рацио-
нального смысла и все больше эмоций, когда про-
тив „одной улицы“ выходит „другая улица“»,— по-
яснил „Ъ“ ведущий научный сотрудник Института 
международных исследований МГИМО МИД РФ Сер-
гей Маркедонов.

«Я приехал сюда после того,  
как только узнал о заявлении военных»
Вопреки опасениям, армянская армия осталась в ка-
зармах, зато на улицы Еревана выплеснулись две 
шумные, но относительно мирные акции в центре 
столицы. В случае со сторонниками Никола Пашиня-
на это было шествие, которое возглавил сам премь-
ер с женой и дочерью. «Надеюсь, вы привыкли к ин-
формационному террору. Распространяют самые 
разные слухи — якобы подготовили самолет, гото-
вимся сбежать. Мы здесь и ни при каких обстоятель-
ствах не покинем родину»,— уверял он. А добиться 
отставки правительства, по словам Никола Паши-
няна, может только народ: «Пусть народ потребует, 
пусть народ осудит меня, пусть расстреляет меня 
на площади».

Желая достичь компромисса с оппонентами, Ни-
кол Пашинян вернулся к теме досрочных парламент-
ских выборов, которые буквально две недели назад 
решили не проводить. Тогда правящий блок «Мой 
шаг» заявлял, что предложение «не получило поло-
жительного отклика со стороны парламентской оп-
позиции, равно как и поддержки населения». Стоит 
ли ждать изменения позиции теперь, сказать слож-
но. Когда армянский премьер обратился к своим сто-
ронникам с вопросом, хотят ли они досрочных выбо-
ров, те дружно закричали «нет». «Тему внеочередных 
парламентских выборов по вашему призыву я сни-
маю»,— удовлетворенно ответил Никол Пашинян.

Корреспондент „Ъ“ стал свидетелем того, как сто-
ронники и противники Никола Пашиняна увидели 
друг друга через забор, установленный вокруг Опер-
ного театра. Но дальше взаимной нецензурной руга-
ни и обвинений в пособничестве «туркам» (которыми 
в Армении называют и азербайджанцев) дело не до-
шло — полиция успешно разъединила две толпы. Од-
нако кое-где небольшие стычки все же произошли.

Сторонник премьера Пашиняна Карен Симо-
нян, с которым поговорил „Ъ“, специально приехал 
в Ереван из Ширакской области. «Я приехал сюда 
после того, как только узнал о заявлении военных. 
Это неприемлемо. Пашинян наш избранный премь-
ер-министр, мы не допустим, чтобы его заставили 
уйти в отставку посредством вмешательства воен-
ных. Я готов остаться в Ереване сколько угодно, что-
бы защищать бархатную революцию, которую я под-
держивал и поддерживаю»,— пояснил он.

Противники власти тоже настроены серьезно. 
«В результате правления Пашиняна мы получили 
войну и поражение в Карабахе. Наши братья поле-
гли на поле боя. Думаю, военное руководство высту-

пило с правильным заявлением. Мы должны делать 
все, чтобы отправить Пашиняна в отставку. Продол-
жение его власти приведет к гибели государства»,— 
сказал „Ъ“ протестующий Игорь Саркисян. «Из-за 
него мы потеряли Родину, турки находятся на под-
ступах к Сюнику (регион страны, который до вой-
ны находится в 70 км от прифронтовой зоны.— „Ъ“). 
Мы не только потеряли Арцах, но и создали сущест-
венную угрозу для безопасности Армении»,— про-
должил перечислять ошибки премьера другой собе-
седник „Ъ“, представившийся Геворгом.

НКО «Союз информированных граждан» попы-
талась сравнить численность двух митингов, сняв 
площадь Республики в 16:00, когда на ней выступал 
Никол Пашинян, и площадь Свободы в 15:40, что-
бы позволить прийти всем опаздывающим на ак-
цию оппозиции, назначенную на 15:00. В результа-
те сторонников властей оказалось 10 200 человек, 
а противников — всего 5400. Это позволило Нико-
лу Пашиняну объявить себя победителем уличного 
противостояния. «Мы зафиксировали на площади 
Республики позицию десятков тысяч наших сто-
ронников. Думаю, что президент должен подписать 
указ об отставке начальника Генштаба или Оник Гас-
парян сам должен уйти в отставку. Мы сейчас пре-
кращаем наши акции, призываем делать это нашим 
коллегам из оппозиции и начать консультации».

Но диалог между властью и оппозицией, судя 
по всему, состоится и без отставки главы Генштаба. 
Правда, не с премьером Пашиняном, а с президен-
том Арменом Саркисяном, который всерьез рассма-
тривается как возможный модератор. «Мы отправ-
ляем делегацию к президенту для обсуждения 
сложившейся ситуации в стране и нахождения пу-
тей выхода (из кризиса.— „Ъ“)»,— объявил коорди-
натор «Движения по спасению Родины», член пар-
тии «Дашнакцутюн» Ишхан Сагателян.

К концу дня оппозиция блокировала централь-
ный проспект Баграмяна и заявила о проведении 
бессрочной акции. Протестующие установили па-
латки и запасались дровами. В оппозиции думают, 
что такими методами получится вынудить господи-
на Пашиняна подать в отставку.

«В таком фашистском государстве 
не должно быть армии»
Международная реакция на события в Армении 
была разрозненной и порой неожиданной. Напри-
мер, Россия, вооружение которой раскритиковал 
Никол Пашинян, не стала акцентировать внимание 
на этом заявлении и подчеркнуто дистанцировалась 
от происходящего. «Мы с тревогой наблюдаем за раз-
витием ситуации в Армении,— заявил пресс-секре-
тарь президента России Дмитрий Песков.— И счита-
ем это исключительно внутренним делом Армении, 
нашего очень важного и близкого союзника на Кав-
казе». А высказывания господина Пашиняна об «Ис-
кандерах» он оставил без комментариев, сказав 
лишь, что «российская техника неоднократно де-
монстрировала свою эффективность в самых раз-
личных точках мира».

Позднее глава МИД России Сергей Лавров созво-
нился со своим армянским коллегой Арой Айвазя-

ном, а министр обороны Сергей Шойгу — со своим 
визави Вагаршаком Арутюняном. А с Николом Па-
шиняном поговорил президент Владимир Путин. 
«Глава российского государства призвал все стороны 
к сдержанности»,— сообщили в пресс-службе Крем-
ля. При этом в пресс-службе господина Пашиняна за-
явили, что «президент Путин выразил поддержку за-
конным властям Армении».

Заявление главного геополитического против-
ника Армении — Азербайджана звучало ожидае-
мо жестко. «Сейчас все видят, что Азербайджан раз-
вивается, начались восстановительные работы, 
а в Армении кризис, обвиняют друг друга, огры-
заются друг на друга,— заявил президент Ильхам 
Алиев.— Иностранные представители всегда гово-
рили нам, что армянское общество демонстрирует 
единство. Теперь мы видим, где находится это на-
циональное единство». Правда, кое-что его все-та-
ки беспокоило: «Несколько дней назад я услышал, 
что теперь их союзники хотят возродить армян-
скую армию, модернизировать ее. Для чего? Про-
тив кого? Война окончена. Если кто-то живет ре-
ваншистскими мыслями, он увидит этот кулак, 
он на месте, и им не следует испытывать наше тер-
пение. Армянской армии нет. В таком фашистском 
государстве не должно быть армии».

Но наибольшее впечатление в Ереване произве-
ло едва ли не примирительное заявление министра 
иностранных дел Турции Мевлюта Чавушоглу. «Тур-
ция против попыток насильственного захвата влас-
ти в любой стране мира. Это также касается и собы-
тий в Армении,— сказал он.— Мы договорились 
насчет Карабаха в рамках трех стран (судя по все-
му, речь идет о России, Армении и Азербайджане.— 
„Ъ“), и стабильность в этих странах очень важна для 
того, чтобы управлять процессом».

«Попытка военного переворота, после которой 
премьер-министр в ответ позвал на улицы своих 
сторонников, показала: у противников Никола Па-
шиняна нет в запасе нокаутирующего удара, способ-
ного обеспечить его быстрый уход,— резюмировал 
в разговоре с „Ъ“ Сергей Маркедонов.— Господин 
Пашинян, растерявший значительную часть своих 
сторонников после революции 2018 года, тем не ме-
нее все еще имеет свою не столь уж малочисленную 
группу поддержки в обществе. Более того, согласно 
последним опросам, он остается самым популяр-
ным политиком на фоне других еще более непопу-
лярных фигур».

По мнению директора ереванского Института 
Кавказа Александра Искандаряна, «скандал имеет 
мало связи с заявлением Пашиняна о бракованных 
„Искандерах“» — «это чисто внутренний вопрос, ре-
зультат внутреннего раскола и внутренней полити-
ки, которая сильно поляризована». При этом эксперт 
согласен, что Москве фигура господина Пашиняна 
«вряд ли может сильно нравиться», но активных дей-
ствий в Кремле не предпримут. «Москва получила се-
рьезный урок из опыта Украины и Абхазии, чтобы 
вмешиваться во внутренние вопросы Армении»,— 
считает он.

Кирилл Кривошеев, Сергей Строкань;  
Аршалуйс Мгдесян, Ереван

Никол Пашинян взорвался на десять процентов 

Уильяму Бёрнсу, признавшемуся на слушаниях, что его работа послом в России прибавила ему  
седых волос, практически гарантировано назначение на пост директора ЦРУ  ФОТО REUTERS
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Nikkei 225 30168,27 (+496,57)
РТС 1450,39 (+4,48)
FTSE 100 6651,96 (–7,01)

DAX 30 13879,33 (–96,67)
DJIA* 31628,20 (-333,66)
NASDAQ Composite* 13343,26 (–254,71)

*На 19:55.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 25.02.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 26.02.21
Австралийский доллар 58,7136
Английский фунт 103,8785
Белорусский рубль 13,5901
Датская крона* 12,0508

Доллар США 73,4747
Евро 89,4995
Индийская рупия** 10,1458
Казахский тенге** 17,7054

Канадский доллар 58,7939
Китайский юань* 11,3911
Норвежская крона* 87,9052
СДР 106,1496

Сингапурский доллар 55,7683
Новая турецкая лира 10,2213
Украинская гривна* 26,2879
Шведская крона* 89,0527

Швейцарский франк 81,1427
Японская иена** 69,2537
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

По зрелом рассаждении
Минсельхоз хочет увеличить поддержку ягодной отрасли
В Минсельхозе задумались об увели
чении инвестиционной активности 
в ягодной отрасли. Для этого плани
руется повысить размер субсидий 
на закладку насаждений, что позво
лит компенсировать до 31,5% затрат 
на посадочный материал. Но в этом 
году мера может оказаться невостре
бованной изза нехватки рабочих 
для сбора урожая.

Минсельхоз предлагает увеличить  размер 
«стимулирующей субсидии» на закладку на-
саждений для производителей ягод. К су-
ществующей средней поддержке 192,4 тыс. 
руб. на 1 га планируется добавить 55,4 тыс. 
руб. на 1 га при закладке кустарников 
и 189,1 тыс. руб. на 1 га — при установке вер-
тикальных опор для растений. Предложе-
ние содержится в презентации директора 
департамента растениеводства, механиза-
ции, химизации и защиты растений Мин-
сельхоза Романа Некрасова, с которой оз-
накомился „Ъ“. По оценкам министерства, 
предлагаемая мера позволит компенси-
ровать фермерам от 9,2% до 31,5% затрат на 
посадочный материал и увеличить инвес-
тиционную активность в отрасли. Внести 
поправки в соответствующую госпрограмму 
планируется во второй половине 2021 года, 
следует из «дорожной карты» по ускорению 
развития садоводства.

Гендиректор Ягодного союза Ирина Ко-
зий знает, что Минсельхоз разрешит исполь-
зовать субсидии для закупки иностранного 
посадочного материала. Для ягодной отра-
сли концентрация только на российском ма-
териале была бы критична, поскольку ягоды 
из российских рассад не отвечают требова-
ниям, предъявляемым торговыми сетями, 
указывает она. Ранее на этой неделе стало из-

вестно, что Минсельхоз склоняется к перехо-
ду на субсидирование закладки садов только 
при условии использования российского по-
садочного материала (см. „Ъ“ от 24 февраля).

В «Магните» доля российских ягод в про-
дажах увеличилась с 8% до 20% в 2020 году. 
В сети говорят, что желали бы увеличивать 
присутствие российских ягод на полках, но 
сегодня это затруднительно из-за боязни рос-
сийских производителей работать с крупны-
ми сетями, коротким «сроком жизни» ягод 

и отсутствием достаточного количества пред-
приятий с круглогодичным выращиванием. 
Гендиректор «Русской ягоды» Иван Рябинин 
сообщает, что ягода, выращенная из россий-
ского материала, хранится один-два дня, а из 
иностранного — до недели. В «Ленте» говорят, 
что в 2020 году увеличили закупку ягод от рос-
сийских производителей более чем на треть 
и количество предложений растет. Во «Вкус-
вилле» летом представлены только россий-
ские ягоды, отметили в сети.

Президент Ассоциации садоводов России 
Игорь Муханин объясняет, что для 1 га земля-
ники требуется закупить саженцев на 1,5 млн 
руб. и вряд ли компенсация около 20% затрат 
даст достаточный стимул для развития от-
расли. Директор Плодоовощного союза Ми-
хаил Глушков добавляет, что при введении 
повышенных коэффициентов для производ-
ства ягод снизится поддержка плодоводства, 
так как оба сегмента работают в единых ли-
митах средств, выделенных на субсидиро-
вание закладки многолетних насаждений. 
В 2021 году Минсельхоз предусмотрел на эти 
цели 4,2 млрд руб. 

Иван Рябинин считает, что в этом году мно-
гие хозяйства откажутся от планов по уве-
личению площадей из-за нехватки рабочих 
рук в связи с ограничениями из-за COVID-19 
и мера может оказаться невостребованной. Но 
Ирина Козий напоминает, что субсидия вво-
дится не на один год, а значит, воспользовать-
ся ею смогут компании, которые планируют 
перезаложить насаждения через два-три года.

В Минсельхозе подтвердили „Ъ“, что подго-
товили предложения по совершенствованию 
мер господдержки на закладку многолетних 
насаждений. По данным министерства, еже-
годно закладывается более 1,2 тыс. га ягодных 
насаждений, а в числе задач отрасли — нара-
щивание объемов товарного производства 
и повышение качества и конкурентоспособ-
ности продукции. Вопросы обеспеченности 
АПК трудовыми ресурсами также находятся 
на контроле, указывают там. В 2021 году по-
требность в мигрантах снижена на 58,8%, до 
41,2 тыс. человек, а в ближайшие два года со-
кратится за счет работников из других секто-
ров, а также привлечения к сезонным рабо-
там студентов аграрных вузов.

Алексей Полухин
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Завершение новогодних и февраль-
ских праздников позволяет начать 
подводить первые промежуточные 
итоги горнолыжного сезона 2020/21 
года, который российские туристы 
из-за продиктованных COVID-19 ог-
раничений провели в основном на 
внутренних курортах. И далеко не 
для всех они окажутся радужными, 
особенно для тех, кто решил попро-
бовать в этом году отказаться от ката-
ния в Сочи в пользу «выстреливших» 
альтернативных горнолыжных на-
правлений — Приэльбрусья, Домбая, 
Архыза и Шерегеша.

Одной из непростых задача рос-
сийских властей в преддверии Олим-
пиады-2014 в Сочи было убедить рос-
сиян не бояться отдыхать на главном 
российском курорте. Туристов пугало 
отсутствие организованного сервиса 
такси, перспектива быть обмануты-

ми при расчете в магазине или ре-
сторане. В 2015 году, например, бурю 
эмоций пользователей соцсетей выз-
вала история путешественников, 
которые, заказав на Красной Поля-
не мороженое за 350 руб., получили 
изящно разрезанный вафельный 
стаканчик. Но времена меняются, 
и Красная Поляна давно воспринима-
ется туристами как островок стабиль-
ности, в основном именно благодаря 
apres ski — возможности организа-
ции досуга после катания на склоне.

В этом я убедилась на собственном 
опыте, оказавшись в разгар длинных 
выходных в феврале в Архызе. Не-
приятности начались в выбранном 
заведении общепита при отеле, где 
в счет оказались включены не толь-
ко блюда по меню, но и «плата за об-
служивание». Этот пункт — прямое 
нарушение федеральных правил 
оказания услуг общепита, начавших 
действовать с 1 января этого года. 
Цена на услуги общепита должна 
определяться стоимостью продукции 
из меню, а все остальные платежи — 
комиссии, доплаты и чаевые — не 
могут быть добавлены в заказ, гово-
рилось в разъяснениях Роспотреб-
надзора. Этот подход по замыслу ве-
домства должен исключить практику 
введения потребителей в заблужде-
ние, но отельеры Архыза с ним, похо-
же, не согласны. Принимать оплату 
они, как правило, тоже предпочита-
ют по старинке — наличными или пе-
реводом на карту.

Но такое практикуется не толь-
ко в Архызе. Сложности возникали 
и у туристов в Шерегеше. Очереди на 
единственный работающий подъем-
ник занимали полтора часа. «Сред-
невековье какое-то… Инфраструкту-
ру нужно развивать всю, а не только 
больше склонов делать»,— цитиру-
ет вернувшихся с горного отдыха ту-
ристов кузбасское издание «Сибде-
по». С такой конкуренцией Сочи еще 
как минимум несколько лет придется 
оставаться единственной внутренней 
альтернативой европейским горно-
лыжным курортам, а путешествен-
никам, которые все же хотят попро-
бовать другие направления, можно 
пожелать только вспомнить суровый 
доолимпийский Сочи, быть осторож-
нее и внимательнее читать счет.

Сочи еще как минимум 
несколько лет  
придется оставаться 
единственной  
внутренней  
альтернативой  
европейским горно-
лыжным курортам

В Росреестр не загружается карта
Разработка информационной системы о земле и недвижимости задерживается

Федеральная антимонополь
ная служба (ФАС) потребовала 
отменить итоги тендера Феде
ральной кадастровой палаты 
на создание информационной 
системы, которая объединит 
все данные о земельных участ
ках в стране. Жалобу подала 
ITкомпания «Моризо Диджи
тал», которая посчитала избы
точными требования по нали
чию у исполнителя лицензий 
Федеральной службы безопас
ности (ФСБ) и Федеральной 
службы по техническому и экс
портному контролю ( ФСТЭК). 
В ФАС согласились и предписа
ли заказчику доработать доку
ментацию. Ведомства нередко 
ограничивают число потен
циальных участников госза
купкок с помощью избыточ
ных требований, признают 
 эксперты.

„Ъ“ обнаружил на портале гос-
закупок, что Федеральная антимо-
нопольная служба отменила итоги 
тендера подведомственной Росрее-

стру Федеральной кадастровой па-
латы на создание федеральной го-
сударственной информационной 
системы «Единый информацион-
ный ресурс о земле и недвижимо-
сти» (ФГИС ЕИР).

Тендер стоимостью 394 млн 
руб. был объявлен 20 января (за-
явки принимались до 11 марта). 
Согласно предписанию ФАС, его 
документацию нужно привести 
в соответствие с требованиями за-
конодательства и провести тендер 
повторно. Жалобу на закупку по-
дала «Моризо Диджитал», которая 
посчитала избыточными предъяв-
ляемые к исполнителю требова-
ния. В Росреестре не ответили на 
запрос „Ъ“.

• ФГИС ЕИР создается по пору
чению премьера Михаила Мишус
тина от 31 декабря 2020 года. 
 Тестирование системы  должно 
 было начаться 1 января и про
длиться до конца года в неко
торых районах Краснодарского 
и Пермского краев, Татарстана 
и Иркутской области.

Согласно требованию тенде-
ра, исполнитель должен иметь 
лицензии ФСТЭК и ФСБ на защи-
ту конфиденциальной информа-
ции. «В техническом задании речь 
идет о разработке программного 
обеспечения, но заказчик требует 
лицензии, необходимые для раз-
работки средств защиты»,— по-
яснил гендиректор «Моризо Дид-
житал» Денис Царев. Смешение 
задач в тендере, по его мнению, 
ведет к сокращению числа компа-
ний, которые потенциально мо-
гли бы участвовать: «Складывается 
ощущение, что подрядчик уже вы-
бран и имеет все лицензии ФСТЭК 
и ФСБ, а розыгрыш тендера лишь 
формальность».

ФГИС ЕИР нужна для сбора и со-
поставления на одной площадке 
данных о земле и недвижимости, 
которые сейчас разрозненны и на-
ходятся в разных государственных 
информационных системах (ГИС), 
следует из тендерной документа-
ции. Система будет интегрирована 
с 17 ГИС, в том числе с электронной 

площадкой для проведения торгов 
и Единой системой идентифика-
ции и аутентификации, которую 
курирует Минцифры. ФГИС ЕИР 
упростит процедуру поиска и пре-
доставления участков для бизнеса 
и граждан, сопровождение инвес-
тиционных и социальных проек-
тов, рассчитывает Росреестр.

Упорядочить картографиче-
ские и земельные данные хочет 
не только это ведомство. В ноя-
бре прошлого года стало известно 
о проекте Минтранса по созданию 
национальной картографической 
платформы для навигации на доро-
гах (см. „Ъ“ от 5 ноября 2020 года). 
Она, как и ФГИС ЕИР, должна со-
брать все государственные геоин-
формационные данные в общий 
IT-контур.

Госзаказчики нередко исполь-
зуют требования по лицензирова-
нию в качестве фильтра, отсеиваю-
щего нежелательных подрядчиков, 
говорят эксперты. «Проблема про-
извольного установления преиму-
щественных условий отдельному 

участнику госзакупок носит массо-
вый характер, в том числе из-за от-
сутствия устоявшейся правопри-
менительной практики»,— считает 
руководитель направления ком-
мерческих споров юридической 
фирмы «Рустам Курмаев и партне-
ры» Василий Малинин. Преимуще-
ственные условия, по его словам, 
могут создаваться и требованием 
от потенциального участника тен-
дера членства в саморегулируемой 
организации или наличия у него 
свидетельства о допуске к опреде-
ленному виду работ.

ФАС при рассмотрении таких 
жалоб ориентируется на перечень 
лицензируемой деятельности, ко-
торый установлен законодательст-
вом, говорит директор компании 
«РТС-Тендер» Владимир Лишен-
ков. Если ФАС учла также недопу-
стимость объединения в одной 
закупке лицензируемых и нели-
цензируемых видов деятельности, 
добавляет он, это был бы важный 
для рынка вывод.

Никита Королев

Быстрые платежи тянут банкам карман
Участник рынка попросили сократить дневной лимит переводов в СБП

Участники рынка представили ЦБ 
 отзывы на проект изменений в поло
жение о системе быстрых  платежей 
(СБП). Как выяснил „Ъ“,  основные 
 замечания игроков были связаны 
с нормой нижнего уровня возмож
ного лимита на отправку денег  через 
СБП на уровне 150 тыс. руб. в день. 
 Однако регулятор не намерен отказы
ваться от этого положения. Зато готов 
 рассмотреть ряд доводов, апеллирую
щих к  ограничению конкуренции.

ЦБ завершил прием отзывов участников 
рынка на проект указания об изменении 
положения «О платежной системе Банка 
России». По новым условиям банки не смо-
гут устанавливать лимит отправки средств 
через СБП в размере менее 150 тыс. руб. 
в день, а также будут обязаны использовать 
приложение СБП Pay (с 1 апреля 2022 года) 
и подключить все разрабатываемые сер-
висы СБП, в частности переводы в пользу 
 юридических лиц.

Проще всего обстоят дела с приложени-
ем СБП Pay — по сведениям „Ъ“, оно тести-

руется с прошлого года, но пока офици-
ально рынку не представлено. Возможно, 
поэтому серьезных возражений этот пункт 
не вызвал, говорят источники „Ъ“, хотя его 
обязательность кажется участникам рын-
ка излишней, особенно для тех, кто уже ре-
ализовал в своих приложениях функцию 
 оплаты через СБП.

Исполнительный директор Националь-
ной платежной ассоциации Мария Михай-
лова считает, что очередные приложения 
и сервисы, вводимые как обязанность для 
участников в рамках платежной системы 
Банка России,— это еще один удар по раз-
витию конкуренции на платежном рынке. 
По словам Марии Михайловой, для игро-
ков рынка участие в таких проектах — рас-
ходы без окупаемости, для рынка в целом 
как отрасли экономики — дальнейшая по-
теря инвестиционной привлекательности, 
торможение цифровой трансформации 
и сворачивание развития в пользу цифро-
вых  монополистов.

Однако наибольшей критике подвер-
глась идея о дневном лимите. По словам 

вице-президента Ассоциации банков Рос-
сии Алексея Войлукова, статистика кре-
дитных организаций показывает, что 47% 
клиентов переводят до 10 тыс. руб. в ме-
сяц, почти 90% клиентов — до 50 тыс. руб., 
а доля тех, кто переводит более 100 тыс. руб. 
в месяц,— всего 4%. Предложенный ЦБ ли-
мит — 150 тыс. руб. в день — создает допол-
нительные предпосылки для активизации 
социальной инженерии через СБП, уверен 
господин Войлуков.

Глава Ассоциации участников рынка 
электронных денег и денежных переводов 
Виктор Достов отмечает, что расширение 
лимита переводов до 150 тыс. руб. в день 
ограничит кредитные организации в воз-
можности самостоятельно осуществлять 
политику управления рисками, как это 
предусматривают рекомендации ФАТФ. Он 
добавляет, что, например, для электронных 
кошельков вообще нехарактерны крупные 
переводы, поэтому их операторы, в отличие 
от крупных банков, не могут компенсиро-
вать выпадающие доходы от мелких пере-
водов комиссиями за крупные операции. 

Для некоторых электронных средств пла-
тежа установлены лимиты на сумму опера-
ций по переводу, например при прохожде-
нии упрощенной идентификации клиент 
не может перевести в течение месяца более 
200 тыс. руб. 

В такой ситуации, по словам Виктора 
Достова, лимит на вывод средств через СБП 
в размере 150 тыс. руб. в день выглядит явно 
избыточным. «Поэтому мы просим ЦБ уста-
новить обязательный минимальный ли-
мит для электронных кошельков в размере 
100 тыс. руб. в течение месяца и предусмо-
треть, что минимальный лимит на соверше-
ние операций в СБП не распространяется 
на случаи, когда банки устанавливают ли-
миты в рамках антиотмывочного закона»,— 
говорит он.

В ЦБ „Ъ“ сообщили, что рассматривают 
поступившие предложения к проекту, пока 
итоги подводить преждевременно. Однако 
величину минимального лимита переводов 
со счетов через СБП, подчеркнули в регуля-
торе, менять не планируется в любом случае.

Максим Буйлов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Банк России выявил очеред- 
ной случай манипулирования 
рынком. На этот раз речь идет 
о «голубых фишках», таких  
как «Газпром» и Сбербанк. Речь 
идет о таком механизме недо-
бросовестной торговли, как 
фронтраннинг — выставление 
заявок на покупку либо прода-
жу акций перед заявкой круп-
ного игрока, зачастую исполь-
зуя инсайдерскую информа-
цию. О существенном измене-
нии цен акций и пострадавших 
регулятор не сообщает.

ЦБ 26 февраля сообщил об уста-
новлении факта манипулирования 
акциями «голубых фишек», в частно-
сти «Газпрома», Сбербанка, «Роснеф-
ти» и других. В ходе проверки вы-
явлено, что операции совершались 
с 22 марта 2016 года по 23 августа 
2018 года, рядом физических лиц 
по предварительному соглашению 
с кипрской компанией Maraion In-
vestments Ltd. Данные операции не 
имели очевидной экономической 
целесообразности для кипрской 
компании, но позволили физлицам 
получить доход и привели к сущест-
венным отклонениям объема торгов. 
Банк России не раскрывает доход, по-
лученный при манипулировании, 
но, согласно закону, он должен быть 
не менее 2,5 млн руб. Регулятор на-
правил материалы проверки в пра-
воохранительные органы.

Как сообщил „Ъ“ представитель 
Банка России, это классический 
фронтраннинг позиций, в ходе ко-
торого не ставится целью долгосроч-
ное изменение цены, а доход прино-
сят экономически нецелесообразные 

для одного из контрагентов опера-
ции. Они могут совершаться как по 
предварительной договоренности, 
так и в ее отсутствие, если манипуля-
тор может побуждать тем или иным 
образом совершать других эти опе-
рации. По его словам, Банк России 
и иностранные регуляторы устанав-
ливают в последние годы наравне 
с классическим манипулированием 
и случаи фронтраннинга, который 
в иностранных юрисдикциях и в Рос-
сии относится к уголовному правона-
рушению.

• Термин Front running (забегание 
вперед) используется при описании 
одного из видов торговли, применяе-
мых на бирже. Трейдер, торгующий 
внутри дня, вручную или с помощью 
алгоритма должен успеть поста-
вить свою заявку в биржевой «ста-
кан» перед крупной заявкой. Таким 
образом, он успевает приобрести 
или продать бумаги перед движени-
ем цены, вызванной этой крупной за-
явкой. После ее исполнения трейдер 
совершает обратную операцию, 
фиксируя прибыль.
Последним громким случаем 

фронтраннинга было дело руководи-
теля отдела ценных бумаг Deutsche 
Bank Юрия Хилова (см. „Ъ“ от 12 де-
кабря 2016 года). Суд Москвы в конце 
прошлого года начал его рассмотре-
ние (см. „Ъ“ от 2 декабря 2020 года). 
По версии следствия, господин Хи-
лов за два года незаконно зарабо-
тал 255,9 млн руб. на манипуляци-
ях акциями «Газпрома», Сбербанка, 
«Роснефти», ВТБ и другими «голубы-
ми фишками».

Случаи выявления инсайда и ма-
нипулирования в России не редкость, 

хотя кейсы доведения до суда и на-
казания виновных, единичны, гово-
рит президент «Финама» Владислав 
Кочетков. Впрочем, считает он, даже 
вербальная активность регулятора яв-
ляется неплохой профилактикой не-
добросовестных практик. Он отметил, 
что в данном случае регулятор не пи-
шет про отклонение цен, только про 
существенные отклонения объемов 
торгов. Это больше похоже на маркет-
мейкерство за счет клиента, к которо-
му неодобрительно относится регуля-
тор, чем на прямое манипулирование, 
отмечает господин Кочетков.

Каждый день появляются новости 
об успехах искусственного интеллек-
та, но почему-то, когда дело касается 
отслеживания рыночных манипу-
ляций, «весь хваленый искусствен-
ный интеллект стоит не больше, чем 
старые деревянные счеты советских 
бухгалтерий», сетует гендиректор 
«Спутник — Управление капиталом» 
Александр Лосев. Он пояснил, что 
только сейчас появляются решения 
по выявленным единичным нару-
шениям 2016–2018 годов. Господин 
Лосев напоминает про разгон акций 
«Газпрома» в 2019 году на публикаци-
ях телеграм-каналов о якобы скорой 
отставке Алексея Миллера или не-
давний взлет котировок акций «Бе-
луги» и «Росагро». При этом, говорит 
он, в США Комиссия по ценным бу-
магам и биржам (SEC) реагирует не-
замедлительно и взаимодейству-
ет с АНБ, а в России такой практики 
практически не видно, зато все трей-
деры знают о множестве случаев ин-
сайдерской торговли и «фронтране» 
на российском рынке.

Полина Смородская

Брокерам не велели  
забегать вперед
ЦБ выявил случаи фронтраннинга

«Опцион отражается в отчет-
ности до тех пор, пока он не будет 
исполнен или пока право на его 
использование не истечет. По со-
стоянию на конец 2020 года опцион 
не исполнен, право на его исполь-
зование сохраняется у партнеров 
до конца 2021 года. При этом соот-
ветствующих переговоров на теку-
щий момент не ведется»,— пояснил 
представитель ГМК.

Китайский Highland Fund купил 
долю в Быстринском ГОКе в 2015 
году за $100 млн. Если опцион на 
продажу доли будет реализован, то 
фонд окажется вторым акционером 

Быстринского ГОКа, который вышел 
из проекта за последний год. В янва-
ре 2020 года компания группы «Ин-
террос» Владимира Потанина вы-
купила долю группы ЕСН Григория 
Березкина в фонде CIS Natural Re-
sources.

Выход ЕСН был связан именно 
с разногласиями по вопросу IPO Быс-
тринского ГОКа, поскольку господин 
Березкин выступал финансовым ин-
вестором проекта и был не заинтере-
сован в затягивании выхода на IPO. 
Китайские акционеры также высту-
пают за IPO, поэтому пут-опцион яв-
ляется для них возможностью выхо-
да даже в случае, если размещение 
не состоится — по сути, «страхов-

кой», говорит источник „Ъ“, близкий 
к одному из акционеров.

По мнению Бориса Красноже-
нова из Альфа-банка, принимая во 
внимание текущий мультиплика-
тор EV / EBITDA по компаниям-ана-
логам в 5,5–6х и рост цен на медь 
выше $9,5 тыс. за тонну (и ожидания 
дальнейшего роста до $10–12 тыс. за 
тонну), оценка Быстринского ГОКа 
на уровне $3,2 млрд «выглядит адек-
ватной и даже достаточно консерва-
тивной». Аналитик напоминает, что 
в 2018 году прогнозная EBITDA Быст-
ринского ГОКа на 2020 год оценива-
лась в $400–500 млн, а фактически 
составила более $700 млн.

Евгений Зайнуллин

В добрый пут

НОВАТЭК раскрыл свой первый 
твердый контракт по продаже 
газа с будущего проекта «Арктик  
СПГ-2». Компания собирается  
поставить небольшие объемы —  
3 млн тонн за 15 лет — в адрес 
китайской Shenergy Group.  
Контракт предусматривает  
поставку на условиях DES в Ки-
тай и, по данным „Ъ“, нефтя- 
ную привязку. Хотя акционе-
ры «Арктик СПГ-2» собираются 
вскоре привлечь проектное фи-
нансирование, пока контракты 
заключены лишь на чуть более 
чем 50% объемов с проекта.  
Но, как отмечают аналитики, 
в последние годы из-за разви-
тия спотового рынка банки  
готовы предоставлять финан-
сирование для проектов и с ма-
лой контрактацией.

НОВАТЭК подписал долгосроч-
ный контракт с китайской Shenergy 
Group о поставке с проекта «Арктик 
СПГ-2» 3 млн тонн СПГ в течение 15 
лет (около 200 тыс. тонн в год). Газ бу-
дет поставлен из портфеля Novatek 
Gas & Power Asia — сингапурской 
трейдинговой структуры НОВАТЭКа. 
Поставки будут вестись на условиях 
DES (точка сдачи СПГ в порту) на тер-
миналы в Китае. По словам источни-
ков „Ъ“, контракт имеет традицион-
ную для Азии нефтяную привязку. 
НОВАТЭК стремится заключать дол-
госрочные контракты прежде всего 
с конечными потребителями в Азии, 
куда планирует продавать до 80% от 
своих объемов с «Арктик СПГ-2».

Контракт с Shenergy Group не пер-
вый в портфеле «Арктик СПГ-2». НО-

ВАТЭК в последнем годовом отчете 
указывал, что в 2020 году подписал 
первые долгосрочные и среднесроч-
ные контракты по «Арктик СПГ-2» 
с азиатскими и европейскими поку-
пателями, которые не назывались. 
Однако известно, что НОВАТЭК под-
писал соглашение о намерениях 
с испанской Repsol на поставку 1 млн 
тонн СПГ в течение 15 лет на услови-
ях DES, а с трейдером Vitol — на такой 
же объем и срок, но на условиях FOB.

«Арктик СПГ-2» — проект СПГ-за-
вода на базе Утреннего месторожде-
ния (запасы по PRMS — 1,434 трлн 
кубометров). Предусмотрено три 
линии по 6,6 млн тонн СПГ в год, 
первую очередь планируется запу-
стить в 2023 году, вторую — в 2024 
году, третью — в 2026 году. Акционе-
ры — НОВАТЭК (60%), а также по 10% 
у Total, CNPC, CNOOC и консорциу-
ма Mitsui и JOGMEC.

Согласно условиям вхождения 
в проект иностранных акционеров, 
они законтрактовали на долгосроч-
ной основе объем СПГ, пропорцио-
нальный их доле участия. Соответст-
венно, самому НОВАТЭКу предстоит 
законтрактовать около 12 млн тонн, 
и пока что компания заключила кон-
тракты примерно на 2,2 млн тонн. 
Таким образом, совокупно по проек-
ту законтрактовано лишь чуть более 
50% от общего объема, чего обычно 
недостаточно для привлечения бан-
ковского финансирования.

Изначально руководство НОВА-
ТЭКА говорило, что собирается реа-
лизовывать до половины своего объ-
ема СПГ с проекта на спотовой или 
краткосрочной основе. Но позже гла-

ва компании Леонид Михельсон за-
являл, что «доля спота будет обяза-
тельно», но банки могут предложить 
более низкую ставку, если будет за-
контрактована большая часть СПГ. 
Топ-менеджеры компании уточня-
ли, что акционеры «Арктик СПГ-2» 
планируют договориться с банками 
о проектном финансировании в пер-
вой половине 2021 года, всего может 
быть привлечено $11 млрд.

У НОВАТЭКа не должно возникать 
проблем с привлечением банковско-
го финансирования в «Арктик СПГ-2» 
даже при нынешнем уровне закон-
трактованности — у проекта ясная 
финансовая модель, конкурентные 
преимущества и сильные междуна-
родные инвесторы, считает анали-
тик по газу Центра энергетики МШУ 
«Сколково» Сергей Капитонов. Хотя 
традиционно банки требовали от 
проектов заключения контрактов на 
90% объемов, в последние годы ситуа-
ция меняется. Так, по американскому 
проекту Golden Pass или канадскому 
LNG Canada инвестиционные реше-
ния принимались при полном отсут-
ствии или единичных контрактах.

По мнению директора по иссле-
дованиям VYGON Consulting Марии 
Беловой, НОВАТЭК, который плани-
рует создать терминалы по перевал-
ке СПГ в Мурманске и на Камчатке, 
может быть заинтересован в органи-
зации там своих ценовых хабов. Со-
ответственно, компания может стре-
миться увеличить продажи на них 
на условиях FOB как на споте, так 
и по средне- и долгосрочным кон-
трактам, полагает она.

Татьяна Дятел

«Арктик СПГ-2» ищет дорогу в Азию
НОВАТЭК заключил контракт с китайской Shenergy

— В теории, если «Газпром» 
все-таки обратится к вам с за-
просом на дополнительное фи-
нансирование, вы готовы будете 
предоставить его в текущей ситу-
ации?
— Как вы сами сказали, это пока 
теоретический вопрос. До сих пор 
ни «Газпром», ни Nord Stream 2 
AG к нам с таким запросом не об-
ращались. Если они это сделают, 
мы сверимся с нашим договором 
и выполним все свои контрактные 
обязательства. Мы всегда придер-
живаемся своих обязательств.
— Вы не входили в капитал газо-
провода, но получили в качест-
ве залога по кредиту 10% акций 
«Северного потока-2». У вас в за-
логе по-прежнему 10% в проекте 
или доля снижена из-за меньше-
го объема инвестиций?
— Совершенно верно, мы не являем-
ся совладельцем проекта, мы лишь 
заимодавец. И мы в свое время взяли 
на себя обязательства по финансиро-
ванию проектных затрат в объеме 
максимум 10% от общей стоимости, 
или в абсолютном выражении мак-
симум €950 млн. С тех пор ничего, по 
сути, не изменилось — ни в наших 
обязательствах, ни в том залоге, ко-
торый был согласован.
— То есть у вас в залоге по-преж-
нему находятся 10% в проекте 
«Северный поток-2»?
— Я, естественно, не могу коммен-
тировать детали контракта.
— Существенны ли для Winter-
shall Dea риски полной потери 
или заморозки уже инвестиро-
ванных средств в «Северный по-
ток-2» в случае введения новых 
санкций США?
— Этот вопрос сейчас занимает всех. 
Мы предоставили Nord Stream 2 
AG финансирование в размере 
€730 млн, и ни санкции США, ни 
санкции ЕС на него не распростра-
няются, поэтому мы чувствуем себя 
уверенно. Что касается возможности 
дальнейших санкций, то это вопрос 
политический, как сказали канцлер 
Германии Ангела Меркель и прези-
дент Франции Эмманюэль Макрон. 
Этот вопрос должны решать полити-

ки и дипломаты, а не бизнес. Поэто-
му я настроен оптимистично.
— Тем не менее строительст-
во «Северного потока-2» задер-
живается. Осенью в Германии 
сменится правительство, Анге-
ла Меркель уйдет со своего по-
ста. Согласны ли вы с мнением, 
что после смены правительства 
в Германии завершить проект бу-
дет гораздо сложнее?
— Что касается смены правительст-
ва и предстоящих выборов в ФРГ, то 
пока что это сфера домыслов и спе-
куляций. Каким будет состав пра-
вительства, предсказать достаточ-
но трудно, поэтому я бы не стал 
здесь давать никаких прогнозов. 
Но я хотел бы подчеркнуть, что дан-
ный проект, как и наше финанси-
рование, был согласован и запла-
нирован в полном соответствии 
с законодательством ЕС. Поэтому 
я уверен, что вопрос, какое пра-
вительство в какой стране придет 
к власти, несущественен, посколь-
ку данный проект полностью соот-
ветствует европейскому праву.
— Даже в случае запуска газопро-
вода остаются риски распростра-
нения на него действий Третьего 
энергопакета. Если загрузка тру-
бы будет неполной, скажется ли 
это на сроках окупаемости про-
екта?
— Что касается сроков возврата ин-
вестиций, окупаемости и рентабель-
ности проекта, то хочу подчеркнуть, 
что не могу комментировать детали. 
Что касается Третьего энергопакета, 
то это решение, которое принимает-
ся на европейском уровне. Я думаю, 

что в этой связи гораздо важнее отме-
тить другой вопрос, его значимость 
в последние месяцы в очередной 
раз показала европейская погода. 
Поскольку собственная добыча газа 
в Европе продолжает неуклонно сни-
жаться, нам срочно необходима лю-
бая инфраструктура, позволяющая 
поставлять газ из России, Норвегии 
и других стран в Северо-Западную 
Европу. Только лишь из-за остановки 
добычи на месторождении Гронин-
ген (в Нидерландах.— „Ъ“) был уте-
рян объем примерно от 30 млрд до 
50 млрд кубометров, еще 10 млрд ку-
бометров (из Норвегии.— „Ъ“) будут 
перенаправлены по новому Балтий-
скому газопроводу в Польшу, в обход 
Северо-Западной Европы.

Нам дополнительные объемы 
газа необходимы по двум причи-
нам. Во-первых, для достижения 
европейских целей по защите кли-
мата, а именно по снижению выбро-
сов, что предполагает замещение 
угля газом. Во-вторых, если мы хо-
тим, чтобы цены на энергию в Евро-
пе оставались доступными, а наша 
промышленность оставалась конку-
рентоспособной.
— Но альтернативой может стать 
СПГ.
— Конечно, но в определенных кон-
курентных условиях. При нормаль-
ных рыночных условиях СПГ до-
роже газа, который поступает из 
России или Норвегии, и мы заин-
тересованы в том, чтобы иметь до-
ступ к более дешевому, более конку-
рентоспособному газу. Кроме того, 
трубопровод — это сильное и реаль-
но существующее связующее зве-
но между потребителем и произ-
водителем, в то время как судно 
может в любой момент развернуть-
ся и уйти туда, где ему предложат бо-
лее высокую цену. Этой зимой, так 
же как это было в 2018 году, дефицит 
газа был как раз закрыт трубопро-
водным газом из России, благодаря 
которому у нас в Европе были ото-
пление, горячая вода и продолжала 
работать вся промышленность.

Интервью взяла  
Татьяна Дятел
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«Нам срочно необходима  
любая инфраструктура, 
позволяющая поставлять газ»
с1

На фоне устойчивого сокраще-
ния чистой процентной маржи 
в банковском секторе в целом 
«ФК Открытие» обещает увели-
чить показатель в 2021 году.  
Такие планы актуальны в пред-
дверии ожидаемого IPO, тем 
более что банк собирается ак-
тивно развивать самые маржи-
нальные направления — кре- 
дитование малого бизнеса и  
населения. Эксперты отмеча-
ют, что доля кредитного пор-
тфеля в банке невелика, а про-
дажи непрофильных активов 
в прошлом году позволили раз-
вивать новые бизнесы. Но та-
кое положение дел недолговеч-
но, и скоро тенденция по чи-
стой процентной марже сой- 
дется с общей для рынка.

Банк «ФК Открытие», входящий 
в десятку крупнейших в РФ, в 2021 
году, вопреки общему рыночному 
тренду, ожидает повышения чистой 
процентной маржи (ЧПМ), сооб-
щил глава банка Михаил Задорнов. 
ЧПМ — один из показателей эффек-
тивности банка при работе с креди-
тами и депозитами. В 2020 году, со-
гласно предварительным данным 
по МСФО, ЧПМ «ФК Открытие» со-
ставила 3,9%, в 2021 году в банке рас-
считывают показать 4,5%. Господин 
Задорнов обосновал планы тем, что 
уже выросла до 65–68% доля рабо-
тающих активов, а кредитный пор-
тфель банка смещается от крупно-
го корпоративного бизнеса в более 
маржинальный сегмент малого биз-
неса и розницы.

В целом по банковскому секто-
ру в 2020 году ЧПМ снижалась, по 
оценкам ЦБ, составив 4–4,5%. По 
прогнозу регулятора, в 2021 году 
ЧПМ снизится еще на 20–30 базис-
ных пунктов (б. п.), по оценке S&P — 
на 50–75 б. п., до исторического ми-

нимума 3,25–3,5%. Это обусловлено 
ускоренным снижением доходно-
сти кредитов в сравнении со стои-
мостью привлечения депозитов.

Но эксперты считают, что «ФК От-
крытие» пока может расти против 
рынка. «Просто потому, что у них 
низкая доля кредитного портфе-
ля на балансе»,— поясняет анали-

тик Газпромбанка Андрей Клапко, 
отмечая, что повсеместный эффект 
рекордного снижения ставок на 
рынке на «ФК Открытие» окажет 
меньшее влияние, чем на других иг-
роков. Маржа «Открытия» может ра-
сти просто за счет изменения струк-
туры баланса до среднерыночных 
значений, «банк перезапустился по-
сле санации и практически с нуля 
строит свой бизнес», добавляет ана-
литик.

Задача по повышению маржи 
и других показателей эффектив-
ности банка актуальна перед пла-
нами по IPO в 2022 году, поясняет 
старший директор «Эксперт РА» Рус-
лан Коршунов. «Исходя из того, что 
по рынку маржа падает, а в корпо-
ративном сегменте (портфель кор-
поративных кредитов „Открытия“ 
сейчас в 2,2 раза превышает рознич-
ный.— „Ъ“) банки стараются разви-

вать альтернативные источники до-
хода, поэтому они и уходят в более 
рискованные сегменты — это как 
раз кредитование малого и сред-
него бизнеса и розничных клиен-
тов»,— говорит он.

Кроме того, уточняет господин 
Коршунов, банк в 2020 году актив-
но избавлялся от непрофильных 
активов. Средства, которые полу-
чены от их продажи, могут быть на-
правлены на рост розничного кре-
дитного портфеля и портфеля МСБ, 
где процентная маржа выше, счита-
ет эксперт.

В таких условиях по темпам ро-
ста кредитного портфеля «ФК От-
крытие» намерен достичь более вы-
соких показателей, чем в среднем 
для банков, причем в выдачах насе-
лению — «значительно выше рын-
ка». В частности, банк закладывает 
темпы роста розничного портфеля 
на уровне 10–12% по 2021 году.

Насколько маржа сможет вы-
расти, будет зависеть от того, в ка-
кой сегмент пойдет «Открытие» бо-
лее активно. Как отмечает господин 
Коршунов, в ипотеке ставки низ-
кие, в сегменте автокредитова-
ния — выше, в необеспеченной 
рознице — еще больше. Влияние 
на ЧПМ будут оказывать динамика 
и структура депозитной базы, пояс-
няет аналитик. 

В то же время эффект низкой 
базы, который позволяет расти «От-
крытию» по показателю ЧПМ во-
преки рынку, не может быть долгос-
рочным. В любом случае, полагает 
господин Клапко, положение со-
хранится до оптимизации и приве-
дения к целевому значению струк-
туры его активов, а в дальнейшем 
тенденция динамики ЧПМ «ФК От-
крытие» «будет коррелировать с об-
щерыночной».

Ольга Шерункова

Кредиты маржиналичными
«ФК Открытие» попробует заработать  
на малом бизнесе и гражданах

3,25 процента
может достигнуть 
показатель чистой 
процентной маржи 
банковского сектора  
по итогам 2021 года,  
по оценке S&P
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Банкротящийся завод «Анг-
стрем-Т», ранее принадлежав-
ший экс-министру связи РФ 
Леониду Рейману, оценили 
в 8,5 млрд руб. Это почти в пять 
раз меньше балансовой стои-
мости и на порядок ниже сум-
мы претензий основного кре-
дитора — ВЭБ.РФ. И господин 
Рейман, входящий в состав кре-
диторов завода, и профиль-
ные эксперты считают оценку 
сильно заниженной, но не ви-
дят претендентов, альтернатив-
ных самому ВЭБ.РФ. Там уточня-
ют, что хотели бы приобрести 
в пользу государства только обо-
рудование завода.

Имущество зеленоградского заво-
да микроэлектроники «Ангстрем-Т» 
в рамках банкротства оценили 
в 8,5 млрд руб. при балансовой сто-
имости в 38,2 млрд руб., обнаружил 
„Ъ“ в данных ЕФРСБ, опубликован-
ных 24 февраля.

Из материалов следует, что оцен-
ку в декабре 2020 года проводило АО 
«НЭО Центр» по заказу самого пред-
приятия. В нее, в частности, включе-
на стоимость четырех зданий, двух 
земельных участков и более 1,2 тыс. 
единиц оборудования. Наиболее 
ценным оказалось именно оборудо-
вание, рыночная стоимость которо-
го составила 5,7 млрд руб. По словам 
источника „Ъ“, знакомого с ситуа-
цией, дебиторская задолженность 
«Ангстрем-Т» в рамках оценки не 
учитывалась.

«Ангстрем-Т» был основан в 2005 
году для производства микросхем 
по технологии 90–130 нм с перспек-
тивой перехода на уровень 65 нм. 
Основным бенефициаром компа-
нии до конца 2018 года был экс-ми-
нистр связи РФ Леонид Рейман, по-
сле этого завод за долги отошел ВЭБ.
РФ. Сразу после получения контр-
оля над «Ангстрем-Т» госкорпора-
ция начала процедуру банкротства. 
По итогам наблюдения требования 
кредиторов компании, включен-
ных в реестр, составили 103 млрд 
руб., из них 97 млрд руб. приходит-
ся на ВЭБ, рассказывали „Ъ“ в самой 
госкорпорации.

Банкротство стало следстви-
ем невыполненных обязательств 
«Ангстрем-Т» перед ВЭБ.РФ по кре-
дитной линии на €815 млн. В янва-
ре 2020 года Арбитражный суд Мо-
сквы также подтвердил решение 
о включении в реестр кредиторов 
требований на 424 млн руб. от само-

го господина Реймана. Комитет кре-
диторов АО «Ангстрем-Т» 24 января 
утвердил положение о продаже все-
го имущества предприятия, поясни-
ли „Ъ“ в пресс-службе ВЭБ.РФ. Оно 
будет реализовано единым лотом 
на публичных торгах, уточнили там. 
«В ходе конкурсного производства 
госкорпорация планирует получить 
оборудование „Ангстрем-Т“ и пере-
дать его государству для развития от-
расли микроэлектроники»,— доба-
вили в ВЭБ.РФ.

В июле прошлого года в рамках 
процедуры банкротства два здания 
«Ангстрем-Т» почти за 355 млн руб. 
уже приобрела «дочка» ВЭБ.РФ — 
ООО «НМ-Тех» (см. „Ъ“ от 30 июля 
2020 года). Позднее компания объ-
явила тендер на демонтаж зданий. 
Соответствующий контракт стои-
мостью 40 млн руб. 18 февраля был 
заключен с АО «Стройгазмонтаж» 
Геннадия Тимченко, обнаружил 
„Ъ“ на портале госзакупок. Снос 
зданий «Ангстрем-Т» предусмотрен 
в рамках проекта по реконструк-
ции площадки «Технополис Мо-
сква», который был утвержден мэ-
ром Москвы Сергеем Собяниным 
в июле 2020 года.

«При оценке и реализации кон-
курсной массы управляющий бан-
крота формирует имущество в лоты 
по принципу того, что одни активы 
нельзя продать по отдельности от 
других,— поясняет старший юрист 
адвокатского бюро „Юг“ Сергей Рад-
ченко.— Например, здание завода 
нельзя продать без участка под ним 
или, например, определенного про-
изводственного оборудования».

«Смысла в банкротстве не было, 
и его цели неясны»,— заявил „Ъ“ 
Леонид Рейман. Оценку завода 
в 8,5 млрд руб. он считает занижен-
ной. Господин Рейман полагает, что 
необходимо скорейшее возобновле-
ние работы завода.

По словам исполнительного ди-
ректора Ассоциации российских 
разработчиков и производителей 
электроники Ивана Покровского, 
«НМ-Тех» уже возобновил работы 
по сертификации технологических 
процессов завода. Последняя под-
твержденная технология для про-
изводства микропроцессоров на 
«Ангстрем-Т» составляла 250 нм, но 
текущее оборудование, по словам го-
сподина Покровского, имеет потен-
циал от 130 нм до 90 нм.

В то же время, полагает эксперт, 
вероятность того, что на актив будет 
претендовать кто-то кроме ВЭБ.РФ, 
невысока, несмотря на невысокую 
оценку: «Вложения в инженерную 
инфраструктуру, оборудование и чи-
стые помещения на порядок пре-
вышают 8,5 млрд руб.». Не исключе-
но, что в данной ситуации решение 
о покупке актива будет принимать-
ся по политическим мотивам, допу-
скает эксперт. Очевидно, что сейчас 
ни у кого, кроме самого ВЭБ.РФ, нет 
денег, чтобы инвестировать в завод, 
работа которого фактически оста-
новлена, добавляет собеседник „Ъ“ 
на рынке микроэлектроники.

Дмитрий Шестоперов,  
Юлия Тишина,  
Никита Королев

На «Ангстрем-Т»  
повесили ценник
Имущество завода оценили в 8,5 млрд рублей

Минздрав сократил заказы на 
четыре препарата для лечения 
гемофилии типа А — самой рас-
пространенной формы забо-
левания. Как выяснил „Ъ“, ми-
нистерство объявило тенде-
ры лишь на половину от затре-
бованного регионами объема 
этих лекарств. Пациентские ор-
ганизации полагают, что сокра-
щение госзакупок может приве-
сти к драматическим последст-
виям, и намерены обратиться 
к регулятору с жалобой. Экспер-
ты связывают сложившуюся 
ситуацию с дефицитом финан-
сирования госпрограммы вы-
сокозатратных нозологий.

Минздрав резко сократил зака-
зы на препараты для лечения гемо-
филии типа А, в частности на ан-
тиингибиторный коагулянтный 
комплекс (АИК), октоког альфа, си-
моктоког альфа и эмицизумаб, 
включенные в прошлом году в го-
спрограмму высокозатратных нозо-
логий. Это показывают расчеты „Ъ“ 
на базе сравнения потребностей ре-
гионов, заявленных в Минздрав в ок-
тябре прошлого года (подробнее об 
обеспечении регионов лекарствами 
см. стр. 2), и данных об объявленных 
тендерах, предоставленных Head-
way Company.

Так, по консолидированным 
данным регионов, им необходи-
мо в этом году 31,22 млн междуна-
родных единиц (МЕ) АИК, а до сих 
пор размещены тендеры на по-
купку только 18,01 млн МЕ на об-

щую сумму 919,85 млн руб. Октоко-
га и симоктокога альфа субъектам 
РФ нужно 367,57 млн МЕ, но закуп-
ки пока объявлены на приобрете-
ние 186,5 млн МЕ на 3,86 млрд руб. 
В этом году медучреждениям реги-
онов требуется 1,22 млн мг эмициз-
умаба, торги объявлены пока на 
0,61 млн мг на 1,08 млрд руб. Объ-
явленного объема закупок четырех 
препаратов, по словам президента 
Всероссийского общества гемофи-
лии Юрия Жулева, хватит только на 
полгода.

Гемофилия типа А — наиболее 
распространенная форма заболева-
ния. В России, по данным Минздра-
ва, зарегистрировано более 6 тыс. 
таких пациентов. Для сравнения: 
пациентов с типом В — более ред-
кой формой заболевания — в стра-
не проживает около 1,2 тыс. чело-
век. Тендеры на препараты для них 
объявлены в полном соответствии 
с заявленной потребностью субъек-
тов РФ, следует из данных Headway 
Company.

В Минздраве сообщили „Ъ“, 
что поставка препаратов для лече-
ния гемофилии запланирована на 
март—апрель. Даже в случае объ-
явления в ближайшее время аук-
ционов на закупку оставшихся 50% 
затребованных препаратов для па-
циентов с гемофилией А прове-
дение торгов займет не менее 25 
дней — это в любом случае приве-
дет к сбоям поставок лекарств, пояс-
няет независимый эксперт госзаку-
пок Алексей Федоров.

Если в ближайшее время Мин-
здрав не объявит тендеры на закуп-
ку дополнительного количества 
препаратов, то Всероссийское обще-
ство гемофилии, по словам Юрия 
Жулева, обратится в министерство 
за разъяснениями.

По мнению экспертов, опро-
шенных „Ъ“, Минздрав столкнул-
ся с финансовыми затруднениями. 
В госпрограмму высокозатратных 
нозологий власти добавили новые 
заболевания, а финансирование, по 
словам господина Жулева, «осталось 
на прежнем, неадекватном уровне». 
На реализацию этой программы на-
правляется около 50 млрд руб. в год. 
Ровно такая же ситуация, по словам 
эксперта, складывается и по другим 
высокозатратным нозологиям — на-
пример, для лечения рассеянного 
склероза и болезни Гоше.

По словам Юрия Жулева, серьез-
ная угроза срывов поставок препа-
ратов для пациентов с гемофили-
ей А случается впервые. Это, кстати, 
беспокоит и врачей. Опрошенные 
„Ъ“ специалисты говорят, что теоре-
тически октоког и симоктоког можно 
заменить фактором свертывания кро-
ви VIII, эптакогом или мороктокогом.

Но ими невозможно заменить 
эмицизумаб. «Перевод пациента на 
лечение эмицизумабом и обратно 
на классическую терапию затруд-
нен,— поясняет один из собеседни-
ков „Ъ“.— В этом случае сэкономлен-
ные на терапии деньги фактически 
будут выброшены».

Александр Осипов

У гемофилии  
свертываются лекарства
Минздрав сократил заказ на препараты

В Check Point фиксируют около 20 
атак на облачные среды на базе Linux 
в России, что составляет 3,45% от об-
щего числа таких атак по миру, рас-
сказали в компании.

• Linux — свободно распространяе-
мая для разработчиков операцион-
ная система, которая легла в основу 
«семейства» Linux. Системы на осно-
ве Linux обычно распространяются 
бесплатно в виде различных дистри-
бутивов — заархивированных фай-
лов, готовых для установки. Почти 
все российские операционные систе-
мы созданы на базе Linux, в их число 
входит Alt Linux, Astra Linux, Ред ОС, 
Rosa Linux. Отечественную ОС Astra 
Linux используют, например, в МВД 
и госкорпорации «Росатом».
Главные цели злоумышленников, 

по словам технического директора 
Check Point в России Никиты Дурова, 
финансовая отрасль и правительство. 
Кроме фактора импортозамещения 
повлияла и пандемия, которая уско-
рила миграции в облака компаний 
и госорганов, поясняет эксперт. На 
этом фоне более 80% предприятий об-

наружили, что их инструменты без-
опасности не работают или имеют 
ограниченные возможности в обла-
ке, говорит господин Дуров. Многие 
компании, по его мнению, забывают, 
что облачный провайдер отвечает за 
доступность сервисов, а вопросы це-
лостности и контроля доступа ложат-
ся уже на пользователя.

Пока лишь немногие специали-
сты разбираются в защите облаков, 
поэтому компании обычно работа-
ют практически без защиты, говорит 
независимый эксперт по информа-
ционной безопасности Денис Ба-
транков. По его мнению, злоумыш-
ленники это понимают и постоянно 
ищут возможности заработать. Чаще 
всего они используют облачные ре-
сурсы своих жертв для майнинга 
криптовалют и DDoS-атак, добавля-
ет господин Бакшинский.

Участники облачного рынка 
и разработчики Linux, впрочем, при-
зывают не преувеличивать масштаб 
проблемы.

Для DDoS-атак гораздо выгод-
нее взламывать домашние устрой-
ства с доступом в интернет, напри-
мер Wi-Fi-роутеры или веб-камеры, 

возражает гендиректор ActiveCloud 
в России (входит в ГК Softline) Дмит-
рий Яшин. Для майнинга, по его 
мнению, больше подходят персо-
нальные компьютеры, которые в от-
личие от облачных серверов оснаще-
ны мощной видеокартой.

Для защиты облачных сред при-
меняются профессиональные сред-
ства кибербезопасности, и, чтобы 
добраться до Linux-сервера, злоумыш-
леннику придется вручную преодо-
леть множество рубежей защиты, за-
веряет Дмитрий Яшин.

Прежде чем хакерская группи-
ровка сможет воспользоваться уяз-
вимостью Linux, ей необходимо 
будет «пробить» собственный меха-
низм защиты ОС Astra Linux, что, по 
словам главного научного сотрудни-
ка ГК Astra Linux Петра Девянина, 
«непростая задача». Руководитель 
отдела разработки программно-
го обеспечения Cross Technologies 
Александр Тюрников убежден, что 
атаки на облачные среды «будут не 
настолько масштабны, чтобы приве-
сти к краху государственных и ком-
мерческих систем».

Юлия Степанова

Облачно, с расхищениями
с1

В борьбу за новые ограниче-
ния для онлайн-платформ втя-
нулись поставщики товаров 
и услуг: через «Опору России» 
они пытаются убедить Феде-
ральную антимонопольную 
службу (ФАС) инициировать раз-
работку правил недискрими-
национного доступа к различ-
ным сервисам бронирования 
и продажи. У бизнеса возника-
ют вопросы из-за их непрозрач-
ной системы ранжирования 
и коммерческих условий. Изме-
нить российское законодатель-
ство предлагается по образцу 
принятых ранее правил Евро-
парламента. Но очевидно, что 
инициа тива столкнется с возра-
жениями со стороны участни-
ков рынка онлайн-торговли.

«Опора России» обратилась в ФАС 
с просьбой инициировать разработ-
ку поправок к закону о конкуренции 
и нормативных актов, регламенти-
рующих правила недискриминаци-
онного доступа к услугам онлайн-аг-
регаторов. Копия письма на имя 
заместителя руководителя службы 
Петра Иванова есть у „Ъ“. Сейчас биз-
нес вынужден работать по правилам 
посредников — онлайн-платформ: 
поставщикам предъявляются тре-
бования, в частности, соблюдения 
паритета цен или запрета продажи 
товара, указывает «Опора России». 
В ФАС заявили „Ъ“, что рассмотрят об-
ращение в установленном порядке.

Вице-президент «Опоры России» 
Алексей Кожевников пояснил, что 
поводом для письма послужили 
многократные обращения отелье-
ров, которые уже несколько лет не 
могут добиться разъяснений о ме-
ханизме ранжирования средств раз-
мещения в Booking.com и аналогич-
ных системах бронирования. Один 
из собеседников „Ъ“ на гостиничном 
рынке также говорит о сложностях 

из-за отсутствия контроля со сторо-
ны систем бронирования: «Мы неод-
нократно сталкивались со случаями, 
когда стороннее лицо публикует на 
площадке информацию о продаже 
номера в отеле, получает средства, 
гости приезжают и требуют заселе-
ния в отель, который об этом ниче-
го не знает». По словам господина 
Кожевникова, поправки окажутся 
важными и для других отраслей, ко-
торые сотрудничают с маркетплей-
сами, например сервисами достав-
ки еды и др.

Президент Федерации ресторато-
ров и отельеров Игорь Бухаров ука-
зывает, что для ресторанного рын-
ка остается непрозрачным расчет 
размера комиссии, которую неко-
торые агрегаторы берут за достав-
ку: для разных заведений в одном 
районе стоимость услуги может 
быть и 15%, и 35%. Президент Baon 
Илья Ярошенко говорит, что глав-
ный риск — невозможность управ-
лять изменениями, возникающими 
в процессе работы с маркетплейса-
ми. Это пересмотр ассортиментной 
политики площадок, ограничения 
или изменения правил поставок, 
корректировка коммерческих усло-
вий, необходимость участия в запла-
нированных и незапланированных 
акциях, перечисляет он. В Booking.
com, Wildberries, Ozon и «Яндексе» 
на вопросы „Ъ“ не ответили.

Вопрос регулирования работы 
онлайн-платформ уже обсуждался 
в рамках пятого антимонопольного 
пакета, который разрабатывается 
с 2016 года и должен расширить дей-
ствие закона о защите конкуренции 
на цифровую сферу. В Госдуму доку-
мент должен быть передан в сентя-
бре 2021 года. Алексей Кожевников 
говорит, что «Опора России» готова 
к рассмотрению поправки о неди-
скриминационном доступе в рам-
ках пятого антимонопольного па-

кета. Но он отмечает, что разработка 
документа ведется очень уже дав-
но, а проблема работы с онлайн-по-
средниками требует скорейшего 
решения. В Ассоциации компаний 
интернет-торговли говорят, что го-
товы поддержать лишь равное ре-
гулирующее воздействие для всех 
цифровых платформ, включая пои-
сковики, социальные сети, катего-
рически выступая против более уз-
кого подхода.

«Опора России» ссылается на ут-
вержденные в 2019 году Европар-
ламентом правила сохранения 
прозрачности и справедливости 
оказания онлайн посреднических 
услуг (№2019/1150). Наиболее важ-
ными в этом документе Алексей Ко-
жевников называет пункты, по ко-
торым онлайн-посредники должны 
обязательно идентифицировать по-
ставщиков товаров и услуг, с кото-
рыми работают, не менее чем за 30 
дней уведомлять их о планах ра-
зорвать отношения, внедрять по-
нятный механизм ранжирования 
в системе выдачи и заранее огова-
ривать с контрагентами штрафные 
санкции.

Директор по правовым инициа-
тивам ФРИИ Александра Орехович 
согласна, что разработанные Евро-
парламентом механизмы частично 
могут быть адаптированы под осо-
бенности законодательства РФ. Ди-
ректор Deloitte Legal Катерина Пор-
тман добавляет, что, хотя эти нормы 
проясняют картину для бизнеса, они 
не улучшают ситуацию для потреби-
теля. «Например, в первых строках 
выдачи могут появляться сервисы, 
которые заняли эти места не благо-
даря репутации и качественным ха-
рактеристикам, а просто заплатив за 
них»,— говорит она.

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев,  
Дмитрий Шестоперов

Бизнес требует онлайн-равенства
Владельцы гостиниц и ресторанов  
недовольны доступом к агрегаторам

Ее поздравляет первый заместитель председателя  
правления Сбербанка Александр Ведяхин:
— Дорогая Ольга! У тебя потрясающая энергетика. Кре-
ативный руководитель одной из ведущих мировых 
компаний в сфере искусственного интеллекта, блестя-
щий визионер, увлеченный коллекционер, чьи вы-
ставки абстрактного искусства собирают ценителей 
со всей страны, популярный блогер с десятками ты-

сяч читателей — все, чем бы ты ни занималась, ты де-
лаешь страстно, самозабвенно и искренне. Находясь 
рядом с тобой, и сам заряжаешься этим невероятным 
драйвом и жгучим желанием сделать этот мир лучше. 
Горжусь нашей дружбой! Желаю тебе крепкого здоро-
вья и сил на реализацию твоих грандиозных планов. 
Пусть тебя всегда окружают и поддерживают близкие 
по духу люди!

Сегодня день рождения у основателя и президента  
группы компаний Cognitive Technologies  
Ольги Усковой

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сегодня исполняется 62 года  
президенту Российского зернового союза  
Аркадию Злочевскому

Его поздравляет первый заместитель председателя  
комитета Госдумы РФ по аграрным вопросам,  
президент Ассоциации крестьянских (фермерских)  
хозяйств и сельскохозяйственных кооперативов России 
Владимир Плотников:
— Аркадий Леонидович, поздравляю вас с днем рожде-
ния! Вы талантливый, одаренный и очень творческий че-
ловек — к примеру, делаете замечательные фотографии, 
на уровне пусть и любителя, но так, как не каждый про-
фессионал может сделать! Также вы профессионал своего 
дела — по зерну, хорошо знаете эту тему, рынки, всю сис-

тему организации и экспорта зерна, способствуете всяче-
скому продвижению нашей страны на международном 
рынке. У вас всегда есть особое мнение, можно с ним по-
спорить, с чем-то не согласиться, но при этом вы всегда от-
крыты и демократичны. С такими людьми, как вы, всегда 
можно советоваться, когда хочешь совершить какое-либо 
доброе дело. Хочу пожелать здоровья и всех благ.

Желаю вам крепкого здоровья, постоянного движе-
ния вперед и побед как в бизнесе, так и в спортивных 
проектах! Пусть всегда открывается второе дыхание, 
когда цель близка.

Нужно очень постараться, 
чтобы найти компьютеры 

либо смартфоны 
российского производства

— Михаил Мишустин,
премьер-министр РФ,  

на совещании «О развитии электронной  
промышленности» 25 марта 2020 года

Ц И Т А Т А



10 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 26 февраля 2021 №33   l   Коммерсантъ

тенденции / угольная промышленность
Чужим сюда лучше и не коксоваться
Как «Ростех» и Альберт Авдолян создали лидера угледобычи

Максим Худалов,
старший директор—руководитель 
группы оценки рисков  
устойчивого развития АКРА

Антрацит — своего рода природный 
оксюморон: он имеет черно-серый 
цвет, но при этом является блестя-
щим. Свою противоречивую нату-
ру он демонстрирует постоянно — 
так, на закате эры угля как топлива 
антрацит имеет все шансы выиграть 
от ужесточения экологических тре-
бований в мире.

Прошедший 2020 год приучил 
нас к тому, что экологическая повест-
ка повсеместно ставит под сомнение 
перспективы угля, а большую часть 
года цены находились на довольно 
низких уровнях, что создавало впе-
чатление приближения окончатель-
ного упадка угольной отрасли. Но 
холодная зима и резкий рост цен 
сырьевых товаров на мировых бир-
жах заставили оценить перспективы 
угля более объективно.

Парижское соглашение по борь-
бе с изменением климата, кото-
рое Россия, в частности, подписала 
в 2019 году, а теперь и потенциаль-
ное усиление климатической по-
вестки в США после избрания пре-
зидентом Джозефа Байдена ставят 
уголь в крайне щекотливое положе-
ние. Уголь относят к наименее эф-
фективному виду массово исполь-
зуемого ископаемого топлива, так 
как при его сжигании образуется на-
ибольшее удельное количество CO2. 

Именно его экологи во всем мире ви-
нят в резком повышении концентра-
ции парниковых газов в атмосфере, 
поэтому большая часть европейских 
стран уже подготовили программы 
закрытия своих угольных электро-
станций, и на очереди США, Япония 
и Корея. О регулировании деятель-
ности угольных станций задумыва-
ются в Китае и России.

Казалось бы, на угольной отра-
сли можно поставить крест. Однако 
если обратиться к цифрам, то по ито-
гам 2020 года, когда зеленая повест-
ка в энергетике была подхвачена 
практически всеми странами, в Ки-
тае мощность угольной генерации 
выросла на 29,8 ГВт, а в целом зака-
зано строительство угольных блоков 
на 88,1 ГВт.

Важно отметить, что строительст-
во новых угольных станций ведет-
ся по наиболее современным тех-
нологиям — котлы могут работать 
на сверхкритических и ультрасверх-
критических режимах, а часть обо-
рудована установками улавливания 
и захоронения CO2. Старые станции, 
которые, собственно, и ответствен-
ны за черное небо в крупнейших го-
родах Китая, закрываются: в 2020 
году было остановлено 17,2 ГВт.

Именно на этом этапе и прояв-
ляется конкурентное преимущест-
во антрацита. Этот тип угля имеет 
наивысшую среди энергетических 
углей теплотворную способность, 
а значит, позволяет на единицу выра-
батываемой при его сжигании энер-
гии выбрасывать наименьшее коли-
чество CO2.

Преимущество перед обыкновен-
ными энергетическими углями — от 
16% до 100% (в случае сравнения с бу-
рыми углями), что при нынешних 
ценах на тонну CO2 в ЕС может соста-
вить от €4 до €25. Поэтому спрос на 
антрацит как на наиболее эффектив-
ный с точки зрения минимизации 
парникового эффекта уголь имеет 
все шансы значимо вырасти.

Растет и потенциал применения 
антрацита в металлургии. Использо-
вание антрацита в качестве пылеу-
гольного топлива в доменной плавке 
чугуна уже стало обыденностью. Но 
теперь, учитывая рост важности де-
карбонизации, возможность исполь-
зования пылеугольной установки 
для снижения выбросов CO2 на 1–5% 
становится неплохим подспорьем.

Так, российский комбинат-ги-
гант производит в год около 30 млн 
тонн CO2, и модернизация всех пе-
чей позволит снизить выбросы на 
1,5 млн тонн. Можно предположить, 
что введение ЕС углеродного тариф-
ного регулирования создаст допол-
нительные стимулы для развития 
этого направления потребления ан-
трацитов.

На закате эры угля  
как топлива антрацит 
имеет все шансы  
выиграть от ужесто-
чения экологических 
требований в мире

Всего за два года бизнесмен Альберт Авдолян создал 
крупнейшего в России производителя металлурги-
ческих углей. Это стало возможным за счет приобре-
тения нескольких крупных качественных активов, 
владельцы которых попали в сложное положение. 
Новый игрок выходит на рынок с широким исполь-
зованием заемного финансирования от госбанков 
и помощью «Ростеха», необычной для угольной от-
расли РФ, которая исторически после распада СССР 
была полностью частной. По мнению аналитиков, 
момент для консолидации выбран удачно: конъюн-
ктура рынка выглядит благоприятной для заявлен-
ных партнерами планов по резкому росту добычи.

Прошло более 30 лет с первой забастовки на междуре-
ченской шахте имени Шевякова в июле 1989 года, которая 
дала толчок к таким же выступлениям по всей стране и стала 
одним из факторов, повлиявших на распад СССР. С тех пор 
угольная отрасль России, пройдя болезненную трансформа-
цию с закрытием 203 нерентабельных предприятий, полно-
стью перешла в частные руки. Лучшие добывающие активы 
оказались в составе крупных вертикально-интегрирован-
ных холдингов. Обновление оборудования обеспечило по-
чти непрерывный рост добычи угля, которая в 2018 году до-
стигла пика в 439,3 млн тонн.

Отрасль оставалась почти полностью частной до само-
го недавнего времени, в отличие, например, от нефтега-
зовой, где государство за последние 15 лет восстановило 
прямой или косвенный контроль над большей частью до-
бывающих активов.

Но теперь ситуация начинает меняться — по крайней 
мере, в сегменте металлургических углей. Благодаря не-
скольким последовательным крупным сделкам бизнесмен 
Альберт Авдолян при поддержке «Ростеха» и с помощью фи-
нансирования со стороны в основном государственных 
банков создает крупнейшего в стране производителя ме-
таллургических углей, объединяя Эльгинское и Сугондин-
ско-Огоджинское угольные месторождения, а также акти-
вы «Сибантрацита».

Загнанные в уголь
Крупнейшие покупки «А-Проперти» в угольном бизнесе ха-
рактеризует то, что продавцы активов по разным причинам 
в момент сделки находились в сложном положении, а Аль-
берту Авдоляну, в отличие от них, удавалось привлечь день-
ги госбанков.

Так, основа угольной империи бизнесмена — крупней-
шее в стране Эльгинское месторождение коксующегося 
угля — в свое время было жемчужиной «Мечела». Добыча 
там началась в 2011 году, и «Мечел» рассчитывал получать 
11,7 млн тонн угля в год с дальнейшим увеличением до 20–
30 млн тонн.

Но планам не было суждено сбыться. Инвестиции в Эль-
гу стали одной из причин увеличения кредитной нагрузки 
«Мечела». Компания за 70 млрд руб. построила 321 км же-
лезной дороги от месторождения до БАМа. Для роста добы-
чи до 20 млн тонн предполагалось привлечь кредит ВЭБа на 
$2,5 млрд. Однако «Мечел» успел выбрать лишь $170 млн, 
а для получения остальной суммы ему нужно было снизить 
долговую нагрузку, чего не произошло. В 2016 году 49% Эль-
ги купил Газпромбанк за 34,4 млрд руб., у «Мечела» было пра-
во обратного выкупа через три года.

Поиски инвестора шли с начала 2019 года силами круп-
нейших кредиторов «Мечела» — Сбербанка, ВТБ и Газпро-
мбанка. Как писали «Ведомости», рассматривался вариант, 
при котором 100% Эльги мог купить консорциум инвесто-
ров, в котором были бы «Ростех», «Востокуголь» Дмитрия Бо-
сова и Александра Исаева, а также «Коулстар» Эдуарда Худай-
натова. Но к середине мая 2019 года Дмитрий Босов и Эдуард 
Худайнатов вышли из переговоров — им не понравились 
финансовые условия. Кроме того, для прибыльности Эльга 
требовала $2,5 млрд инвестиций.

В итоге только «А-Проперти» смогла собрать необходи-
мую сумму, и в течение 2020 года выкупила доли «Мечела» 
и Газпромбанка, консолидировав Эльгу за 142 млрд руб. 
В «А-Проперти» говорили, что сделка профинансирована за 
счет собственных и заемных средств. При этом сразу после 
ее закрытия в декабре 2020 года большая часть Эльгинско-
го угольного комплекса была отдана в залог Россельхозбан-
ку и Газпромбанку.

«А-Проперти» планирует вложить 130 млрд руб. в увели-
чение добычи с 5 млн тонн угля до 45 млн тонн к 2023 году. 
Программа развития проекта предполагает также расшире-
ние провозной способности железнодорожного пути Эль-
га—Улак до 30 млн тонн (инвестиции оценивались аналити-
ками в $1 млрд) и строительство перевалочных мощностей 
в акватории порта Ванино.

Основным рынком сбыта эльгинского угля, по плану, ста-
нет Китай. «Эльгауголь», входящая в «А-Проперти», уже объ-
явила о создании СП с китайской Guohang Ocean Shipping 
(GH Shipping). Согласно планам, объемы поставок должны 
будут увеличиться с 1–1,5 млн тонн в 2020 году до 15–18 млн 
тонн угля в 2021 году, 20–24 млн тонн в 2022 году и 30 млн 
тонн начиная с 2023 года.

Что плохо лежало
Вторую часть угольного бизнеса «А-Проперти», видимо, со-
ставят ключевые активы империи Дмитрия Босова, погиб-
шего в мае 2020 года. В данном случае ситуация опять сло-
жилась удачно для Альберта Авдоляна — судебные споры 
между наследниками господина Босова, а также его быв-

шим партнером Александром Исаевым усиливали перего-
ворную позицию покупателя.

Первой — в конце января — состоялась сделка по по-
купке у группы «Аллтек» Дмитрия Босова 50% в Сугодин-
ско-Огоджинском месторождении угля (Амурская область) 
и порту Вера на Дальнем Востоке. Порт должен служить для 
вывоза угля с месторождения с ресурсами в 1,5 млрд тонн. 
Покупателями доли в месторождении выступили «Ростех» 
и «Ера-добыча» Екатерины Лапшиной (управляла актива-
ми Альберта Авдоляна и его партнера Сергея Адоньева), по-
лучившие 25% и 75% соответственно. Порт был консолиди-
рован консорциумом «Ростеха» (25%), компании Екатерины 
Лапшиной «Амур-Логистика» (37,5%) и президента «Росинжи-
ниринга» Дмитрия Новикова (37,5%).

В этой сделке «Ростех» впервые официально выступает как 
один из бенефициаров создающегося промышленного кон-
церна. Но в целом связь Альберта Авдоляна и госкорпорации 
просматривается на многих этапах карьеры бизнесмена.

Господин Авдолян и его партнер Сергей Адоньев выступа-
ют сооснователями Yota Devices, где в 2013–2017 годах «Ро-
стех» владел блокпакетом. В 2018 году Альберт Авдолян стал 
владельцем «Гидрометаллургического завода», который, 
кроме удобрений, производит алюминиево-скандиевую 
лигатуру для нужд Минобороны, «Роскосмоса» и «Ростеха». 
В сентябре 2019 года «А-Проперти» получила контроль над 
крупнейшей газовой компанией Якутии ЯТЭК после ареста 
ее прежнего владельца, основателя группы «Сумма» Зияву-
дина Магомедова. В январе 2021 года опорный банк «Росте-
ха» Новикомбанк, который прежде кредитовал ЯТЭК, полу-
чил 21% в компании.

«Ростех», вероятно, предоставил финансирование парт-
нерам для сделок по консолидации Огоджи и порта Вера. 
Во всяком случае, их доли в начале февраля были заложены 
структуре госкорпорации «РТ-развитие бизнеса» (см. „Ъ“ от 24 
февраля). В «Ростехе» не стали комментировать причины воз-
никновения залога. В «А-Проперти» неоднократно говорили, 
что Огоджа и порт Вера войдут в формируемый ими промыш-
ленный кластер на Дальнем Востоке, но как именно это прои-
зойдет, не объяснялось и не вполне ясно до сих пор.

Представители «А-Проперти», госпожа Лапшина и Нови-
ков обсуждать ситуацию вокруг угольного холдинга отка-
зались. В «Ростехе» сообщили „Ъ“, что партнеры по проекту 
порта Вера прорабатывают долгосрочное развитие проекта 
с возможным поэтапным ростом мощности до 20 млн тонн 
в год. Также, уточнили в госкорпорации, речь идет о даль-
нейшем долгосрочном развитии и наращивании объемов 
добычи на Сугодинско-Огоджинском месторождении (до-
быча началась в 2020 году и составила, по данным «Ростеха», 
0,2 млн тонн). «„Ростех“ и партнеры госкорпорации видят 
большой потенциал проектов в долгосрочной перспективе, 
поэтому это инвестиция стратегического горизонта. Сред-
несрочных целей по выходу из проектов нет»,— говорят 
в «Ростехе».

Холдинг твердой марки
Вторая часть сделки между наследниками Дмитрия Босова 
и структурами Альберта Авдоляна должна включать прода-
жу «Сибантрацита» — одного из ведущих российских про-
изводителей коксующихся углей. О намерении провести 
сделку было объявлено в середине февраля. При этом го-
ворилось, что «Сибантрацит» останется самостоятельным, 
а с его топ-менеджерами будут подписаны долгосрочные 
контракты, предусматривающие в том числе их участие в ка-

питале компании. Сумма сделки не указывалась, аналитики 
АКРА в 2020 году оценивали компанию в 80 млрд руб. «Си-
бантрацит» еще не публиковал результаты за 2020 год, но по 
итогам 2019 года компания добыла 23,7 млн тонн, из кото-
рых антрацит UHG — 14,1 млн тонн, уголь марки Т (PCI) — 
9,6 млн тонн. Выручка в 2019 году составила 125,5 млрд руб.

Если сделка произойдет, то «А-Проперти», с учетом добы-
чи на Эльгинском месторождении, станет крупнейшим про-
изводителем металлургического угля в России. Даже при те-
кущем уровне добычи на Эльге «А-Проперти» в целом будет 
выпускать около 35,7 млн тонн угля.

По мнению аналитиков, всплеск консолидации уголь-
ных активов в последние годы вполне объясним. Борис Си-
ницын из «ВТБ Капитала» поясняет, что в 2020 году цены на 
все виды углей находились на минимальных за четыре года 
значениях, что благоприятствовало скупке угольных акти-
вов. «На текущий момент цена на коксующийся уголь на ба-
зисе FOB Австралия составляют около $140 за тонну, что все 
еще на 10% ниже прошлогоднего значения в это же время 
года. Это крайне сильно контрастирует со взрывным ростом 
производства стали в Китае в 2020 году. Преграды для им-
порта угля из Австралии на фоне сильного спроса на него 
в Китае привели к рекордной премии между импортной 
ценой угля в Китае на базисе CFR к экспортной FOB Австра-
лия — почти $80, хотя ранее ее практически не было»,— до-
бавляет эксперт (см. также график). Он подчеркивает, что та-
кая ценовая конъюнктура «открывает окно возможностей 
для российских экспортеров».

«А-Проперти» на этом фоне может оказаться в наиболее вы-
игрышном положении. Борис Синицын отмечает, что пока 
в составе промышленного кластера «А-Проперти» и «Ростеха» 
три крупных добывающих актива — «Сибантрацит», Эльгин-
ское и Сугодинско-Огоджинское месторождения, в которых 
превалирует антрацит (около 50% всех объемов). Однако Эль-
га и Огоджинский проект содержат твердые марки коксую-
щихся углей, и именно на этих месторождениях объявлены 
амбициозные планы кратного роста производства.

По мнению аналитика, если планы будут выполнены, че-
рез несколько лет в структуре производства на Эльге и Огод-
же будут превалировать твердые марки коксующихся углей 
экспортного качества (60%), в то время как остальное может 
быть поровну поделено между полумягкими марками кок-
сующихся углей и антрацитом. Твердые коксующиеся угли 
в среднем за последние несколько лет были на 45% дороже 
антрацита и на 70% дороже полумягких марок, так что изме-
нение структуры «положительно скажется на рентабельно-
сти, дополняя кратный рост выручки из-за объемов».

Следующим возможным направлением разви-
тия холдинга станет транспортная логистика. Глава 
«Infoline-аналитики» Михаил Бурмистров говорит, что для 
крупных грузоотправителей с несколькими точками отпра-
вок большую актуальность приобретает создание кэптив-
ных транспортных компаний, которые способны обеспе-
чить повышение эффективности логистических операций 
за счет консолидации закупок операторских услуг и реа-
лизации эффекта масштаба, а также оптимизации вагоно-
потоков и сокращения порожней загрузки. При этом для 
«А-Проперти» логистическая проблема осложняется тем, 
что основной объем отгрузок на экспорт осуществляется че-
рез порты Дальнего Востока, железнодорожные перевозки 
в направлении которых ограничены возможностями ин-
фраструктуры.

Евгений Зайнуллин

142

ДИНАМИКА ЦЕН НА ТВЕРДЫЙ КОКСУЮЩИЙСЯ УГОЛЬ 
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СОВОКУПНЫЕ ИНВЕСТИЦИИ «РОСТЕХА» 
И СТРУКТУР, БЛИЗКИХ К АЛЬБЕРТУ АВДОЛЯНУ, 
В УГОЛЬНЫЙ БИЗНЕС (МЛРД РУБ.)
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Об основных вопросах, которые встанут перед 
«А-Проперти» Альберта Авдоляна при создании 
крупнейшего в РФ игрока на рынке металлургиче-
ских углей, „Ъ“ рассказал бывший вице-президент 
и экс-руководитель дивизиона «Уголь» Evraz Сергей 
Степанов.

— «А-Проперти» приобрела Эльгинское месторождение 
и собирается купить «Сибантрацит». Возможна ли си-
нергия между этими двумя активами и в чем она мо-
жет заключаться?
— Теоретически возможны синергии в области продаж. 
Чем больше марок в портфеле, тем с большим количест-
вом клиентов выстраиваются доверительные отношения. 
Во-вторых, синергии в области производства. Сегодняш-

няя команда Эльги отлично знает «Сибантрацит», так как 
многие руководители провели в компании много лет (сей-
час освоением Эльги руководит Александр Исаев, бывший 
член совета директоров «Сибантрацита».— „Ъ“). Конечно, 
им не потребуется много времени, чтобы понять текущую 
ситуацию. Кроме того, в большой производственной сис-
теме всегда появляются возможности по оптимизации: ис-
пользование техники, инвестиционные проекты, логисти-
ка, экспертные команды.
— Можно ли сказать, что компания владеет наибо-
лее качественными активами по металлургическим 
углям в РФ?
— Угли марки А «Сибантрацита», безусловно, являются 
стандартом качества в своей категории. Марка Т из Куз-
басса — хороший продукт, но по этой марке первенст-
во по объемам у «Кузбассразрезугля». Эльгинское место-
рождение уникально низким коэффициентом вскрыши 
и огромными запасами, но по качеству кузбасские мар-
ки Ж и ГЖ точно не хуже. И если у угля «Сибантрацита» 
понятный набор клиентов и устоявшаяся репутация, то 
углям Эльги еще предстоит сформировать свой рынок. 
Наконец, по коксующимся маркам (ОС, КС, КО) у новой 
компании нет производства. А эта категория составляет 
55% в шихте металлургов.
— Активы компании находятся в Кузбассе и в Якутии. 
С точки зрения железнодорожных перевозок это плюс 
или минус?

— При транспортировке углей Якутии в порты Дальнего 
Востока провозные ограничения, которые существуют на 
восточном направлении, как правило, не такие жесткие, 
как для Кузбасса. Но сегодня Эльга везет в основном «рядов-
ку» (рядовой, то есть разный по размеру отдельных кусков 
уголь.— „Ъ“), что снижает эффективность логистики. Ком-
пания развивает обогатительные мощности. На сегодня по 
логистике положение группы примерно одинаковое с дру-
гими крупными игроками.
— Как банки относятся к кредитованию производите-
лей металлургических углей?
— Факт таких крупных сделок говорит о том, что руководст-
ву «А-Проперти» удается убедить банки в перспективах ан-
трацитов и коксующихся углей.
— Есть ли необходимость пополнять список активов 
энергетическими углями или сейчас такие активы не 
являются привлекательными?
— На сегодня активы «А-Проперти» производят примерно по-
ловину марок, потребляемых металлургами. Другими сло-
вами, возможности для расширения сортамента остаются. 
В отношении энергетических углей у меня более осторожная 
позиция. В моменты падения цены на такие угли затраты на 
их логистику часто равны цене в порту, и предприятия в ито-
ге останавливаются или снижают добычу. А инвестируя в «экс-
портные» энергетические марки, надо быть готовым к перио-
дическим потерям и высокой волатильности результатов.

Интервью взял Евгений Зайнуллин

«Сегодняшняя команда Эльги  
отлично знает „Сибантрацит“»

Сергей Степанов,  
бывший вице-президент  
и экс-руководитель  
дивизиона «Уголь» Evraz



Коммерсантъ   l   Пятница 26 февраля 2021 №33   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

русфонд / rusfond.ru 24 года
11

ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире ВГТРК и радио «Вера», в социальных сетях, а также 
в 143 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. Возможны 
переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 15,675 млрд руб. В 2021 году (на 25 февраля) собрано 
176 139 663 руб., помощь получили 162 ребенка. Русфонд — 
 лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, 
входит в реестр НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг. В 2020 году Русфонд получил грант Фонда Владимира 
Потанина, а также президентские гранты на издание журнала 
Кровь5 и развитие Национального РДКМ. Президент Русфонда 
Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Ангелина Витухина, 9 лет, детский 
церебральный паралич, требуется лечение. 
168 498 руб.
Внимание! Цена лечения 197 498 руб.  
Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 29 тыс. руб.

Ангелина родилась раньше срока — крохотная, сла-
бая. В развитии сильно отставала, к восьми месяцам 
научилась лишь переворачиваться. Тогда ей и постави-
ли диагноз ДЦП. Лечение в местных больницах не по-
могало. Я стала возить Ангелину на реабилитацию 
в Китай: брала кредит, и мой папа помогал — он хоро-
шо зарабатывал. Три года назад его не стало, и оплачи-
вать лечение я больше не могу. А благодаря ему дочь 
научилась сидеть с опорой, ползать, произносить не-
сколько слов, стала лучше соображать. Недавно я узна-
ла об успешном лечении детей с ДЦП в Институте мед-
технологий (ИМТ, Москва). Мечтаем попасть туда. По-
могите нам, прошу! Наталья Витухина, Алтайский край
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Ангели-
не требуется госпитализация и лечение. Нужно сни-
зить тонус мышц, укрепить их, развить двигатель-
ные навыки, координацию, мелкую моторику, улуч-
шить речь и зрение».

Настя Хандурова, 11 лет, сахарный диабет 
1‑го типа, требуется система непрерывного 
мониторинга глюкозы. 133 958 руб.
Внимание! Цена системы 164 958 руб.  
Телезрители ГТРК «Белгород» соберут 31 тыс. руб.

Полтора года назад у Насти обнаружили сахарный 
диабет. Строгая диета и регулярные уколы инсулина 
не помогают. Уровень сахара то резко повышается, 
то так же резко снижается, и я очень боюсь, что дочка 
впадет в кому. Приходится каждые 2–3 часа измерять 
уровень сахара, прокалывать пальцы глюко метром. 
Нам рекомендовали установить Насте систему непре-
рывного мониторинга глюкозы. Она состоит из дат-
чика, который прикрепляют на руку, и сканера, вы-
водящего на экран показатели, безо всяких проко-
лов. Но у меня нет денег на его покупку. Помогите! 
 Валентина Хандурова, Белгородская область
Эндокринолог Детской областной клинической 
больницы Елена Доманова (Белгород): «Система 
непрерывного мониторинга глюкозы поможет луч-
ше контролировать течение диабета и предотвра-
тить осложнения».

Даша Крупнова, 16 лет, рубцовая деформация 
верхней губы и носа, недоразвитие верхней 
челюсти, требуется ортодонтическое лечение. 
211 320 руб.
Внимание! Цена лечения 243 320 руб.  
Телезрители ГТРК «Смоленск» соберут 32 тыс. руб.

У Даши врожденный дефект — расщелина губы 
и альвеолярного отростка. В полгода в областной 
больнице Смоленска ее прооперировали — устра-
нили дефект губы и носа. Но образовались грубые 
рубцы, они стягивали кожу, верхняя губа не двига-
лась, нос почти не дышал. Зубы росли криво, верх-
няя челюсть отставала в развитии. Мы стали лечить-
ся в Центре челюстно-лицевой хирургии (Москва), 
сами все оплачивали. Но проблем еще много, лече-
ние нужно продолжать, а мои средства исчерпаны. 
Помогите! Татьяна Крупнова, Смоленская область
Руководитель Центра челюстно‑лицевой хирур‑
гии Виталий Рогинский (Москва): «Девочке требу-
ется продолжить ортодонтическое лечение с исполь-
зованием несъемных дуговых аппаратов».

Кирилл Жуков, 4 года, редкое генетическое 
заболевание — первичный иммунодефицит, 
синдром Айкарди — Гутьерес, требуется 
лекарство. 201 736 руб.
Внимание! Цена лекарства 345 736 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 100 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Южный Урал» соберут 44 тыс. руб.

Кириллу было два месяца, когда у него обнару-
жили низкий уровень гемоглобина в крови. А через 
месяц сын попал в больницу с анемией и воспале-
нием кишечника. Ему помогли переливания кро-
ви и курс антибиотиков, но вскоре лихорадка вер-
нулась, началось воспаление печени, врачи даже 
подозревали цирроз. Генетический анализ выявил 
причину — тяжелое заболевание иммунной систе-
мы, из-за которого у сына развивается воспалитель-
ный процесс, разрушающий органы. Кириллу необ-
ходим препарат яквинус, он останавливает воспале-
ние, улучшает развитие. Но это дорогое лекарство 
нам не по средствам, в семье трое детей. Пожалуй-
ста, помогите! Елена Мишнева, Челябинская область
Исполняющая обязанности заведующей отде‑
лением иммунологии НМИЦ детской гематоло‑
гии, онкологии и иммунологии имени Дмит‑
рия Рогачева Юлия Родина (Москва): «Мальчику 
по жизненным показаниям требуется терапия им-
муносупрессивным препаратом яквинус (тофацити-
ниб). Этого препарата в отделении нет».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Трудно даже представить, сколь
ко всего свалилось на  москвичку 
Карину Анцифирову и ее родите
лей. Девочка несколько раз бы
ла на волосок от смерти, пере
несла тяжелейшие заболевания 
желудка, печени, легких, почти ли
шилась слуха. Но сейчас главная 
проблема — почки. Карина на диа
лизе, ей предстоит транспланта
ция.  Чтобы донорская почка 
 работала хорошо и долго, нужны 
препараты, которые государство 
не оплачивает.

У семьи Анцифировых свой тай-
ный язык — язык жестов. Карину ему 
обу чил сурдолог, а шестилетний Анд-
рей сам выучился у сестры — потому 
что очень любит с ней разговаривать 
и  играть. Родители тоже выучились — 
а как иначе читать Карине книжки?

У Карины есть слуховой аппарат, 
с ним она может слышать и, если все 
пойдет хорошо, со временем научит-
ся обходиться и без языка глухонемых. 
Но пока просто не до того. Болезни идут 
непрерывным потоком, цепляются од-
на за другую. Проблема со слуховыми 
нервами — это следствие других, более 
опасных проблем.

Осенью 2018-го Карина попала 
в больницу с сильной рвотой и поносом.

— Ее положили в реанимацию, я сиде-
ла под дверью, мне вообще ничего не объ-
ясняли,— рассказывает Рузанна, мама 
девочки.— Потом вышел врач и прямо 
с ходу говорит: мамаша, чем вы дочку от-
равили, бытовой химией, наверно?

Столь деликатно высказанное пред-
положение, однако, не подтвердилось.

— Врачи мне потом сказали, что это, 
скорее всего, была инфекция. Причем 
такая, которую другие дети могут вооб-
ще не заметить,— продолжает Рузанна.

Но в случае Карины она стала одной 
из причин почечной недостаточности. 
Отсюда отеки и дальше по цепочке про-
блемы со слуховыми нервами, которые 
оказались сдавлены.

А тут еще выяснилось, что печень 
у девочки плохо справляется с выра-
боткой желчи.

— У Карины кожа была цвета пе-
резрелого апельсина. А волосы — ро-
зовыми, прямо девочка с розовыми 
волосами. Причем после перелива-
ния крови они становились нормаль-

ные, русые, а потом опять розовели,— 
 рассказывает мама.

Порочный круг продолжал крутить-
ся. Почечно-печеночная недостаточ-
ность усилила гипертензию, в левой 
почке Карины лопнула артерия, и поч-
ку пришлось срочно удалить. Правая 
почка почти не работала, и Карину пе-
ревели на перитонеальный диализ — 
в животе у нее катетер, к которому ро-
дители каждый вечер подключают 
 специальный аппарат.

Следующей жертвой стал желудок. 
В нем образовалась перетяжка — как 
будто мешок стянули веревкой. Пища 
проходила плохо. Так что Карина пе-
рестала есть: ее кормили через зонд, 
вставленный в нос. Все это было мучи-
тельно-безнадежным. Еда, которая вы-
зывает рвоту. Зонд, который девочка 
все время вырывает и который так тя-
жело вставлять обратно.

Карину спас Владимир, ее отец.
— Наш папа — герой,— говорит Ру-

занна.— Он долгими часами давал доч-
ке еду маленькими ложечками, чтобы 
желудок не ленился и работал, и посте-
пенно она снова начала есть.

Все это только маленькая часть бо-
лезней Карины. Можно было бы рас-
сказать про инфекционную больни-
цу на 12-й день после рождения, про 
реанимации, переломы, пневмото-
ракс… Но когда смотришь на Кари-
ну, не думаешь о болезнях и пробле-

мах: потому что она улыбается и пото-
му что, постеснявшись для приличия, 
готова дружить и общаться, пусть да-
же пока жестами.

Постепенно среди болезней выкри-
сталлизовалась главная: больше всего 
Карине сейчас нужна донорская почка. 
Родители в качестве доноров не подо-
шли, Карину поставили в лист ожида-
ния. Но очень важно, чтобы чужая поч ка 
сразу попала в хорошие условия, тогда 
она может прослужить долго, до 30 лет. 
Чтобы не произошло отторжения, веро-
ятность которого увеличивается из-за 
бесконечных болезней Карины, необхо-
димо использовать дорогие лекар ства, 
а их государство не оплачивает.

Рузанна и Владимир оба работа-
ют. Медицина у нас бесплатная, но по-
чему-то для лечения все время нуж-
ны деньги: Рузанна говорит, что про-
сто не могла позволить себе не выйти 
на работу после декрета. Вся жизнь 
Анцифировых сейчас сплошная чере-
да обязанностей. Дежурство в больни-
це, работа, забрать Андрея из детско-
го сада, диализ, опять работа… Родите-
ли Карины на пределе сил, и надеяться 
им остается только на нашу помощь.

Алексей Каменский,  
Москва

Розовые волосы в анамнезе
Трехлетнюю Карину спасет пересадка почки и лекарства

Из свежей почты

Почта за неделю 19.02.21–25.02.21

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 72 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 46
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 2
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 0

Квота или жизнь
Денег на пересадку костного мозга не хватает,  
а система их распределения порочна

Сразу несколько крупных центров, занимающихся 
трансплантацией костного мозга (ТКМ), рассказали 
Русфонду, что в 2021 году Минздрав резко сократил 
количество госквот. Врачи в панике: самостоятель
но платить за пересадку не может почти никто —  квота 
составляет от 2,2 млн до 3,3 млн руб. Причем исполь
зование трансплантата от неродственного  донора 
и препаратов, не входящих в квоту, может удвоить 
стоимость пересадки.

Национальный медицинский исследовательский центр 
(НМИЦ) детской гематологии, онкологии и  иммунологии 
имени Дмитрия Рогачева, главный российский центр пе-
ресадки костного мозга детям, сделал в прошлом году 
250 трансплантаций — ровно столько, сколько позволяют 
его мощности. А на 2021-й получил всего 150 квот, сообщил 
Рус фонду президент Рогачевки Александр Румянцев. По его 
данным, недосчиталась таких квот и Российская детская 
клиническая больница.

У петербургского НМИЦ имени В. А. Алмазова в 2020 году 
было 143 квоты, а на этот год всего 114. То есть на 20% меньше.

«К осени квоты кончатся, и что мы тогда будем делать?» — 
возмущается один из алмазовских гематологов. И переда-
ет слова коллег из НИИ детской онкологии, гематологии 
и трансплантологии имени Р. М. Горбачевой, крупнейшего 
российского центра ТКМ: им квоты тоже урезали. На сколь-
ко, неизвестно, на запрос „Ъ“ и Русфонда Горбачевка, увы, 
не ответила. Врачи не понимают, что происходит. «Мы поста-
вили перед Минздравом вопрос, что вынуждены будем сни-
зить активность. Ждем ответа»,— говорит Румянцев. 

Русфонд тоже обратился за разъяснениями в Минздрав. 
В прошлом году в России было сделано 1889 ТКМ, сообщило 
министерство. Это на 4% больше, чем в 2019 году, тогда было 

1813. А вот на 2021 год Минздрав пока выделил квоты толь-
ко для 1658 ТКМ. «По итогам анализа выполнения государ-
ственного задания за 2020 год» планируется эти объемы уве-
личить, пообещало министерство.

Прошлый год закончился два месяца назад. Количество 
сделанных трансплантаций Минздраву давно известно — 
что тут анализировать?

Квоты на высокотехнологичную медицинскую помощь, 
к которой относится и ТКМ,— вещь до крайности запутанная. 
Ежегодно федеральный и региональные минздравы пытают-
ся на основе множества данных предсказать, сколько тех или 
иных операций потребуется в следующем году, и распределя-
ют средства среди клиник. Потом денег не хватает, начинает-
ся подковерная борьба, кому-то квоты добавляют, кому-то нет. 
Те, что дали, надо обязательно использовать, иначе в следую-
щем году урежут. Механизм распределения непрозрачен. Сей-
час ходят упорные слухи, что всем сократили квоты, чтобы 
найти деньги на 150 трансплантаций в НМИЦ имени Н.Н. Бло-
хина, где открылся новый корпус детского онкоцентра.

Суета с квотами усугубляет главную проблему: транс-
плантаций в России катастрофически не хватает. Пару 
лет назад Минздрав заявлял, что потребность детей в ТКМ 
«в целом удовлетворена», а взрослым ежегодно требует-
ся примерно 4200 пересадок. Давайте прикинем. По сло-
вам Румянцева, в 2020 году на долю детей пришлось око-
ло 700 ТКМ. То есть на взрослых осталось примерно 1200 — 
на 3 тыс. меньше, чем нужно. Количество ТКМ у нас растет 
где-то на 120 в год — такими темпами нужной цифры мы до-
стигнем через 25 лет. А пока тысячи человек будут ежегодно 
умирать, потому что на них не хватило денег.

Алексей Каменский,  
специальный корреспондент Русфонда

Болезни у Карины идут 
непрерывным потоком, 
цепляются одна за другую   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  К А Р И Н Ы  А Н Ц И Ф И Р О В О Й 
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 9 4  2 6 9  Р У Б .

Руководитель отдела трансплантации органов детям Национального медицинско-
го исследовательского центра здоровья детей Михаил Каабак (Москва): «У Карины 
хроническая почечная недостаточность в терминальной стадии. Девочка перенесла гемолити ко-уре-
мический синдром. Левую почку пришлось удалить, а работа правой так и не нормализовалась. 
Трансплантация неизбежна, Карина стоит в листе ожидания почки. Чтобы избежать отторжения 
и других осложнений, требуются препараты алемтузумаб и экулизумаб. Их использование продлева-
ет срок службы донорской почки вдвое».

Стоимость лекарств 2 394 269 руб. Группа компаний «О’КЕЙ» внесла 500 тыс. руб. ГБУ «Мос-
горгеотрест» — 50 тыс. руб. Жертвователь, пожелавший остаться неназванным,— 600 тыс. руб. 
Компания, пожелавшая остаться неназванной,— 50 тыс. руб. Телезрители программы «Вести-Мо-
сква» соберут 400 тыс. руб. Не хватает 794 269 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Карину Анцифирову, пусть вас не смущает цена 
спасения. Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить 
в Русфонд или на банковский счет папы Карины — Владимира Владимировича Анцифирова. Все 
необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных 
платежей, сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной 
наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). 

Экспертная группа Русфонда

Мой голос,  
мой пандус
Что такое доступность  
и как она связана с демократией

Среди многочисленных публикаций в прессе 
после митингов 31 января в поддержку Алексея 
Навального несколько десятков были посвяще
ны задержанию в СанктПетербурге Евгения 
Агафонова. Заголовки были такие: «Глухонемо
го петербуржца оштрафовали за скандирова
ние лозунгов» или «Глухонемого оштрафовали 
за выкрикивание» и, наконец, «Песков предло
жил оспорить штраф немому за лозунги». Оп
позиция и власть равно посчитали абсурдным 
задержание глухонемого. Эта история — 
идеаль ная иллюстрация того, как в российском 
обществе воспринимается инвалидность, во
прос прав людей с инвалидностью и доступная 
среда — как часть этих понятий.

— Это некорректные заголовки, речь идет о глухом 
человеке, у которого отсутствует слух, но не речь,— го-
ворит Наталья Нестерова, менеджер инклюзивных 
проектов Политехнического музея.

Наталья — слабослышащая из семьи глухих, много 
лет помогает самым разным московским музеям ор-
ганизовывать экскурсии на русском жестовом языке 
(РЖЯ). У этого языка своя грамматика, история, он от-
носится к семье французской жестовой речи. Людей, 
которые общаются на РЖЯ, точно не назовешь немы-
ми — это слово уже давно считается унизительным 
и неполиткорректным.

Реакция журналистов и президентского пресс-се-
кретаря очень показательна. Кажется, они не могут 
представить, что глухой человек вышел на площадь, 
чтобы совершить политический жест, это для них нон-
сенс и требует пересмотра суда.

Старый слоган «вы нас даже не представляете» 
в очередной раз оказался уместен. В этот раз в отноше-
нии доступной среды.

Одна из самых пронзительных сцен из истории 
борьбы людей с инвалидностью за свои права выгля-
дела так. Вашингтон, 1990 год. Солнечный июльский 
день. На лужайке перед Капитолием стоит небольшой 
письменный стол. За столом сидит президент Джордж 
Буш, рядом с ним в инвалидных колясках активист 
Джастин Дарт (он всю жизнь борется за равные возмож-
ности трудоустройства для людей с инвалидностью) 
и Эван Кемп, его соратник. У Буша не оказывается руч-
ки, он поворачивается назад, там стоит преподобный 
Уилк, который тут же президенту ручку протягивает. 
Ногой, потому что Уилк тоже активист за равные пра-
ва для людей с инвалидностью и рук у него нет. Буш бе-
рет ручку и подписывает «Закон об американцах с огра-
ниченными возможностями». Главный закон США, 
гаранти рующий равные права. Этой сцене предшество-
вали 20 лет митингов, забастовок, захват Министер ства 
здравоохранения, шествия и даже вползание на ступе-
ни Капитолия десятков людей с инвалидностью.

В России движение за равные права для людей 
с инвалидностью выглядит совсем иначе. В одном 
из главных документов (так называемом СП 59 «До-
ступность зданий и сооружений для маломобильных 
групп населения»), регулирующих организацию до-
ступной среды, например, написано, что он подготов-
лен в рамках выполнения «плана мероприятий по со-
зданию безбарьерной среды для целей проведения 
XXII Олимпийских зимних игр и XI Паралимпийских 
зимних игр 2014 г. в г. Сочи». То есть о безбарьерной 
среде задумались ради Олимпиады, а не ради людей.

Каждый, кто немного посидел на форумах, в фейс-
бучных группах про доступную среду или просто по-
стоянно общается с людьми с инвалидностью, знает, 
что таблички по Брайлю, которые вы наверняка виде-
ли в поликлиниках и судах, тактильные направляю-
щие, которые есть на каждом вокзале и каждой стан-
ции метро, пандусы очень часто нещадно критикуют. 
Трости незрячих не раз застревали в тактильных на-
правляющих, пандусы покрыты скользкой мрамор-
ной плиткой, таблички не очень понятно, как можно 
найти: не будешь же ощупывать все стены здания.

В России доступность из права превратилась в ми-
лость, упавшую с неба вместе с Олимпиадой. Устано-
вить пандус — это представимо и даже обязатель-
но по закону. Спросить, удобен ли такой пандус, 
вовлечь человека с инвалидностью в установку пан-
дуса — что-то из области фантастики. Такой же стран-
ный нонсенс, как и глухой, заявляющий о своих пра-
вах на площади.

Вся сложность в том, что доступность — это 
не пандус. Доступность — это видимость, слыши-
мость, это голос, это права конкретных людей, кото-
рых государство не видит и называет «маломобиль-
ными группами населения». 

20 февраля на rusfond.ru, в „Ъ“ и в эфире ГТРК 
«РегионТюмень» мы рассказали историю двух
летнего Вани Шатилина из Тюменской области 
(«Ванябрат», Вера Шенгелия). У мальчика ред
кое заболевание — первичный иммунодефицит, 
синдром Вискотта — Олдрича. Ребенок безза
щитен перед инфекциями, есть угроза крово
течений и развития онкозаболевания. Единст
венный шанс для Вани — пересадка костного 
мозга. Для ее успешного проведения и прижив
ления трансплантата требуются дорогие лекар
ства. Рады сообщить: вся необходимая сумма 
(923 825 руб.) собрана. Родители Вани благо
дарят всех за помощь. Примите и нашу призна
тельность, дорогие друзья.

Всего с 20 февраля 17 146 читателей rusfond.ru,  
„Ъ“, телезрителей «России 1», ГТРК «Регион-Тю-
мень», «Чувашия», «Владимир», «Пермь», «Ставро-
полье», а также 139 региональных СМИ — партне-
ров Русфонда исчерпывающе помогли 21 ребенку 
на 19 791 165 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Есть лекарства  
у Вани Шатилина

Вера  
Шенгелия,
СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
КОРРЕСПОНДЕНТ 
РУСФОНДА
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Первые гонки чемпионата мира по лыжным видам 
спорта в немецком Оберстдорфе оказались неудачны-
ми для сборной России. За награды она билась толь-
ко в мужском спринтерском финале, в котором ни Сер-
гей Устюгов, получивший перед первенством травму, 
ни лидер российской команды Александр Большунов 
не смогли помешать норвежской тройке во главе с за-
щитившим чемпионское звание в этом жанре Йоханне-
сом Клэбо занять весь подиум.

тот день, конечно, для тех, кто переживает за высту-
пающую в Оберстдорфе формально в нейтральном статусе 
сборную России, был днем несбывшихся надежд. Надежды, 
пусть, может, не золотые, а хотя бы просто на высокое место, 
в спринте (его на этом чемпионате бежали «классикой») свя-
зывались с женской командой, довольно сильной в нынеш-
нем сезоне. Но весь российский квартет — Наталья Непряе-
ва, Юлия Ступак, Татьяна Сорина и Христина Мацокина — 
сошел в четвертьфинале. Тем более надежды связывались с 
командой мужской — уже без всяких натяжек медальные. Но 
и у нее не срослось.

Вплоть до финала все было более или менее неплохо. Чет-
вертьфинальную и полуфинальную стадии проскочили два 
самых именитых российских спортсмена — Сергей Устюгов 
и Александр Большунов. Устюгов царил в лыжных гонках 
перед пхёнчханской Олимпиадой 2018 года, время Большу-
нова, уже двукратного обладателя Кубка мира, настало по-
сле нее. Оба — универсалы, оба в спринте выглядят ничуть 
не хуже, чем в дистанционном жанре. 

Насчет формы Устюгова имелись, конечно, сильные сом-
нения. Чуть ли не в главную февральскую новость, касаю-
щуюся российской сборной, превратилось падение Устюго-
ва на тренировке за несколько дней до чемпионата, вылив-
шееся в такую травму, что сам спортсмен предполагал, что 
выступить в спринте не удастся. Но вроде бы боль он терпел.

Насчет формы Большунова, великолепной фактически по 
ходу всего сезона, сомнения рождали разве что сообщения о 
подхваченной им незадолго до первенства простуде. Но про-
студа — это часто ерунда для такого гиганта. И можно было 
понять тех, кто заранее наслаждался вкуснейшим из всех зре-
лищ, что существуют в сегодняшних лыжах,— битовой Боль-
шунова с таким же талантливым, как он, норвежским ро-
весником Йоханнесом Клэбо, который выиграл коньковый 
спринт на предыдущем чемпионате мира два года назад, ну 
и, может быть, с подключившимся к этой битве Устюговым.

Все пункты такого сценария, каким бы реалистичным он 
ни казался, оказались выброшены на помойку. Сергей Ус-
тюгов со своей больной ногой все же не сдюжил и в фина-
ле обошел лишь шведа Оскара Свенссона. Александр Боль-
шунов же сохранял интригу живой примерно половину ди-
станции финала.

Он, как это чаще всего бывает, на вязкой из-за абсолютно 
не февральского, а скорее майского немецкого солнца трас-
се пытался диктовать темп, который поддерживали три нор-

вежца — Йоханнес Клэбо, Эрик Вальнес и Ховард Тёугбёль. 
Они тянулись за Устюговым. А потом был подъем перед спу-
ском к финишной прямой. И на нем накатившая норвеж-
ская волна смыла все шансы Большунова. Преследователи 
выскакивали из-за его спины один за другим и уходили впе-
ред, а пытаться достать эту троицу во главе с Клэбо на спуске 
и финишной прямой было, разумеется, бессмысленно. Нор-
вежская бригада в спринте оказалась чересчур хороша для 
российской. Но теперь сражение с ней переносится на дру-
гую площадку: в выходные участники чемпионата мира по-
бегут скиатлон.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ЛЫЖНЫМ ВИДАМ

Что норвежцам подъем, 
то России отбой
Надежды мужской команды на медали растаяли,  
не выходя на финишную прямую

В прокат вышло «Пугало» — триум фатор фести-
валя «Кинотавр» 2020 года, где фильм получил 
три приза, включая главный. С режиссером 
картины Дмитрием Давыдовым поговорила 
Юлия Шагельман.

— «Пугало» — третий ваш полнометражный 
фильм, и во всех трех главные герои — отвер-
женные. Почему?
— Мне всегда была интересна тема белых ворон — 
людей, которые живут в обществе и одновременно 
вне его. На самом деле, все это истории про малень-
кого человека, ничем не выдающегося, не обладаю-
щего какой-то уникальной судьбой. Даже в «Пугале» 
знахарство — это только внешняя оболочка, а суть 
остается та же.
— Еще одна из важнейших тем в ваших карти-
нах, которая их объединяет,— это тема смерти.
— Есть же такой стереотип, что главного героя уби-
вать нельзя, и мне захотелось его поменять. Навер-
ное, в первую очередь, чтобы закончить историю. 
Так мы говорим зрителю, что после ухода главного 
героя жизнь продолжается, но в то же время ставим 
точку, чтобы не было вопросов о том, что с ним слу-
чится дальше, будет ли вторая часть.
— Героиня «Пугала» вообще приходит откуда-то 
с той стороны и туда же забирает всю боль и хво-
ри людей, которые лечит.
— Это человек без имени, без прошлого. Она при-
шла из ниоткуда, ушла в никуда. И мы просто наблю-
даем какой-то определенный отрезок ее жизни. Мне 
неинтересно, кем она была раньше, что случилось с 
ней до, что будет потом.
— Раньше вы снимали чисто мужские истории, 
героями были мужчины разных возрастов и по-
колений. Почему в «Пугале» вы решили расска-
зать женскую историю?
— Если бы на месте Пугала был мужчина, это был 
бы совсем другой фильм. Там не было бы, например, 
линии про потерянного ребенка, про материнство. 
Меня спрашивали, не обращаюсь ли я к идеям фе-
минизма. Нет. Наверное, кто-то увидит здесь обра-
щение к теме свободы женщин, это сейчас популяр-
но. Но я как-то вне этого. Мне просто была интерес-
на эта героиня.
— Насколько ваши фильмы, ваши истории 
встроены в якутскую традицию? Вы снимаете 
жизнь такой, как она есть?
— Конечно, каждая история — это мои фантазия, 
вымысел. Это художественное произведение, но все 
равно это синтез, возможно, каких-то историй, кото-
рые я слышал, читал, видел.

В том, что касается бытовых обстоятельств, мы 
вообще ничего не меняем. Это реальная жизнь. Мы 
стараемся ничего не приукрашивать, но и не пока-
зывать хуже, чем есть. Мне многие говорят, что я 
показываю все самое плохое, какие-то совсем раз-
валившиеся деревни. Но это реальные улицы, где 
люди живут.

— Как вы думаете, почему кинобум случился 
именно в Якутии?
— Я думаю, причин несколько. Во-первых, боль-
шой плюс в том, что у нас национальная республи-
ка. У нас есть свой язык, своя культура, своя религия. 
Мы, конечно, часть России, но в то же время у нас и 
власть своя, и проблемы, обычаи, традиции, празд-
ники. И якутскому зрителю стало очень интересно 
смотреть кино на своем языке. Даже если фильмы 
были не очень хорошего качества, люди на них пош-
ли, чтобы слышать свою речь, видеть своих знако-
мых, улицы, на которых они живут.

Во-вторых, наверное, северный характер сыграл 
свою роль. У нас вообще экстремальные условия, по-
этому на уровне поведения, воспитания заложено: 
меньше слов, больше дела. Если на севере будешь 
долго думать, как дом построить, ты его не постро-
ишь, потому что лето у тебя короткое.

А в-третьих, появилась хорошая связка «произ-
водитель—прокатчик—зритель». Если бы кто-то из 
этой связки не включился в процесс, то ничего бы 
не получилось. В этом большая заслуга прокатчиков, 
которые рискнули в свое время взять наши фильмы 
и поставить их на экраны наравне с голливудскими.
— Продолжается ли этот бум сейчас? Как на якут-
скую киноиндустрию повлияло то, что фильмы 
стали побеждать на фестивалях, дошли наконец 
до широкого российского проката?
— Сейчас в якутском кино активны где-то человек 
сто, это 10–12 частных кинокомпаний, которые 
примерно раз в год выпускают фильмы. И мы, ко-
нечно, понимаем, что уже достигли своего потолка. 
И в финансовом плане: мы не можем зарабатывать 
в своем регионе больше, чем зарабатываем сейчас, 
и, соответственно, увеличивать свои бюджеты. И в 
плане развития: куда мы идем, кто мы такие, какой 
смысл нам вообще снимать фильмы? Если раньше 
это было просто интересно попробовать, потом по-
явилась задача сохранить свою культуру с помо-
щью кино, то сейчас наступает третий этап — по-
нять, какое место занимает якутское кино в контек-
сте мирового.
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«Мы стараемся ничего 
не приукрашивать,  
но и не показывать хуже, чем есть»
Дмитрий Давыдов о фильме «Пугало» и якутском кино

В кинотеатрах IMAX и на цифровой платформе 
Apple TV+ показывают документальный фильм 
«Билли Айлиш: Слегка размытый мир», охва-
тывающий запись дебютного альбома певицы 
«When We All Fall Asleep, Where Do We Go?», га-
строли 2019 года и триумф на церемонии вру-
чения Grammy 2020 года. По окончании просмо-
тра Борис Барабанов задумался о том, так ли уж 
важно, чтобы все мечты сбывались.

лавный герой фильма «Билли Айлиш: Слегка 
размытый мир» — диван. Юная суперзвезда сочиня-
ет песни, валяясь на нем, на нем же записывает го-
лос и дает интервью, и кажется, что она в принци-
пе не имеет представления о звукозаписывающей 
студии. Родительский дом — место, где Билли Ай-
лиш делала первые шаги в музыке, взрослела, писа-
ла с братом Финнеасом первые песни и где прошла 
всю школьную программу. Билли Айлиш ни разу не 
переступала порог школы. Ее домашнее обучение 
— такая же часть ее легенды, как и запись песен в 
спальне. «Моя семья — это одна большая песня»,— 
говорит героиня фильма. Даже выступая на сцене, 
она передает привет родному лежбищу — в песне «I 
Love You», которую они с братом на концертах испол-
няют, летая над подмостками на кровати.

Съемочную группу режиссера Ар Джей Катлера 
Билли Айлиш подпустила к своему рабочему месту 
максимально близко. Фильм начинается в период, 
когда Финнеас и Билли сочиняют песни для «When 
We All Fall Asleep, Where Do We Go?», кульминаци-
онный его момент — известие о номинациях на 
Grammy, которое тоже настигает певицу в спальне.

Стиль Ар Джей Катлера — отсутствие закадрово-
го текста и предельно близкий контакт камеры и ге-
роя. Билли Айлиш отнюдь не сторонится камер, и ее 
спальню фанаты видели много раз. Но вот свидетеля-
ми обсуждения ее песен в кругу семьи поклонники 
еще не были. К середине фильма Билли Айлиш начи-
нает потихоньку выбираться из своей семейной кре-
пости. Камера следит за тем, как мир активно гастро-
лирующей певицы раздувается до размеров земного 
шара. И здесь на передний план выходит едва ли не 
главный парадокс в жизни Билли Айлиш. В фильме 
Ар Джей Катлера она одновременно и икона, и фанат.

Одна из главных сюжетных линий фильма — от-
ношения Билли Айлиш с Джастином Бибером. В 12–
13 лет, еще до начала киноповествования, она — 
законченная фанатка Бибера, настолько отчаянно 
преданная кумиру, что родители считают это увле-
чение патологией. В 18 лет она бросается на шею Би-

беру на бэкстейдже фестиваля Coachella. А меньше 
чем через год Джастин Бибер звонит Билли Айлиш 
в гримерку церемонии Grammy с поздравлениями: 
к этому моменту они полностью поменялись места-
ми. Билли — на вершине, Джастин повзрослел — он 
пребывает скорее в статусе звезды соцсетей, нежели 
популярного певца.

Финальная часть фильма — период триумфа на 
Grammy и написания песни для «Не время умирать» 
— 25-го из серии фильмов о Джеймсе Бонде. Это вре-
мя, когда Билли Айлиш начинает по-настоящему тя-
готить груз популярности. То, что она не создана для 
публичности, видно еще в сцене ее встречи с Джа-
стином Бибером. Это очень интимный эпизод, но 
встреча происходит в гуще фанатов, на свободном 
островке, который отгорожен от толпы телами угро-
жающего вида охранников.

Переломный момент фильма — конфликт Билли 
Айлиш с мамой, которая упрекает ее в том, что она 
была недостаточно доброжелательна по отношению 
к «людям из индустрии» во время очередного meet & 
greet за кулисами тура. Мама, которая всегда была на 
стороне Билли, вдруг бросает: «Ты расстроила мно-
гих людей». И становится ясно, что в этой семье, в 
«одной большой песне», не все звучит складно.

Самая грустная музыка в фильме сопровождает 
Билли Айлиш, когда она едет за рулем и описывает 
свою жизнь исключительно в категориях успеха: «У 
меня шесть номинаций на Grammy. У меня машина 
мечты, а в ней моя любимая дворняга. И у Финнеа-
са машина мечты. Вчера я съела пончик, и к счастью, 
я сейчас не состою в отношениях. У меня все хоро-
шо в семье. Я вроде милая. И чертовски знаменитая. 
Жизнь хороша». В этих словах нет особого оптимиз-
ма, эта сцена не вселяет радости. Возможно, потому, 
что к 18 годам у этой девушки на экране уже все про-
изошло. И что будет с ней дальше, непонятно.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Полупроснуться 
знаменитой
Вышел фильм о Билли Айлиш

Примерно половину дистанции финала  
Александр Большунов (№10) сохранял интригу  
и выглядел реальным претендентом на медаль

Диван — полноправный герой фильма  
о Билли Айлиш   ФОТО APPLE ORIGINAL FILMS

Г

Чемпионат мира по лыжным видам спорта  
в Оберстдорфе (Германия)
Лыжные гонки
Мужчины. Спринт. 1. Йоханнес Клэбо — 3.1,30. 2. Эрик Вальнес — отставание 0,66. 
3. Ховард Тёугбёль (все — Норвегия) — 0,80. 4. Александр Большунов — 5,92. 
5. Сергей Устюгов (оба — Россия) — 17,41.

Глеб Ретивых завершил борьбу в полуфинале, Александр Терентьев (оба — Россия) — 
в четвертьфинале.

Женщины. Спринт. 1. Йонна Сундлинг (Швеция) — 2.36,76. 2. Майкен Касперсен 
Фалла (Норвегия) — отставание 2,32. 3. Анамария Лампич (Словения) — 2,35.

Наталья Непряева, Татьяна Сорина, Юлия Ступак и Христина Мацокина (все — Россия) 
завершили борьбу в 1/4 финала.

Э

Финишная треть возобновляюще-
гося сегодня после зимнего пере-
рыва чемпионата России обещает 
довольно жаркую борьбу за разные 
престижные бонусы — награды, 
еврокубковые путевки. Но причин 
думать, будто бы от лидирующе-
го в первенстве «Зенита» может 
уплыть третье подряд золото,  
все-таки не так уж много.

емпионат России, 20-й тур кото-
рого откроется сегодня матчем чуть не 
снявшегося только что с турнира из-за 
финансового краха «Тамбова» с «Рото-
ром», возвращается после длившего-
ся почти два с половиной месяца пере-
рыва, а расклад в верхней его половине 
должен радовать глаз того, кто любит, 
чтобы интрига сохранялась подольше. 
От верхней строчки до серединки таб-
лицы — всего чертова дюжина очков. А 
в серединке вместе с «Рубином» — про-
валивший предыдущую часть первен-
ства «Локомотив». А в двух баллах пе-
ред ними — еще один фальшививший 
гранд «Краснодар». И можно предста-
вить, что, поколдовав над настройка-
ми, они понесутся вперед — биться за 
медали, за путевки в еврокубки, за одну 
из которых пока, как ни странно, хва-
тается «Сочи», идущий четвертым, по-
зади «Зенита», ЦСКА и «Спартака». Рас-
стояние до сочинцев у «Краснодара», 
неплохо «разогревшегося» в февраль-
ских встречах стартового раунда play-
off Лиги Европы с загребским «Динамо» 
(ответный в Хорватии состоялся вчера 
поздно ночью по московскому време-
ни), на самом деле мизерное — в вы-
игранный матч. До «Спартака» и даже 
ЦСКА тоже небольшое — пять и семь 
баллов: для 11 туров — точно не тот за-
пас, который гарантирует спокойствие.

С вопросом насчет интриги в борьбе 
именно за золото все несколько сложнее. 
Формально отрыв «Зенита», взявшего ти-
тул в двух предыдущих чемпионатах, не 
так уж велик — четыре очка от армейцев, 
шесть — от спартаковцев, и он, разумеет-
ся, рождает соблазн поискать причины 
думать, будто бы третье подряд золото 
может от него уплыть. Веских, абсолют-
но убедительных, не найдешь, как ни 
старайся, но какие-то моменты в пользу 
версии о том, что петербуржскому клубу 
будет нелегко, проскакивают.

Вот, например, календарь. Он у «Зе-
нита» не то чтобы комфортный: в весен-
ней части больше гостевых матчей, чем 
домашних,— шесть против пяти, и на 
выезде ему играть в том числе с «Крас-
нодаром», «Сочи» и ЦСКА. С армейцами 
в середине марта — в матче, который 
может многое решить.

Или вот зимняя трансферная кам-
пания, в России завершившаяся прямо 
перед рестартом чемпионата. «Зенит» 
во время нее никаких более или менее 
заметных покупок не совершал, давая 
понять, что всем доволен, что ставит на 
стабильность состава, нормально рабо-
тающие тактические варианты. Нельзя 
сказать, что эта стратегия противоречи-
ла общему тренду. Российская премьер-
лига (РПЛ), как и лиги «большой пятер-
ки», вела себе в рамках нынешнего зим-
него окна тихо, в соответствии с состо-
янием просевшего в период пандемии 
рынка. Но при этом некоторые конку-
ренты «Зенита», включая преследовате-
лей ближайших и опаснейших, на се-
рьезные трансферы отважились.

ЦСКА, который в центральном мат-
че 20-го тура принимает «Локомотив», 
приобрел игроков для проблемных зон 
— опорной и линии атаки. Норвежско-
го хавбека Эмиля Бохинена включают в 
списки молодых европейских талантов, 
у венесуэльского форварда Саломона 

Рондона в биографии классные высту-
пления в «Рубине» и «Зените», а также до-
вольно длинный период в премьер-лиге 
английской — в «Вест-Бромвиче» и «Нью-
касле». Но про Бохинена надо знать, что 
опыта игры на элитном уровне у него 
кот наплакал и судят о его потенциале в 
основном по матчам за «Стабек» в скром-
неньком чемпионате Норвегии. А про 
Рондона — что в 2019 году он уехал из 
Англии в Китай и там демонстрировал 
скорее признаки быстрого увядания, не-
жели второго дыхания, пойманного на 
пороге четвертого десятка. На острого 
снайпера он там никак не тянул.

«Спартак» укрепил ровно те же 
участки голландским дуэтом из Йор-
рита Хендрикса и Квинси Промеса. И 
это тоже покупки из разряда спорных 
— может, выстрелят, а может, и нет. И 
Хендрикс, и Промес голландскую лигу 
покинули, кажется, во многом потому, 
что своим клубам — ПСВ и «Аяксу» — 
были уже не особенно нужны. Крепко 
в основе ни один из них не держался. 
Однако и вообразить, как Хендрикс до-
бавляет прочности и фундаментально-
сти спартаковской полузащите, а Про-
мес воскрешает в памяти свои не столь 
уж и давние спартаковские подвиги в 
деле разрушения чужих оборонитель-
ных порядков, нетрудно. Оба не в том 
возрасте, чтобы говорить о закате, а та-
кие переходы, бывает, служат карьер-
ным толчком.

А вот итоги товарищеских матчей 
перед продолжением сезона. У «Зени-
та» их было восемь, и во всех он взял 
верх — не бог весть над какими сопер-
никами («Урал» — чуть ли не сильней-
ший среди них), но все равно.

Впрочем, был неделю назад и матч 
официальный — в 1/8 финала Кубка 
России, в котором «Зенит» уступил «Ар-
сеналу» при достаточно бледной игре. 
И вдруг это он высвечивает реальный 
тонус команды, два года подряд до-
казывавшей, что сбить с ритма ее не 
могут ни запланированные гигант-
ские перерывы, ни перерывы чрезвы-
чайные — из-за поставившей на ко-
лени мировой спорт пандемии? Хотя 
и «Спартак» на той же стадии потер-
пел поражение — от «Динамо», а ЦСКА 
одолел чересчур слабого соперника — 
«СКА-Хабаровск», чтобы пытаться раз-
глядеть в этой победе свидетельство его 
идеальной готовности.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Финиш преследования
Российское первенство возобновляется после зимнего перерыва

20-й тур
26.02: «Тамбов»—«Ротор». 27.02: «Химки»—«Уфа», 
«Зенит»—«Ростов», «Сочи»—«Арсенал», «Локомотив»—
ЦСКА. 28.02: «Спартак»—«Рубин», «Ахмат»—«Динамо», 
«Краснодар»—«Урал».

После 19 туров
 В Н П М О
1. «Зенит» 12 5 2 43:15 41

2. ЦСКА 11 4 4 35:17 37

3. «Спартак» 10 5 4 33:21 35

4. «Сочи» 9 6 4 28:22 33

5. «Ростов» 10 2 7 24:20 32

6. «Динамо» 9 3 7 24:21 30

7. «Краснодар» 9 3 7 35:19 30

8. «Локомотив» 8 4 7 21:25 28

9. «Рубин» 8 4 7 24:25 28

10. «Ахмат» 7 5 7 19:21 26

11. «Химки» 7 4 8 24:30 25

12. «Урал» 4 9 6 16:23 21

13. «Ротор» 3 5 11 9:30 14

14. «Арсенал» 3 5 11 17:30 14

15. «Уфа» 3 4 12 14:31 13

16. «Тамбов» 3 4 12 13:29 13
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